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СЕМЬЯ 
НА ИЗМЕНЕ
В России провели свежий опрос на тему 

измен в браке. И удивились тому, насколько 
упало число желающих пойти налево или 
подумывающих об этом.

Казалось бы, радоваться надо, укрепили 
«облико морале». Но разводов-то по-прежнему 
много. Значит, что-то здесь не так. То ли пу-
блика недоговаривает, то ли и впрямь что-то 
исчезло. Сияло меж нами и пропало вдали. 
Перчинка, огонек, бес в ребро. Пепита больше 
не дьявола, Казанова состарился, Мессалина 
остепенилась. Согласно опросу, мужчины со-
знались в адюльтерах в 14% случаев, среди 
женщин признавшихся 7%.

А ведь недавно еще социологи отмечали 
нарастание «гуляльной» тенденции повсе-
местно. Женщины начали изменять смелее и 
охотнее, граждане 40–50 и старше раскрепо-
стились. У молодежи вообще гендер стерся в 
части неверности. Россия даже вошла в топ-10 
по статистике измен, заняв 7-е место. Еще 
несколько лет назад у нас было 40 с лишним 
процентов ветреных мужчин и около 30 про-
центов неверных женщин. И вдруг — меньше 
в разы. Хоть и скрепно, но непонятно.

Возможно, на мысль наведут подвопросы 
того же исследования. Вот спросили: из-за 
чего вы, собственно, гуляете? 14% сказали, 
виной «семейные проблемы». Семейная лодка 
разбилась о быт — классическая история. 
Пусть среднестатистическая ячейка не на-
поминает семью Маяковского.

Читайте 3-ю стр.РАБЫ ОПТОМ И В РОЗНИЦУ
Кто и как в России становится 

«живым товаром»?
Количество рабов в мире 

за последние годы достиг-
ло, по некоторым оценкам, 
50 миллионов. Современные 
невольники мало чем отлича-
ются от тех, что были, скажем, 
в Средневековье: они лишены 
документов, связи с родными 
и вообще любых прав, включая 
право на здоровье (и собствен-
ные органы) и жизнь. 

Ин дус т р и я т о р г о в л и 
людьми в XXI веке, как это ни 
ужасно звучит, развивается 

и приобретает все более чу-
довищные формы, несмотря 
на попытки международного 
сообщества ей противостоять. 
Россияне также чаще теперь 
становятся ее жертвами. 

Обо всем этом в канун 
Всемирного дня борьбы с 
торговлей людьми (отмеча-
ется 30 июля) мы побеседо-
вали с одним из ведущих спе-
циалистов в этой теме Верой 
ГРАЧЕВОЙ. 

Читайте 5-ю стр.

Российская армия продолжает вгрызаться 
в оборону ВСУ и вынуждает противника разма-
зывать войска тонким слоем по всему фронту.
Едва ли не ежедневно российское военное 
ведомство рапортует о новых территориях, 
которые переходят под наш контроль.

Тем не менее в Киеве не оставили планы 
нового контрнаступления, которое, вероят-
нее всего, начнется вскоре после окончания 
Олимпийских игр в Париже. Военные эксперты 

отмечают также, что ВСУ уже начали активно 
выстраивать оборону вдоль естественных во-
дных преград, которые пока остаются самой 
лучшей сдерживающей силой.

Военный обозреватель Алексей Суконкин 
в беседе с «МК» рассказал, как Российская 
армия готовится к наступлению противника 
и почему все поползновения ВСУ обречены 
на провал.

Читайте 3-ю стр.

«ОКО ВОЙНЫ»
Дроны окончательно изменили 

характер боевых действий 
и подорвали наступательный 

потенциал ВСУ

ДМИТРИЙ 
ПЕВЦОВ 
ОБЪЯСНИЛ, 
КАКИМ 
ДОЛЖНО 
БЫТЬ 
ДЕТСКОЕ 
КИНО
Согласились 
с ним не все

Читайте 7-ю стр.

Чуть больше месяца прошло с 
момента крушения пассажирского 
поезда Воркута—Новороссийск в Ре-
спублике Коми и вот — новое ЧП. В 
понедельник днем серьезную аварию 
потерпел состав сообщением Казань—
Адлер: на переезде в Волгоградской 

области локомотив протаранил грузо-
вой «КамАЗ», оказавшийся на путях. 
Десятки людей получили травмы. И 
хотя формально вся вина лежит на 
водителе-нарушителе, граждане 
невольно начали задаваться вопро-
сом: безопасно ли ехать в отпуск по 

железной дороге? По крайней мере, 
некоторые пассажиры злополучного 
поезда честно признались репорте-
рам «МК»: отдых для них закончился, 
теперь — только домой.

Читайте 6-ю стр. 

Вторая за лето крупная 
железнодорожная авария — 

случайность или закономерность?

ПОЕЗД ПОПАЛ ПОД ГРУЗОВИК

ЛИХОЙ ПОДКАТ НА САМОКАТЕ
СИМы стали средством мошеннического 

заработка подставщиков
Едешь за рулем, никого не трога-

ешь — и вдруг, как медведь-шатун, 
на тебя откуда-то вываливается 
фигура на электросамокате. И на-
чинает агрессивно жаловаться: мол, 
травма, самокат повредил, куда 
ты смотрел, водитель, поедем в 
травмпункт разбираться. И глаза 

такие добрые-добрые. Это лишь 
одна из комбинаций, которые при-
думали за последнее время мошен-
ники, поставившие себе на службу 
модные средства индивидуальной 
мобильности. 

Читайте 6-ю стр.
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Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, 
цАвгустин СЕВЕРИН, Арина ШАПАРИНА и др.

ДАЧНИК НАСАДИЛ СЕБЯ НА ШТЫРЬ, РЕМОНТИРУЯ ДОМ
60-сантиметровый 

металлический прут из-
влекли из подмышки па-
циента луховицкие хи-
рурги. Мужчина «родился 
в рубашке» — инородное 
тело не задело ни один 
крупный сосуд, поэтому 
серьезной кровопотери 
не случилось и постра-
давший дожил до опера-
ционного стола.

Как стало известно 
«МК», 57-летний страда-
лец рассказал медикам, 

что получил травму в быту. 
Разбирая стройматериалы 
на своем участке, он неу-
дачно споткнулся и упал 
прямо на штырь.

КТ-диагностика пока-
зала, что кусок арматуры 
прошел через подмышеч-
ную область между пер-
вым ребром и ключицей 
до задней поверхности 
шеи. Каким-то чудесным 
образом жизненно важные 
органы оказались не за-
деты, включая артерии и 

вены.
— Во время опе-

рации мы удалили 
инородное тело 
под наркозом, 
провели хирурги-
ческую обработ-
ку раны, дрени-
ровали раневой 
канал, — расска-
зал заведующий 
хирургическим 
отделением Луховицкой 
больницы Илья Луньков. 
— Чтобы предотвратить 

инфекцию, пациент у 
провели противовоспа-
лительную и антибакте-
риальную терапию.

СУД ЗАПРЕТИЛ ОПРЕДЕЛЯТЬ, 
ПЬЯН ЛИ ВОДИТЕЛЬ, 

ПО ВИДЕОЗАПИСИ
Видео, записанное на 

телефон, не может быть 
свидетельством того, что 
автомобилист сел за руль 
нетрезвым. Такое реше-
ние было принято Вер-
ховным судом РФ после 
рассмотрения дела липча-
нина Михаила Марандиса 
(имена изменены), по вине 
которого произошло се-
рьезное ДТП.

Мужчина, который был 
осужден за вождение в не-
трезвом виде, прежде уже 
представал перед судом: в 
2019 году он получил пол-
тора года условно с испы-
тательным сроком 2 года 
за грабеж. Но в 2022 году, 
так и не отбыв наказание, 
Марандис снова предстал 
перед судом. На этот раз 
он выпил и решил погонять 
по городу на скорости 100 
км/ч при разрешенных 90 
км/ч. В какой-то момент он 
не справился с управлени-
ем и выскочил на обочину, 
а потом резко развернулся 
и вылетел на встречку, где 
столкнулся с автомоби-
лем гражданина Жабри-
на. Результат — машины 
разбиты, но больше всего 
пострадал Жабрин: он по-
лучил тяжелейшие травмы 
груди и головы.

Суд квалифицировал 
деяние Марандиса как на-
рушение правил дорожно-
го движения, повлекшее 
по неосторожности при-
чинение тяжкого вреда 
здоровью человека, со-
вершенное в состоянии 
алкогольного опьянения. 

За это преступление суд 
первой инстанции приго-
ворил его к 4 годам лише-
ния свободы с лишением 
прав на 3 года. К этому 
сроку прибавили неот-
бытую часть наказания за 
грабеж, в результате — 4,5 
года в колонии-поселении. 
А так как он компенсировал 
Жабрину ущерб и мораль-
ный вред, то апелляция 
снизила срок до 4 лет 4 
месяцев.

Марандиса это не устро-
ило. В жалобе, поданной в 
Верховный суд, автовла-
делец просил исключить 
из приговора указание на 
то, что он был пьян. Дело 
в том, что заключение о 
его нетрезвом состоянии 
в момент ДТП суды сдела-
ли на основании показаний 
свидетелей, карты вызова 
«скорой», а также видео с 
телефона потерпевшего, 
снятого перед ДТП. Да и 
сам Марандис не отрицал 
этого факта. Тем не менее 
суд решил, что липчанин 
прав.

В суде указали: довод 
о том, что водитель пьян, 
можно сделать по резуль-
татам освидетельство-
вания или медицинского 
освидетельствования, а 
также судебной экспер-
тизы. Ничего этого про-
ведено не было, то есть 
алкогольное опьянение 
не доказано. В результа-
те Марандису дали 1 год 
9 месяцев, а после при-
бавления неотбытого на-
казания — 2,5 года.

ПЕРВЫМИ ПАССАЖИРАМИ БЕСПИЛОТНЫХ 
ТРАМВАЕВ СТАНУТ МОСКВИЧИ И ПЕТЕРБУРЖЦЫ

Эксперимент по выво-
ду на городские улицы 
трамваев-беспилотников 
стартовал на днях в Мо-
скве и Северной столице. 
Постановление о введе-
нии необходимого для 
начала испытаний экспе-
риментального правового 
режима (ЭПР) подписал 
председатель Правитель-
ства России Михаил Ми-
шустин.

Как пояснили «МК» в 
пресс-службе Минэко-
номразвития, это первый 
случай применения экс-
периментального право-
вого режима для испыта-
ния городского наземного 
транспорта. Ранее такой 
режим вводился на терри-
тории российских науко-
градов для испытания, в 
частности, беспилотных 
летательных аппаратов. 
На практике это значит, 
что отдельные нормы за-
конодательства на бес-
пилотники действовать не 
будут. Например, само-
ходные трамваи не нужно 
оснащать тахографами, 
в то время как для дру-
гих видов общественного 

транспорта это обяза-
тельно. Продолжитель-
ность ЭПР — три года. 
Участники эксперимен-
та должны будут застра-
ховать свои трамваи как 
минимум на 10 млн руб. 
— на случай причинения 
вреда жизни, здоровью 
или имуществу других 
лиц.

Система управления 
трамваями должна обе-
спечивать строгое соблю-
дение правил дорожного 
движения. Контролиро-
вать обстановку она ста-
нет с помощью техниче-
ского зрения. Самоходный 
трамвай должен будет 
безопасно и предсказу-
емо взаимодействовать 
с другими участниками 
дорожного движения, 
а также безопасно реа-
гировать на их ошибки. 
Эта реакция также долж-
на быть безопасной для 
пассажиров.

На линии беспилотни-
ки практически не будут 
отличаться от осталь-
ных трамваев, т.к. в их 
кабинах будут сидеть 
водители-испытатели. 

Их обязанность — вмеши-
ваться в работу «умных» 
трамваев при возник-
новении нештатной си-
туации. Главное отличие 
беспилотников — знаки 
«Автономное управле-
ние» (белый треугольник с 
красной каймой и черной 
«А» в центре). Их нужно 
будет установить на ве-
тровое и заднее стекло, а 
также на переднюю и за-
днюю нижние части лево-
го и правого бортов. 

Первый этап испытания 
трамвая-беспилотника 
завершится после того, 
как он пройдет первые 3 
тыс. км или откатает 100 
часов, не попав при этом 
ни в одно ДТП. Такие же 
нормативы действуют и 
для второго этапа, когда 
оператор осуществляет 
удаленное наблюдение 
(по одному человеку на 
один трамвай). На третьем 
этапе, также 3 тыс. км и 
100 часов, один оператор 
будет удаленно следить 
за 10 трамваями. За все 
время испытания трамваи 
должны будут наездить по 
33 тыс. км. 

Сын извест-
ного совет-
ского актера 
Владимира 
Сошаль-
ского, 
просла-
вивше-
гося де-
сятками 
ролей в 
кино («Про-
хиндиада, 
или Бег на ме-
сте», «Дуэнья», 
«Укрощение 
строптивой», «Жизнь Кли-
ма Самгина») арестован в 
Москве за распростране-
ние наркотиков. 25-летнего 
отпрыска артиста взяли с 
поличным.

Как стало известно «МК», 
Владимир Сошальский-
младший давно проживал 
один в квартире на улице 
Советской Армии, непо-
далеку от театра, где до 
последних дней служил 
его прославленный отец. 
По оперативным данным, 
молодой человек около 7 
лет назад увлекся употре-
блением сильнодействую-
щих веществ. Недавно па-
трульные ОМВД по району 
Марьина Роща заметили 

парня в момент 
закладки пар-

тии запре-
щенных пре-
паратов. 
Его взяли 
с полич-
ным, и при 
изучении 
мобильно-

го телефона 
стало ясно, 

что сын акте-
ра занимается 
распростране-
нием наркоти-

ков не первый день (речь 
идет о кокаине). Адвокат 
Сошальского упирал на то, 
что он дал признательные 
показания и всячески спо-
собствовал полицейским, 
но Останкинский суд из-
брал для него меру пре-
сечения в виде заключения 
под стражу.

Владимир был поздним 
ребенком звезды Театра 
Российской армии. Сын 
артиста начал делать ка-
рьеру видеоблогера. Сам 
молодой человек пояснял в 
интервью, что снимает ви-
деообзоры на компьютер-
ные игры. О своем другом 
«увлечении» он тактично 
умалчивал.

ЮНАЯ САПБОРДИСТКА УТОНУЛА 
НА ГЛАЗАХ РОДНЫХ

14-летняя школьница 
утонула при странных об-
стоятельствах во время 
катания на сапборде по 
реке Оке в Серпуховском 
городском округе 27 июля. 
У девочки была хорошая 
физическая подготовка, 
и на доске она стояла не 
впервые.

Как выяснил «МК», в 
роковой день семья ту-
ристов, которые приеха-
ли в Московский регион 
из Нижнего Новгорода, 
выбралась на местный 
пляж для активного от-
дыха. Школьница решила 
опробовать сапсерфинг. 
Мама арендовала доску 
на свое имя, отдала доч-
ке. После чего родитель-
ница с бабушкой девочки 
сели на катер. Предпо-
лагалось, что взрослые 
будут кататься по реке 

на маломер-
ном судне, в 
то время как 
школьница ста-
нет двигаться 
рядом на сап-
борде. 

Примерно че-
рез два часа де-
вочка решила 
искупаться. Со 
слов родных, 
юная особа не 
отсоединяла 
от ноги страхо-
вочный канат. 
Между тем, по 
версии следо-
вателей, она 

его отвязала.
Как бы то ни было, она в 

одно мгновение ушла под 
воду на глазах близких и 
утонула. Спасательного 
жилета на ней не было. 
Тело девочки сразу не 
нашли. Известно, что на 
протяжении 6 лет погиб-
шая занималась карате и 
имела достаточно высокий 
уровень физической под-
готовки, а на воде держа-
лась уверенно. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК РФ по 
Московской области Ольга 
Врадий, по факту оказа-
ния услуг, не отвечающих 
требованиям безопасно-
сти жизни и здоровья, по-
влекших гибель девочки, 
возбуждено уголовное 
дело.

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЯВИЛСЯ ГРИБ, 
КОТОРЫЙ МОЖНО ТОЛЬКО ФОТОГРАФИРОВАТЬ

Ночные похолодания 
стали причиной появ-
ления в подмосковных 
лесах редкого краснок-
нижного гриба — ежо-
вика коралловидного. 
Однако экологи просят 
любителей тихой охоты 
воздержаться от его сбо-
ра, чтобы не нарваться 
на штраф.

Как стало известно 
«МК», плодовые тела, 
напоминающие по фор-
ме кораллы, стали появ-
ляться преимуществен-
но на севере и западе 
Московской области, в 
лиственных лесах. По 
словам специалистов, 
ежовик любит повы-
шенную сырость и про-
хладу, и проклевываться 

он начал как раз в таких 
местах, изобилующих ко 
всему прочему гнилой 
древесиной.

Специалисты просят 
грибников, наткнувшихся 
на такую красоту, сфото-
графировать ежовик, но 
не прикасаться к нему. 
Более того, в соцсетях 
рекомендуется не рас-
к рывать координаты 
местности, где он был 
найден. Дело в том, что 
в регионе только нача-
лось восстановление 
его грибниц, и природе 
на сегодняшний день он 
нужен гораздо больше, 
чем человеку. Ученые 
выяснили, что в про-
цессе жизни ежовик спо-
собен обогащать почву 

огромным количеством 
нужных микроэлемен-
тов.

Кстати, человек, пой-
манный за сбором крас-
нокнижных грибов, ри-
скует получить штраф до 
1 миллиона рублей или 
лишиться свободы на 
срок до 4 лет.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ВЛАДИМИР ЧИСТЯКОВ

СЫН АКТЕРА СОШАЛЬСКОГО 
ПРОВАЛИЛ РОЛЬ ЗАКЛАДЧИКА

Актер Сошальский 
с сыном.
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БЛИЖНИЙ 
ВОСТОК СНОВА 
НА ГРАНИ
«Единственный способ 
удержать наших врагов — 
нанести им удар»
Война между Израилем и «Хезбол-
лой», которой никто не хочет, может 
наконец разразиться, отмечают 
западные аналитики. Еще в мае 
помощник президента США Джо Бай-
дена по сдерживанию напряженно-
сти в отношениях между Израилем и 
ливанской военизированной группи-
ровкой «Хезболла» Амос Хохштейн, 
выступая на вебинаре, предвещал: 
«О чем я беспокоюсь каждый божий 
день, так это о том, что какой-нибудь 
просчет или несчастный случай: 
попадание в автобус, полный детей, 
или в другую гражданскую цель 
— может вынудить политическую 
систему в любой стране принять от-
ветные меры таким образом, что это 
приведет нас к войне».

В субботу вечером на оккупированных 
Израилем Голанских высотах произошел та-
кой инцидент, отмечает CNN. Ракета, которая, 
по утверждению Израиля, была запущена 
«Хезболлой» с юга Ливана, попала в футболь-
ное поле в друзском городе Мадждал-Шамс. 
Двенадцать детей в возрасте от 10 до 16 лет 
погибли во время тренировки. «Хезболла» 
отрицает свою ответственность за этот удар. 
Оправдаются ли опасения о полномасштаб-
ной войне?

Если верить министру иностранных дел 
Израиля Израэлю Кацу, то, вероятно, так оно 
и будет. «Мы приближаемся к моменту начала 
полномасштабной войны против «Хезболлы», 
— сказал он в интервью израильскому теле-
видению в субботу вечером. — Реакция на это 
событие будет соответствующей».

«Мы сыты по горло высокопарной рито-
рикой и пустыми словами, сопровождаемыми 
слабыми действиями, — заявил CNN бывший 
премьер-министр Израиля Нафтали Беннетт. 
— Единственный способ остановить все это, 
единственный способ удержать наших врагов 
от нападения на нас — это дать отпор и на-
нести им удар. Другого пути нет».

Вот уже несколько месяцев междуна-
родное сообщество пытается снизить на-
пряженность в отношениях между Израилем и 
«Хезболлой». Учитывая, что у самого сильного 
союзника Ирана в регионе, по оценкам, по 
меньшей мере 150 000 ракет нацелены на 
юг, есть опасения войны, которая опустошит 
Ливан и нанесет серьезный ущерб Израилю, 
подчеркивает CNN.

Более того, как предупреждают анали-
тики, это потенциально может создать ситуа-
цию, которой мы никогда не видели в этом 
регионе, — крупную региональную войну, 
которая может охватить Персидский залив.

И все же за последние почти 10 месяцев 
боевых действий Израиль, «Хезболла» и Иран 
всегда отступали от края, напоминает CNN. 
В январе Израиль ликвидировал высоко-
поставленного лидера ХАМАС в Бейруте. 
Полномасштабной войны не получилось. В 
апреле Израиль убил высокопоставленно-
го командира Корпуса стражей Исламской 
революции (КСИР) в Дамаске. В ответ Иран 
нанес беспрецедентные удары по Израилю. 

Но и тогда полномасштабной войны не 
получилось.

Разумеется, статус-кво также не мо-
жет продолжаться. Десятки тысяч израиль-
тян были вынуждены покинуть свои дома. 
Большие районы на севере Израиля похожи 
на города-призраки. Аналогичная картина 
наблюдается и в южном Ливане. Блинкен 
считает, что лучший способ избежать полно-
масштабной войны между Израилем и «Хез-
боллой» — добиться прекращения огня в 
Газе.

Но это было бы лишь краткосрочным ре-
шением. Израиль хочет полностью устранить 
угрозу со стороны «Хезболлы», переместив 
ее обратно, к реке Литани, в соответствии с 
резолюцией Совета Безопасности ООН, кото-
рая положила конец последней крупной войне 
между этими двумя странами в 2006 году. 
«Если мир не уберет «Хезболлу» от границы, 
это сделает Израиль», — заявил в декабре 
министр обороны Израиля Йоав Галлант.

И поэтому, несмотря на напыщенность, 
внутреннее давление, страхи и эскалацию, 
боевые действия между Израилем и «Хез-
боллой» скорее продолжаются, чем разгора-
ются. Похоже, никто не хочет этой войны. Но, 
как предупреждал упомянутый выше Амос 
Хохштейн: «Исторически войны начинались 
по всему миру, даже когда лидеры этого не 
хотели, потому что у них не было выбора».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Европейские власти 
запретили гражданам выкуп 
заблокированных активов
Европейская комиссия (ЕК) запре-
тила физическим и юридическим ли-
цам ЕС участвовать в предложенной 
Россией схеме обмена заблокиро-
ванными активами. Запрет объяснен 
присутствием в цепочке обмена На-
ционального расчетного депозитария 
(НРД), находящегося под санкциями 
ЕС и США. В Банке России посчитали, 
что точку в этой истории ставить еще 
рано, и обещали найти иные механиз-
мы защиты частных инвесторов.

«Мне тяжело комментировать решения 
Еврокомиссии, которые направлены на то, 
что граждане Евросоюза в том числе не могут 
решить свои проблемы с заблокированными 
активами, — прокомментировала ситуацию 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина. — Но мы будем 
рассматривать любые механизмы и способы 
для того, чтобы защитить законные интересы 
российских инвесторов».

Напомним, что заявления с высоких три-
бун о необходимости обмена активами между 
россиянами и иностранцами начались фак-
тически сразу после их блокировки весной 
2022 года, когда международные депозитарии 
Euroclear и Clearstream остановили операции 
с НРД по причине начала СВО. Из-за агрес-
сивных действий властей Евросоюза ценные 
бумаги инвесторов, причем как частных лиц, 
так и компаний, оказались заморожены за ру-
бежом, выплаты по ним перестали поступать. 
Все инвесторы из России — и физические, и 
юридические лица — не получали дохода от 
имеющихся у них акций зарубежных компаний 
с конца февраля 2022 года.

Наша страна на противоправные дей-
ствия европейских властей ответила зеркаль-
но: были заблокированы западные активы в 
России. Средства эти были сосредоточены 
на двух типах счетов — «И» и «С». Счета типа 
«И» используются для обеспечения выплаты 
дохода по российским суверенным обли-
гациям в пользу владельцев-иностранцев. 
А счет «С» — специальный, он был открыт 
инвестору-иностранцу в банке, у брокера, 
в депозитарии для зачисления туда только 
рублей — например, дивидендов по акциям 
и купонов по облигациям. 

В таком виде ситуация находилась до 25 
марта 2024 года, когда российская сторона 

решила запустить механизм обмена замо-
роженными активами между россиянами 
и иностранцами. Граждане ЕС получили 
право забрать заблокированные активы за 
счет хранящихся на счетах типа «С» средств. 
Размер сделок был ограничен суммой в 100 
тыс. рублей на каждого инвестора, но этого 
оказалось достаточно, чтобы соблюсти инте-
ресы большинства пострадавших от санкций 
физлиц. 

К 8 мая был завершен первый этап об-
мена замороженными активами, в рамках 
которого россияне подали более 1 млн заявок 
по активам, которые они хотели бы продать 
иностранцам. Общий размер предложенных 
нерезидентам для обмена активов составил 
35 млрд рублей. С 3 июня начался второй этап 
обмена, который завершился 5 июля. В этот 
период покупатели-иностранцы направляли 
заявки на приобретение иностранных акти-
вов, которые уже были разделены по лотам. 
По данным организатора торгов, сделки по 
обмену активами между российскими и ино-
странными инвесторами должны пройти 12 
августа 2024 года. Данный шаг со стороны 
России все аналитики единодушно призна-
ли дружественным. Однако Еврокомиссия 
долгое время никак не комментировала это 
предложение. И лишь на днях было заявлено, 
что никакого обмена не будет. «Все средства 
и экономические ресурсы, принадлежащие 
и удерживаемые или контролируемые НРД, 
должны быть заморожены, и никакие средства 
или экономические ресурсы не могут быть 
доступны этому обмену прямо или косвенно», 
говорится в разъяснениях ЕК. 

Сможет ли российский ЦБ изменить си-
туацию? Ведь речь идет о не таких уж больших 

средствах миллионов людей, в основном да-
леких от власти, политики, спецоперации и 
санкций. «Пока не ясно, есть ли здесь поле 
для диалога, — говорит финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. — Нужно пони-
мать, что все решения подобного рода связаны 
исключительно с политической плоскостью. Тут 
бессмысленно искать финансовую логику». 

По словам главного аналитика Neomarkets 
Олега Калмановича, решение Еврокомиссии, 
скорее всего, продиктовано двумя соображе-
ниями. Во-первых, оказать очередной акт по-
литического давления на российскую сторону. 
При этом интересы собственных граждан, 
которые инвестировали в российские ценные 
бумаги и оказались заложниками ситуации, 
приносятся в жертву. Причина установки пре-
пятствий также не выдерживает критики — На-
циональный расчетный депозитарий, который 
попал под санкции, не является непосред-
ственным участником процесса и выполняет 
лишь регистраторские функции. Во-вторых, 
западные финансовые организации зараба-
тывают на удержании российских активов. 
Суммы заработка уже достигли значительных 
показателей. «Европейцы будут стараться как 
можно дольше удержать у себя российские 
активы, которые приносят им значительную 
прибыль, — утверждает руководитель де-
партамента продаж и клиентской поддержки 
«Альфа-Форекс» Александр Шнейдерман. 
— Так, только за 2023 год бельгийский де-
позитарий Euroclear выручил от операции с 
российскими активами 4,4 млрд евро. По-
лагаем, что по итогам 2024 года сумма будет 
еще выше — за счет надежности вложений в 
условиях их безотзывности». 

Наталия ТРУШИНА.

Шок-контент может попасть 
под запрет не только 
в Интернете, но и на 
телеканалах
Госдума в ближайшую пару дней 
планирует окончательно запре-
тить треш-стримы. Безусловно 
нужная инициатива внезапно оза-
дачила журналистов крупных СМИ. 
Не станет ли запрет шокирующего 
контента ударом по свободе жур-
налистики? Ответ родился в стенах 
IT-комитета Госдумы: «Не ставьте 
такое в эфир, и не будет никакой 
двусмысленности».

Сколько раз такое было: включаешь 
телевизор, а оттуда — убийства, разборки, 
живодеры заморили голодом кота, репортаж 
с разбора завалов в секторе Газа. 

Все это, или хотя бы часть, может ис-
чезнуть не только из Интернета, но и из ТВ-
эфиров. Во всяком случае, именно в таком 
русле движется мысль разработчиков за-
конопроекта о запрете треш-стримов.

Ближе ко второму чтению, которое мо-
жет состояться во вторник, думцы наконец 
определились с базой — что такое вообще 
треш-стрим? До этого было понятно, что 
безобразие надо запрещать. Но что именно 
запрещать, было непонятно.

Теперь более-менее понятно: «Треш-
стрим — это информация, оскорбляющая 
человеческое достоинство и общественную 
нравственность, выражающая явное неува-
жение к обществу, содержащая действия с 
признаками противоправных, в том числе 
насильственных».

От идеи перечислять все варианты тре-
ша депутаты отказались и решили плясать 
от мотива. Чтобы стать признанным треш-
стримером, побуждения у вас должны быть 
низменные. Это прямая формулировка из 
законопроекта. «Иные низменные побуж-
дения» не детализируются. Еще в списке 
преступных мотивов старые как мир корысть 
и хулиганство.

— Формулировка имеет большое зна-
чение. Здесь не может быть какой-то обте-
каемой общей нормы, — подметил глава 
IT-комитета Александр Хинштейн.

Блокировать треш-стримы будут по 

быстрой схеме, без суда. Техническая часть 
операции на Роскомнадзоре. Аналитическая 
и волевая — на Генпрокуратуре. 

Однако уровень тревожности по поводу 
перспектив применения будущего закона 
все еще выше среднего. И ладно бы за успо-
коительным побежали блогеры. В тумане 
формулировок «иные низменные», «оскор-
бление общественной нравственности» и так 
далее расплывчатый образ угрозы увидели 
журналисты федеральных СМИ. 

Впрочем, к корыстному мотиву тоже 
вопросики имеются. Журналист снимает 
сюжет, скажем, про живодеров, за зарплату 
и гонорар. Да, ради выведения мучителей 
кошек и собак на суд общественности. Но 
ведь за зарплату же.

Попытки разобраться, за что в кон-
тексте нового закона рискуют получить 
по шапке работники СМИ, превратили за-
седание IT-комитета в битву федеральных 
телеканалов.

— Я уже неоднократно обращал вни-
мание авторов законопроекта на опасения 
представителей СМИ по поводу косвенной 
ответственности журналистов за чужой кон-
тент. На мой взгляд, в окончательных фор-
мулировках эти опасения не были учтены, 
— заявил депутат Евгений Попов (фракция 
«ЕР» и телеканал «Россия 1»).

Глав а IT-коми тет а пр е д лож и л 

коллеге (Хинштейн сам в прошлом жур-
налист «Московского комсомольца») по-
говорить конкретно — как профессионал с 
профессионалом. 

— Вы можете сейчас конкретно описать 
сюжет, который вы у себя в программе счи-
таете необходимым разместить и который, 
как вы считаете, может попасть под ответ-
ственность? — поинтересовался Хинштейн. 
Евгений Попов решил конкретных редакци-
онных планов не раскрывать и предложил 
поразмышлять условно — что если нечто 
«трешевое» начинает происходить прямо 
за спиной у репортера? 

Хинштейн успокоил коллегу, напомнив 
о мотивах из законопроекта. Очевидно, 
что трансляция с места событий ведется 
точно не из хулиганских или корыстных 
побуждений. 

— Если вы сделаете программу... Ну, 
вы не сделаете, а кто-то условно сделает 
программу, посвященную треш-стримам, и 
в рамках этой программы будут идти прямые 
записи, как кого-то унижают, оскорбляют, 
избивают, забивают, — да, в этом случае 
вы понесете [ответственность]. Если вы 
сделаете программу про живодеров и по-
кажете там, как убивают животных, вы точ-
но так же понесете ответственность за эту 
пропаганду, — привел примеры Хинштейн. 
Но тут же оговорился: мотивация действий 

журналиста и треш-стримера — это вообще 
две разные вещи.

Вице-спикер ГД Петр Толстой (фракция 
«ЕР» и Первый канал) будто бы уловил при-
чину тревоги коллеги Попова и не упустил 
возможности его уколоть. Он напомнил о не-
кой программе, которая выходит на некоем 
крупном федеральном канале каждый день в 
районе 12 часов дня. Там показывают ролики с 
подборками хроник из жизни западных пред-
ставителей ЛГБТ-сообщества* (*признано 
экстремистским и запрещено в РФ). 

Евгений Попов признался, что понял, о ка-
кой программе идет речь. Но тут же вернул мяч 
Толстому: законопроект предполагает трак-
товки. Выходит, теперь журналист, показывая 
какие-то подборки, должен еще и доказывать 
отсутствие злого умысла? Трактовать-то будут 
правоохранительные органы и суды, а задача 
законодателей — свести риски трактовок к 
нулю. Особенно если эти законодатели одно-
временно являются журналистами.

— Вы, Евгений Георгиевич, просто убе-
рите это из эфира, и не будет никакой двус-
мысленности и никакого простора для тракто-
вок, — нашел выход из щекотливой ситуации 
господин Толстой и добавил: если зрители 
не узнают подробностей жизни западных 
нетрадиционных сообществ, ничего от этого 
в России не изменится.

Татьяна АНТОНОВА.

ФИНАНСЫ

ЗА БУГРОМ

ВАЛЮТА

СМИ

КИТАЙСКИЙ БАНК 
ТЕБЕ ТОВАРИЩ 
Проблемы с платежами 
в Поднебесную становятся 
все острее 
Прямые денежные переводы из 
России в Китай проходят все хуже: до 
80% платежей в юанях возвращается 
обратно в нашу страну. Отечествен-
ному бизнесу приходится прибегать к 
услугам посредников, разумеется, за 
комиссию. Эти расходы отражаются 
в цене товаров и услуг. Почему, не-
смотря на все усилия властей России 
и Китая, пока не удалось отладить 
систему взаимных расчетов, «МК» 
рассказали эксперты. 

После введения санкций США 12 июня 
против российской финансовой системы ки-
тайские партнеры стали более требователь-
ными к документам из РФ. Переводы могут 
рассматриваться в банках КНР несколько не-
дель, но в итоге в транзакции отказывают без 
объяснения причин. Все это оборачивается 
финансовыми потерями для бизнеса обеих 
стран. «Россия для КНР является политиче-
ским союзником, но с США связаны экономи-
ческие и финансовые интересы Пекина — это 
крупнейший рынок сбыта товаров и место для 
инвестиций, — объясняет происходящее до-
цент кафедры мировых финансовых рынков и 
финтеха РЭУ им. Плеханова Ильяс Зарипов. — 
Угрозы распространения вторичных санкций 
Вашингтона на китайские банки реальны, и 
там вынуждены их учитывать. Кроме того, ряд 
крупных банков Китая имеет акционеров из 
США и других западных стран, поэтому также 
следуют за их интересами». 

Для решения проблем российский биз-
нес вынужден использовать посредников, но 
это удовольствие обходится ему недешево. 
Как рассказал аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Руслан Дында, платежные агенты — это 
компании, которые, обладая определенной 
инфраструктурой в разных юрисдикциях, 
осуществляют перевод денежных средств 
клиента, при этом получая процент от суммы 
перевода в качестве комиссии за свои услуги. 
В случае отправки денег из России в Китай 
комиссии разнятся от 2% до 8%, в то время 
как за отправку в другую сторону они могут 
составлять 1–3%. «Наиболее рабочей схемой 
оплаты является использование платежных 
агентов из третьих стран, таких как Таиланд, 
Лаос, или агентов из стран СНГ, — говорит 
генеральный директор «РФК Групп» Максим 
Чепов. — Нормализации транзакций ждать в 
ближайшем будущем не стоит. Скорее при-
дется на постоянной основе менять агентские 
схемы при переводах средств от российских 
компаний китайским». 

В качестве решения проблем с плате-
жами между КНР и РФ многие аналитики 
называют обмен цифровыми финансовыми 
активами (ЦФА — это цифровые аналоги уже 
существующих финансовых инструментов: 
акций, облигаций, векселей, займов. — «МК»). 
Но не все так просто. По словам аналитика 
Freedom Finnace Global Владимира Чернова, 
для осуществления платежей с помощью ЦФА 
требуется регистрация иностранных агентов 
на российских площадках, что со временем 
также может привести к вторичным санкциям 
в отношении китайских контрагентов. Кроме 
того, нужна согласованная юридическая база, 
а пока использование ЦФА в трансграничных 
переводах не готово ни с точки зрения рос-
сийского законодательства, ни с точки зрения 
технических возможностей банков. 

Еще одни выход — криптовалюта. «На-
деюсь, что государство разрешит внешнюю 
торговлю с помощью любых доступных ин-
струментов, прежде всего криптовалют и 
стейблкоинов», — говорит CEO биржи EXVED 
Сергей Менделеев. Скоро депутаты будут 
обсуждать законопроект, который вводит 
экспериментальные торги криптовалютой 
под контролем ЦБ РФ, что многие эксперты 
считают шагом как раз в эту сторону. Можно 
было бы создать «прокси-биржу» по торговле 
криптовалютой между конкретными предста-
вителями бизнеса в России и Китае, однако 
санкционные запреты могут дойти и до нее. 

«У КНР есть другая схема: многолетний 
опыт работы с подсанкционным Ираном через 
специальный банк, который вообще не све-
тится, не выходит ни на какие международные 
системы типа SWIFT, а потому незаметен», — 
говорит председатель комиссии по финансо-
вой и информационной безопасности Совета 
ТПП России Тимур Аитов. Наша страна могла 
бы тоже пойти таким путем, однако нужно по-
нимать: реализация этого решения потребует 
времени, а торговать нужно уже сейчас. 

Возможна также переориентация не-
больших российских компаний на мелкие 
китайские региональные банки — их там 
полно. Но все это тоже произойдет не сразу. 
«Можно сказать, что пока решение проблемы 
платежей между РФ и КНР по большей части 
лежит в «серой» зоне», — предупреждает руко-
водитель отдела по работе с состоятельными 
клиентами ИК Fontvielle Сергей Соловых. 

Но несмотря на все риски и желание США 
задушить любые контакты двух стран, сделать 
это у американцев не получится, уверены 
аналитики. По словам финансового эксперта 
Алексея Кричевского, угрозы того, что Китай 
вдруг возьмет и перекроет поставки в Россию, 
просто нет: выпадет слишком большой рынок 
и начнутся проблемы по части покупки нефти 
и газа, чего власть КНР не допустит. Так что 
пока денежные переводы просто уйдут в тень. 
К сожалению, время их пребывания в «серой» 
зоне может затянуться на годы, прогнозирует 
эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

НАС ВОЗВЫШАЮЩИЙ ОБМЕН

Глава Банка России 
пообещала изучить 
новые способы 
возврата активов их 
владельцам.

Футбольное поле, 
ставшее местом 
трагедии, унесшей 
жизни 12 детей.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ БЕЗ ТРЕША

Подготовила Дарья ТЮКОВА
NON-STOP

В Сан-Франциско прошел крупнейший в мире фестиваль комиксов Comic-Con, 
с 25 по 28 июля его посетили более 130 тысяч человек — фанатов этого жанра искусства 
и причастных к индустрии комиксов. Этот «конвент» — так называются фестивали такого 
рода среди фанатов фантастической и жанровой литературы — проводится с 1970 года. 
Вокруг комиксов на фестивале организована мощная развлекательная программа. Там 
же вручается «комиксовый Оскар» — премия Эйснера. Впрочем, для аудитории это и 
«Оскар», и «Вудсток» в одном лице. 

КАДР

ЗА БУГРОМ

ОБЪЯВЛЕН ПОБЕДИТЕЛЬ ВЫБОРОВ В ВЕНЕСУЭЛЕ

К ПОЛНОМОЧИЯМ ПОДМОСКОВНЫХ СТАРОСТ ДОБАВИЛИ  ПОПРАВКУ

Президентские выборы 
в Венесуэле состоялись: 
власти объявили действу-
ющего главу государства 
Николаса Мадуро победи-
телем. Оппозиция и Запад 
недовольны, напирая на то, 
что результаты подсчета 80% 
голосов противоречат опро-
сам общественного мнения, 
согласно которым Мадуро 
мог потерпеть поражение 
от малоизвестного экс-
дипломата Эдмундо Гонсале-

са Уррутии. Но национальный 
избирательный совет заявил, 
что Мадуро победил, набрав 
51,21% голосов по сравне-
нию с 44,2% у его соперника. 
«Я Николас Мадуро Морос, 
переизбранный президент 
Боливарианской Республи-
ки Венесуэла <...> и я буду 
защищать нашу демократию, 
наш закон и наш народ», — 
заявил 61-летний политик, 
выступая перед сторонника-
ми в столице страны Кара-

касе. Мадуро посвятил свою 
победу своему наставнику, 
покойному президенту Уго 
Чавесу. Но недоброжелатели 
убеждены, что результаты 
выборов были сфальсифици-
рованы. Госсекретарь США 
Энтони Блинкен, в частности, 
заявил, что его правитель-
ство «серьезно обеспокоено 
тем, что объявленные ре-
зультаты не отражают волю 
или голоса венесуэльского 
народа».

Если сельский староста 
получит статус иноаген-
та, его полномочия будут 
досрочно прекращены. 
Такой закон был принят 
в ходе 90-го заседания 
Мособлдумы. «Мы приводим 

наше региональное законо-
дательство в соответствие 
с нормами федерального. 
Все эти меры направлены 
на предотвращение ино-
странного влияния. Это 
относится и к старостам, они 

должны отвечать интересам 
наших жителей, а не других 
государств», — сообщил 
председатель Комитета 
Мособлдумы по местному 
самоуправлению Владимир 
Барсуков.

Интерес россиян к вос-
становленным (бывшим в 
употреблении) смартфо-
нам весной и летом 2024 
года вырос почти вдвое 
по сравнению с анало-
гичным периодом про-
шлого года, а их средняя 
стоимость увеличилась 
на 40%. Если в 2023 году 
неновый смартфон можно 

было купить в среднем за 
16 780 рублей, то теперь уже 
за 23 630 рублей. Наиболь-
шим спросом предсказуемо 
пользуются премиальные 
модели телефонов. «Мы 
наблюдаем устойчивый 
рост вторичного рынка 
смартфонов. Они ничем не 
отличаются от новых: благо-
даря тщательной проверке 

устройств и серьезному 
процессу восстановления 
корпуса и внутренних де-
талей они попадают в руки 
нового владельца в идеаль-
ном состоянии. Кроме того, 
значение имеет сниженная 
цена», — отметил Давид 
Борзилов, представитель 
одного из салонов сотовой 
связи.

— средняя стоимость 
смартфона на вторичном рынке.23 630 руб.

ЦИФРА

АВТО

РЕЙТИНГ ДОСТУПНОСТИ БЕНЗИНА В СТРАНАХ ЕВРОПЫ
Количество литров бензина АИ-95, которые можно приобрести на среднюю зарплату в стране:

<...>

<...>

1. Люксембург 2582,9
2. Великобритания2. Великобритания2. Великобритания 2124,8
3. Ирландия 2031,9
4. Австрия 1978,2
5. Нидерланды 1873,2

13. Россия 1287,2

28. Латвия 680,5
29. Словакия 654,8
30. Венгрия 646,0
31. Румыния 633,0
32. Молдавия 463,6 Источник: РИА Новости

ОБЛАСТЬ

ДАТА

ИСТОРИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ «ГУЛЯЙ ГОРОД» СОБРАЛ БОЛЕЕ 
51 ТЫСЯЧИ ГОСТЕЙ
Кульминацией праздника 
в Подмосковье стала гран-
диозная реконструкция 
Молодинской битвы, кото-
рая произошла в 1572 году. 
В этом году в реконструкции 

приняли участие порядка 25 
военно-исторических клубов. 
Битва при Молодях (сейчас 
это Чеховский городской 
округ) — это величайшее 
сражение, которое во многом 

определило ход отечествен-
ной истории: 30-тысячное 
войско Ивана Грозного раз-
громило 120-тысячную армию 
крымско-татарского хана 
Девлет Гирея. 
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Илон Маск попытался найти Дональда 
Трампа в поисковике «Гугл» и не нашел. По-
сле чего в своем блоге написал: «Вау, у «Гугл», 
оказывается, есть запрет на поисковый запрос 
президента Дональда Трампа! Вмешательство 
в выборы?». Нам-то что? Пока еще ничего. Пока. 
Но процесс превращения из граждан государ-
ства в вассалов частной компании уже идет.

Отметим сразу, что в России «Гугл» впол-
не корректно выдает подсказку «Трамп», если 
набрать «президент Дональд». Что логично 
— граждане России в выборах в США не уча-
ствуют. Маск у себя в Америке набрал в «Гугле» 
«президент Дональд» и получил подсказки от 
поисковика «президент Дональд Дак» и «пре-
зидент Дональд Рейган» (с примечанием типа: 
вы, видимо, опечатались и ищете Рональда 
Рейгана).

Маска эта ситуация, конечно, возмутила. 
Главный поисковик, главный источник информа-
ции, берет и «отменяет» одного из кандидатов в 
президенты страны, снижая таким образом его 
шансы на победу. Частная компания, получив-
шая огромную власть над умами — кто владеет 
информацией, тот владеет миром, — факти-
чески начинает управлять обществом вместо 
предназначенного для этого государства. Так 
можно? Но закон-то не запрещает. Попытки 

отрегулировать влияние информационно-
технологических гигантов, конечно, делаются. 
Европа, в отличие от нас, принимает драконов-
ские законы, граничащие с цензурой, понимая 
всю серьезность и опасность ситуации. Но все 
равно проигрывает.

А теперь вернемся домой. Иностранный 
Ютуб откровенно плюет на российское за-
конодательство и формирует мировоззрение 

наших граждан, подсовывая им «правильные» 
ролики и задвигая на задний план, а то и просто 
блокируя, пророссийские каналы. Поэтому, 
поскольку договориться не получается, его 
начали замедлять. Но это полбеды.

Отечественные соцсети подсовывают нам 
«друзей», объясняют, что есть, пить, носить, 
как себя вести — все это на основе «рекомен-
дательных алгоритмов». Что это за алгоритмы 

— формирующие образ жизни и образ мысли 
сограждан, — неизвестно. Кстати, глава СПЧ 
Валерий Фадеев давно бьется за то, чтобы за-
конодательно закрепить обязанность соцсетей 
и поисковиков публиковать на первой странице 
объяснение механизма работы рекоменда-
тельных алгоритмов. С моей точки зрения, это 
половинчатое решение. Рекомендательные 
алгоритмы должны быть запрещены.

И еще. Если вы думаете, что читаете те 
новости, которые для вас важны, те статьи, 
которые вам хочется, сами формируете свое 
мировоззрение, — вы ошибаетесь. Информа-
ционную картину формируют уже не СМИ, а как 
раз поисковые системы. Именно они теперь 
четвертая власть, которая стремится стать 
первой. Самая умная и общественно важная 
статья будет «спрятана», если она не соответ-
ствует требованиям поисковой системы — по 
содержанию, форме заголовка, структуре на-
писания. Поисковые системы уже, в настоящее 
время, вот прямо сейчас, определяют, что вам 
читать. Да, конечно, вы можете после прило-
жения определенных усилий найти именно то, 
что считаете нужным прочитать. Но… Много ли 
людей готовы прилагать такие усилия?

Именно таким образом частные IT-гиганты 
становятся надгосударственными образова-
ниями, управляющими обществом, а люди — их 
вассалами.

Если у вас хватило терпения дочитать 
до этого места, а уж тем более, если вы чи-
таете это в бумажной газете, — вы и есть 
сопротивление.

«ОКО ВОЙНЫ»
c 1-й стр.

Подразделения Российской армии 
держат наступательный темп на 
ряде направлений, в том числе 
возобновляя бои на тех участках 

фронта, где ранее они были поставлены на 
паузу. Так, в минувшие выходные возобновились 
штурмовые действия в Часовом Яре. Наши части 
перешли границы микрорайона Канал и теперь 
пытаются закрепляться в районе Октябрьского 
и Нового. Большая часть Часова Яра, до цен-
тральной части города, — это «серая» зона. 
Опорники противника в застройке «оживают», 
только когда идет штурм. 

Одновременно на Южно-Донецком на-
правлении Российская армия добивает врага 
в освобожденной Красногоровке. Бойцы двух 
мотострелковых бригад 1-го армейского кор-
пуса при поддержке артиллерии и спецназа 
продолжают штурм северных окраин.

Продвижение наших сил за последние сутки 
отмечается также сразу в трех новых местах — в 
Воздвиженке, откуда можно выйти на важную 
для ВСУ трассу Покровск — Константиновка, 
в селе Веселое и в окрестностях населенного 
пункта Желанное.

По словам военного обозревателя Алек-
сея Суконкина, основные успехи нашей армии 
сейчас отмечаются к западу и северо-западу 
от Авдеевки.

— Завершаются бои в Яснобродовке, идет 
наступление от Прогресса вдоль железной до-
роги. Новоалександровку сейчас контролирует 
наше подразделение. У противника там не по-
лучается выстроить крепкую оборону — как 
только они ее выстраивают, ее выносят вначале 
авиационными бомбами, после чего начинается 
ползучее наступление. Очень сильно изменился 
характер войны из-за FPV-дронов и тотального 
контроля ситуации на поле боя.

— Как именно?
— Благодаря коптерам мы имеем в каждом 

батальоне, каждой роте свои глаза. Соответ-
ственно, любое подразделение до взвода, 
отделения включительно может заниматься 
корректированием артиллерийского огня. 
Дроны несказанно повысили боевые воз-
можности мелких подразделений. И это как 
раз изменило парадигму боевых действий. 
Сейчас взвод, имеющий на руках 30–50 FPV-

дронов, может отбить атаку танковой роты, 
чего раньше в принципе невозможно было себе 
даже представить. Сделать что-то внезапно 
сейчас очень сложно, поэтому обеим сторонам 
приходится проводить операции без всякой 
внезапности.

— Алексей, прошло сообщение, что 
противник начал выстраивать оборону 
вдоль водных преград? Что это значит?

— Если мы посмотрим на карту, то увидим, 
что оборона ВСУ на Запорожском, Херсонском 
направлениях выстроена по реке Днепр. Скорее 
всего, противник и дальше будет выстраивать 
стратегическую оборону по этой реке. Реки — 
это естественные препятствия для движения 
войск противника. И пока ничего лучше еще не 
придумано, кроме как по рекам выстраивать 
линию обороны. Выстраивать оборону по мел-
ким рекам тоже был бы наиболее оптимальный 
вариант для ВСУ.

Я уже рассказывал, что ВСУ формируют 
новые бригады. Я насчитал по номерам 18 
бригад, которые не замечены на линии фрон-
та. Можно предположить, что они занимаются 
восстановлением своей готовности, числен-
ности, формируют, наращивают свои ударные 

потенциалы. И в какой-то момент они могут быть 
применены на фронте.

— А с нашей стороны?
— С нашей стороны, думаю, тоже идет 

формирование новых частей и соединений. 
Разведка ВСУ сообщает, например, о том, что 
у нас на линии фронта появились две новые 
армии. Наше командование эту информацию 
пока не подтвердило. Тем не менее сообщалось 
о том, что успешно идет набор добровольцев на 
контрактную службу. Не так давно Владимир Пу-
тин говорил о том, что наша группировка будет 
доведена до численности почти 700 тысяч.

— Противник рискнет пойти в 
наступление? 

— Пойти он, конечно, может. Но результат 
этого наступления будет точно такой же, как и 
год назад. Потому что мы имеем определенный 
перевес на ряде направлений. На что надеется 
Сырский, который недавно заявил, что он спо-
собен вернуть Крым? Не вижу логики в этих за-
явлениях. Бесперспективность этих идей стала 
очевидной еще в 2022 году, когда они выдохлись 
на своих наступательных действиях, а также во 
время их стратегического наступление в 2023 
году. Тогда окончательно стало понятно, что 

никакого прорыва у ВСУ в принципе не будет. 
Они до Токмака дойти не смогли, не говоря уже 
о том, чтобы дойти до Мелитополя и Крыма. Эти 
заявления звучат странно на фоне серьезно-
го снижения поставок западного вооружения 
и больших проблем в формировании новых 
подразделений. 

— Какие проблемы у новых формиро-
ваний ВСУ?

— Они сейчас формируют бригады и не 
могут дать им положенную для среднестати-
стической мотопехотной или механизированной 
бригады технику. Поэтому они создают бригады 
и сразу их определяют как пехотные, чтобы не 
было предпосылок о чем-то мечтать. 

А пехотной бригадой решать наступатель-
ные задачи невозможно. Задачи наступатель-
ного характера должны решать мотопехотные, 
танковые подразделения, но никак не пехота. 
Собственно пехотой решаются задачи штурма, 
но пехота должна быть обеспечена боевыми 
машинами, бронетранспортерами и, конечно, 
танками, которые являются основной ударной 
силой на поле боя. Даже безотносительно того, 
что сейчас дроны делают с танками. Мы же 
видим, как танки получают защиту и могут вы-
держивать удары дронов. Эти вещи неспроста 
делаются. Если бы средства защиты не помо-
гали, ими бы не занимались.

— Как, на ваш взгляд, согласуются дей-
ствия противника с заявлениями о мирных 
переговорах? 

— В том-то и дело, что никак. Взять недав-
нее заявление канцлера ФРГ Шольца, который 
разрешил использовать немецкие ракеты на всю 
глубину по территории Российской Федерации... 
Сначала Запад якобы полагает выходить на 
мирные переговоры, а потом появляются такие 
заявления. Американцы — не важно, кто будет у 
них президентом — демократ или республика-
нец, — все равно будут в первую очередь пре-
следовать свои цели. США считают, что Украина 
серьезно влияет на снижение экономической 
и военной мощи России. Поэтому они в любом 
случае будут поддерживать войну на Украине, 
независимо от того, кто придет на следующий 
срок в Белый дом.

В любом случае любые мирные переговоры 
должны иметь под собой серьезные позиции. 
Эти позиции сейчас нам обеспечивает наша 
армия. Чем дальше мы уйдем вперед на тер-
риторию Украины, тем весомее будет слово 
дипломатов. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Физик объяснил, как молния 
может убить человека
В этом году природа будто бы сходит 
с ума: погодные катаклизмы проис-
ходят все чаще и их последствия все 
более серьезные. В воскресенье, 28 
июля, в подмосковном парке «Патри-
от» от молнии пострадала семья из 
четырех человек, которые имели не-
счастье оказаться на прогулке, когда 
началась гроза. Один из членов семьи 
— 67-летний мужчина — от удара мол-
нии потерял сознание и при падении 
ударился головой об асфальт, что 
стало причиной смерти. Его молодой 
родственник попал в реанимацию с 
ожогами ног. «МК» выяснил у ученого-
физика, какие факторы могли 
привести к трагедии, а у врачей-
реаниматологов — что происходит с 
организмом в момент удара молнии 
и что могут сделать очевидцы, чтобы 
помочь пострадавшему на месте. 

Выживший в парке «Патриот» 39-летний 
мужчина получил страшные ожоги ног, у него 
оказались сожжены брюки, а кроссовки 

оплавились. При падении он тоже ударился 
головой, и помимо ожогов у него зафикси-
рована «ушибленная рана лба». Его супруга 
и ее 61-летняя мама во время удара молнии 
на короткое время потеряли сознание, у них 
диагностировали электротравму. Все трое 
остаются по состоянию на понедельник, 29 
июля, в больнице. Врачи оценивают их со-
стояние как средней степени тяжести. Об 
этом сообщили в пресс-службе министерства 
здравоохранения Московской области. 

Молнии нас никогда не оставят, поэтому 
нужно научиться с ними жить. По рассказам 
очевидцев, люди шли под зонтом. Возможно, 
он и стал причиной трагедии. В беседе с «МК» 
советник председателя исполкома Россоюз-
спаса Владимир Федорович не раз предупре-
ждал, что молнию может «притянуть» зонт, 
вернее, его торчащий железный штырь. По 
его словам, такой штырь представляет собой 
проводник, громоотвод. Москвичи комменти-
руют в соцсетях, что тогда уж лучше в грозу 
надевать плащ-дождевик... Также спасатель 
напомнил, что не только в сельской местности, 
но и в мегаполисах молния может угрожать че-
ловеку, если он будет находиться на большой 
открытой площадке. В этом случае «молния 

может бить в человека, потому что в данной 
точке он будет выше». 

Советник Российской академии есте-
ственных наук (РАЕН), заместитель руководи-
теля органа по валидации и верификации по 
качеству РЭУ им. Г.В.Плеханова Владислав Жу-
ков, комментируя ЧП в «Патриоте», рассказал 
«МК», что здесь к трагичному финалу привело 
стечение определенных обстоятельств, пре-
жде всего соответствующих законам физики. 
«Дело в том, что действительно наиболее 
приоритетным для поражения молнией яв-
ляется открытое пространство, — объясняет 
эксперт. — И как раз парк «Патриот» — это 
открытая местность, которая не изобилует вы-
сотными зданиями и специализированными 
молниеотводами. И когда, в соответствии с 
климатическими погодными условиями, об-
разовалась большая концентрация, большая 
напряженность электрического поля, вызван-
ная повышенным давлением, облачностью, 
влажностью, — соответственно, накопив-
шееся статическое электричество в облаках 
разрядилось таким образом, что попало в 
наиболее приоритетный объект, в данном 
случае объект «люди», а зонт, как версия, 
представлял собой наиболее приоритетный 
молниеотвод. 

Скорее всего, напряженность электро-
магнитного поля и на храм была направлена, 
и на другие объекты в парке, но пробой ат-
мосферного электричества пошел по наи-
более оптимальному для данной конкретной 
локации пути. К сожалению, такие трагиче-
ские случайности (совокупность физических 
условий) бывают, хотя и крайне редко».

Травмы от поражения «атмосферным 
электричеством» могут быть чудовищными. 
Возможны разрывы кожи, переломы конечно-
стей, повреждения мягких тканей и внутрен-
них органов. «Прохождение электрического 
тока через ткани организма сопровождается 
их сильным нагревом, — объяснил «МК» врач-
реаниматолог ГНЦ ФМБЦ им. А.И.Бурназяна 
Алексей Старков. — Из-за этого часто элек-
тротравмы вообще и удары молнией в частно-
сти сопровождаются глубокими ожогами».

Известны случаи, когда металл, приле-
гающий к телу (кольцо, нательный крестик), 
оплавлялся. Человеку может оторвать руку 
или ногу, описаны и такие случаи в мировой 
медпрактике. Смерть обычно наступает из-
за остановки сердца. Как рассказали нам 
медики, молния проходит через все тело, 
идет по жидкостям и нервам, там, где мень-
ше сопротивления, и если проходит через 
сердце, то оно останавливается. Его можно 
попробовать завести, провести реанимаци-
онные процедуры. Или же происходит оста-
новка дыхания за счет спазма мышц, так как 

молния воздействует на нервную систему, 
повреждая мозг, в результате чего человек 
теряет сознание (при этом его парализует, 
в том числе останавливается дыхание). Как 
говорят эксперты, молния может убить не 
только при прямом ударе, но и если попадет 
в землю рядом с человеком — в этом случае 
он может пострадать из-за действия электро-
магнитного поля молнии. 

Однако последствия всегда разные. Врач  
рассказал «МК», что, «как и любое поражение 
электротоком, удар молнии непредсказуем 
по своим эффектам и последствиям для че-
ловека». «Не встречал в литературе каких-
то критериев, по которым можно было бы 
сделать прогноз, насколько тяжелыми будут 
последствия у человека от удара молнии, 
вызовет ли она летальный исход, — говорит 
врач. — Сама по себе молния — это плохо 
прогнозируемое и плохо измеряемое по мощ-
ности и другим параметрам явление при-
роды. Нередки случаи, когда человек после 
«встречи» с молнией выживает. Но чаще всего 
для него это не проходит бесследно: это со-
провождается инвалидизацией, какими-то 
неврологическими отклонениями, развитием 
эпилепсии...». 

Врач напомнил о мерах предосторож-
ности: не возвышаться над поверхностью, не 
находиться рядом с одиноко стоящими дере-
вьями, тем более какими-то металлическими 
конструкциями. Но если вы нашли такого 
человека, то прикасаться к нему уже можно. 
Никакого остаточного напряжения на нем не 
остается. Для очевидцев важно убедиться, что 
они сами находятся в безопасности, то есть 
если разряды молнии продолжаются, то не 
следует подходить к этому месту. 

Прежде всего надо понять, есть ли у по-
страдавшего признаки жизни? То есть про-
верить сохранность его сознания (для этого 
можно осторожно встряхнуть человека за 
плечи и задать ему любой вопрос), при от-
сутствии сознания — проверить сохранность 
дыхания (запрокинуть голову пострадавшего, 
поднести свое ухо к его рту и носу, глазами 
смотреть вдоль грудной стенки и 10 секунд 
пытаться определить дыхание). И при отсут-
ствии дыхания начинать сердечно-легочную 
реанимацию. Если же дыхание определяется, 
но человек без сознания, нужно повернуть 
его на бок, чтобы у него не западал язык. В 
любом случае нужно срочно вызывать «скорую 
помощь». «Знаю такой случай: несколько лет 
назад на фестивале в Нижегородской области 
был удар молнии в девушку, — привел при-
мер Алексей Старков. — Очевидцы начали 
быстро проводить реанимацию. Девушку 
«запустили». Осталась жива». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

СЕМЬЯ 
НА ИЗМЕНЕ
c 1-й стр.

Второе место в ответах не-
сколько неожиданно заняла 
«жажда новых впечатлений» с 
12%. Наверное, люди мало 

путешествуют и культурно отдыхают, раз 
впечатлений не хватает. А замыкает тройку 
лидеров «влюбленность и физиология» 
— так ответили всего 9%.

Вот это уже обидно. Писали-писали о 
любви, что «движет солнца и светила», «не 
знает убыли и тлена» и не умирает, даже 
обнаружив измену, — это, конечно, Шек-
спир. Кстати, в исследовании сказали, что 
не простят измену и разведутся «если что» 
76% респондентов.

В пушкинской лирике тема измен звучит 
постоянно: «Маленькие трагедии» хотя бы. 
Или такое: «спеши любить, о Лила, и сно-
ва изменяй!». Рифмуя «пленяй–изменяй», 
«наше все» многовато умалчивает для че-
ловека, который вел донжуанский дневник 
и ополчался на мужей. Обзывая последних 
полуневеждами и еще похуже. А в «Пиковой 
даме» подробно описывает путь из спальни 
Авдотьи Голицыной по гостиным-будуарам. 
Была такая «ночная княгиня», и Пушкин у 
нее, очевидно, тоже был.

Так почему же опоэтизированные 

«томное волнение» и «пробужденный в 
сердце май» ушли в амурных делах россиян 
на последний план, уступив место «мести 
супругу из-за кризиса в отношениях» (тоже 
популярный ответ в опроснике)? 

Если вспомнить нечто максимально 
далекое от стихов, это будет исследование 
на коровах. Научное изыскание проводили с 
целью изучения иерархического поведения 
буренок в стаде — а оно сложное, кстати. В 
рогатом коллективе всегда есть несколько 
главных коров, с первостепенным доступом 
к быкам, корму и другим важным привиле-
гиям. Эти сытые телушки и «важенки», так 
сказать, были не прочь сходить налево от 
производителя к другим быкам.

Но при переводе в другое стадо, где 
есть свои «королевы», вместе с высоким 
статусом коровы теряли и задор. Чужачек 
пинали, бодали, оттирали от кормушек. 
Ученые так и вывели: животные теряли 
положение в иерархии и либидо из-за из-
менившихся внешних факторов.

Люди, конечно, не коровы, хотя и «не-
много лошади». Но базовое ощущение 
безопасности вкупе с необходимостью 
ежедневного прокорма у нас всех общее. 
Если базовые потребности не удовлет-
воряются или нестабильны, тут уж не до 
жиру, как говорится. Для походов налево 
нужна энергия не только сексуальная. Ну-
жен ресурс, как модно сейчас говорить, на 
весь «кураж-вольтаж и променаж». Деньги, 
настроение, свободное время... А когда 
человека самого жизнь поимела, ему не 
до измен.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

 «Яркий, как радуга после весеннего 
ливня, меткий, как стрелы, певучий и бо-
гатый, задушевный, как песня над колыбе-
лью» — так поэтично писал о русском языке 
выдающийся советский писатель Алексей 
Толстой, и весь мир в едином порыве это 
признавал. Однако в наши дни в тех странах, 
где присутствуют цепкие западные щупаль-
ца, безжалостно выкорчевывают русский 
язык, рвут наш русский корень из земли и 
блокируют в недрах электронной паутины. 
Ведь язык — опора и вектор развития на-
ции, могучая сила, объединяющая страны 
и народы. Не надо быть литератором или 
филологом, чтобы понять, что сегодня наш 
язык атакуют, он тоже стал полем боя, равно 
как и наши история и культура. Сохранение 
и бережное отношение к русскому языку 
является вопросом национальной безопас-
ности, особенно сейчас, на фоне открытого 
противостояния с Западом. 

После Октябрьской революции боль-
шевики были поставлены перед фактом: 
Российской империи не стало, обширные 
территории начали разваливаться. И тогда 
была найдена форма объединения народов 
и пространства — СССР. Русский язык стал 
средством межнационального общения, 
помог сохраниться, обрести перспективу 
и даже получить всемирную известность 
представителям многих народностей Со-
ветского Союза. 

И сейчас мы отчетливо видим, что без 
русского языка невозможно дальнейшее 
развитие и объединение на нашем пост-
советском пространстве. Мы попросту не 
сможем читать книги, прессу, общаться, если 
некогда близкие народы станут друг для 
друга глухими и слепыми. Наши геополити-
ческие недруги мечтают об этом и поэтому 
так агрессивно, наступательно, всеми силами 
вытесняют русский язык с евразийских про-
сторов. Латиница крестовым походом пошла 
на кириллицу. 

Англосаксы понимают роль и значе-
ние языка в межнациональном общении, 
агрессивно навязывая миру свой английский. 
Спросите в Интернете, какой из языков самый 
богатый в мире. «Английский», — молниенос-
но отвечает наш «беспристрастный» замор-
ский электронный «друг и советчик». Врет же! 
Если словарный запас Пушкина, по расчетам 
филолога-языковеда В.Д.Ирзабекова, со-
ставлял более 300 тысяч слов, то у Шекспира, 
по расчетам лингвистов из Стэнфорда, 70 
тысяч. Как говорят, почувствуйте разницу! 
Впору англосаксам заимствовать и обога-
щать свой словарный запас в России, учить 
русский, чтобы помочь в литературной ра-
боте своим будущим шекспирам. 

Понятно, что мексиканцу или европейцу 
английский язык нужен. Но в границах нашей 
евразийской цивилизации необходим как 
воздух русский язык. Ведь среди граждан на-
шего постсоветского пространства процент 
желающих оказаться на «туманном Альбио-
не» ничтожно мал по сравнению с желанием 
оказаться в необъятной России.

Еще не так давно в России доминировал 
английский язык. Манила и околдовывала 
иноземная речь, особенно в офисах крупных 
компаний, банках. «Учи английский, без него 
сейчас никуда». Эта аксиома одно время была 
лейтмотивом нашей постсоветской жизни, 
неотъемлемой частью трудоустройства, 
светлого будущего и дальнейшего благопо-
лучного существования. Может, нас готовили 
в дипломаты или переводчики? Увы, нет. Так 
стоит ли всем нам в быту обезьянничать, 
цепляясь за чужую речь, щеголяя подброшен-
ными нам заморскими словечками, считая 
это вершиной образованности и продви-
нутости. Прежде чем навязывать с пеленок 
изучение иностранных языков, не логичнее 
ли и правильнее освоить в совершенстве 
свой богатый родной язык?

Беспрецедентным нападкам подвер-
гается русский язык в странах Восточной 
Европы, Прибалтике, на Украине, везде, где 
хозяйничают США и англоязычный западный 
мир. Там понимают, что русский язык — могу-
щественное культурное оружие, не имеющее 
себе равных, что, кстати, отмечали многие 
западные литературные классики. Игры в 
политику на языковом поле в этих странах 
становятся преступлением перед своими 
народами и будущим. Ведь без языка невоз-
можно взаимообогащение культур, а значит 
— и развитие, и прогресс. 

К слову, после распада Советского Со-
юза закрепление исключительно националь-
ных языков как государственных в бывших 

советских республиках было колоссальной 
победой США и всего западного мира. Един-
ственная страна, где сохранился русский 
язык наравне с национальным в качестве 
государственного, — Белоруссия. Языковая 
трагедия, разрушающая наше постсоветское 
пространство, обошла братскую республи-
ку во многом благодаря политике властей, 
глубокому пониманию своих национальных 
интересов и перспектив развития нашего 
Союзного государства и общей Евразийской 
цивилизации. 

Иван Сергеевич Тургенев писал о рус-
ском языке: «Во дни сомнений, в дни тя-
гостных раздумий ты один мне поддержка 
и опора». Чтобы лишить всех нас этой опоры 
манипуляторам необходимо если не отме-
нить, то хотя бы максимально испортить, 
растрепать русский язык. «Питчить тему», 
«прокачивать скиллы», «локации», «старта-
перы». Англицизмы и американизмы пророс-
ли словно сорная трава на филологических 
грядках нашего Отечества. Но блогосфера 
пошла еще дальше. Развернулась настоя-
щая битва цифры с языком. «Аффтор жжот», 
«нраицца», «ящитал», «ржунимагу». Всем 
понятно, что здесь написано? У школьных 
учителей еще недавнего прошлого волосы 
встали бы дыбом. Сознательно нарушаются 
нормы и правила. Это все равно что заставить 
человека ходить на четвереньках. Хотя и такая 
забава уже появилась в детской среде. Но 
если, как говорится, у детей это пройдет с 
возрастом, то новояз никуда не уходит, он 
закрепляется в сознании, памяти, вытесняет 
норму. Падение интереса к чтению усугубля-
ет тенденцию. Мы живем среди словесного 
мусора. Слова-вирусы не имеют историче-
ского измерения, они разлагают сознание. 
Новояз — это бомба под нашу культуру. 

Работа по сохранению и развитию рус-
ского языка давно ведется на государствен-
ном уровне. Еще в 2006 году, выступая на 
Всемирном конгрессе соотечественников, 
Президент РФ Владимир Путин одной из 
самых значимых и острых проблем назвал 
сохранение сферы действия русского языка, 
сохранение русскоязычного пространства 
— Русского мира, а 2007 год был объявлен 
в России Годом русского языка. И надо ска-
зать, сделано тогда было немало. Сама по-
становка проблемы всколыхнула общество, 
оживились научный мир, творческая интел-
лигенция. Не всем поначалу было понятно 
внимание государства к «филологической» 
проблеме в период мирового экономическо-
го кризиса. Но благодаря просветительской 
работе многим тогда открылось, почему в 
послевоенные годы в СССР, находящемся 
в руинах, формировались многочисленные 
фольклорные экспедиции, занятые поиском 
забытых слов, диалектов, старинных песен, 
сказок, былин. Открытия в этой сфере счи-
тались не менее важным и значительным 
делом, чем поиск природных ресурсов, 
спрятанных в земле. Филологи, лингвисты, 
литературоведы, писатели работали в те 
тяжелейшие годы не менее напряженно, чем 
геологи и физики-ядерщики. В еще не вос-
становленных городах издавали словари, 
учебники, собрания сочинений классиков. 
Страна думала о будущем. Материя и ду-
ховная сфера шли рука об руку. Физики и 
лирики спорили в обнимку. И неслучайно 
русский язык-победоносец стал языком 
космоса. 

В странах СНГ 2023 год был объявлен 
Годом русского языка как языка межнацио-
нального общения. А в феврале того же года 
приняты поправки к Федеральному закону 
«О государственном языке РФ», которые 
запрещают использование иностранных 
слов, имеющих русские аналоги, при работе 
с документами и в других ситуациях, когда 
должны использовать государственный язык. 
В октябре прошлого года лидеры семи стран 
— Азербайджана, Беларуси, Казахстана, Рос-
сии, Таджикистана, Туркменистана и Узбеки-
стана — подписали договор об учреждении 
Международной организации по русскому 
языку. Это, безусловно, положительные 
импульсы, но как поставить современное 
общество на правильные филологические 
рельсы? Задача не из легких, цивилизаци-
онного масштаба.

Русский язык — это не только язык обще-
ния, это язык мысли, творения, восприятия, 
ощущения. В битве за язык каждый из нас 
воин. Каждый из нас на передовой. И негоже в 
бою, как выражались мои товарищи в детских 
уличных противостояниях, в самый ответ-
ственный момент «засверкать пятками».

КРЕСТОВЫЙ ПОХОД ЛАТИНИЦЫ 
НА КИРИЛЛИЦУ

В битве за русский язык каждый из нас воин
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Как сообщила «МК» заместитель дирек-
тора управления аренды квартир «ИНКОМ-
Недвижимости» Оксана Полякова, в этом году 
затишья на столичном рынке аренды жилья 
не наблюдалось ни зимой, ни весной. В июне 
начался новый подъем: количество запросов 
выросло на 20% в сравнении с показателями 
апреля и мая. В июле спрос увеличился еще 
на 5%.

Непривычное оживление, по мнению ана-
литика, стимулировали сразу несколько новых 
факторов. Сказалось ужесточение условий 
ипотечного кредитования, когда некоторые 
потенциальные покупатели вынуждены были 
отказаться от своих намерений и временно 
начали снимать жилье. Также спрос подогрели 
клиенты, старавшиеся успеть купить кварти-
ры в новостройках до окончания программы 
льготной ипотеки. Не секрет, что часто они 
арендуют жилплощадь в ожидании заверше-
ния строительства дома. 

Арендное предложение пополняется 
медленно, поскольку многие квартиранты 
продлевают договоры найма из экономии и 
опасения, что не удастся подобрать адекват-
ную по цене альтернативу. И эти объекты не 
выходят на рынок. «Кроме того, пока мы не 
видим массового вывода в аренду квартир, 
купленных в период ажиотажного спроса на 
первичном и вторичном рынках в 2023 г. Лет-
нее оживление объясняется тем, что многие 
стараются найти варианты сейчас, до начала 
традиционного высокого сезона», — добавила 
аналитик. 

«Фактор абитуриентов также оказывает 
значительное влияние на рынок аренды Мо-
сквы. С каждым днем растет количество запро-
сов на аренду квартир от студентов, включая 
как первокурсников, так и студентов старших 
курсов», — отметила «МК» руководитель де-
партамента аренды «Миэль» Мария Жукова. С 
ее слов, снять квартиру рядом с престижными 
вузами, такими как МГУ, Высшая школа эко-
номики, МГТУ и другие, сложнее не потому, 
что их мало, а потому, что они дорогие. В этих 
районах многие собственники специализиру-
ются на сдаче квартир студентам. И ценники 
здесь значительно выше средних по рынку. 
Например, если средняя арендная ставка по 
Москве составляет около 40 тыс. руб. за одно-
комнатную квартиру, то рядом с вузами даже 
старые квартиры с бабушкиным ремонтом 
будут стоить не менее 50 тыс. руб.

«Студенты часто заинтересованы в 

квартирах на окраинах, но вдоль нужной им 
ветки метро, чтобы без пересадок добираться 
до вуза. Также нередко они рассматривают 
Новую Москву, где цены ниже, чем в старых 
границах города», — подчеркнула Полякова. 
По ее словам, в настоящее время сохраняется 
острый дефицит квартир экономкласса во 
всех районах Москвы. За недорогим жильем, 
образно говоря, арендаторы выстраиваются в 
очередь. Как только сравнительно дешевая и 
ликвидная квартира появляется в рекламе, она 
сразу привлекает к себе внимание и сдается 

буквально за часы. Соответственно, все по-
добные предложения разбираются быстро 
и не успевают накапливаться в экспозиции. 
«Быстрее всего сдаются квартиры в удаленных 
от центра районах (поскольку жилье здесь 
дешевле, чем в престижных локациях), где 
в пешей доступности от дома есть станция 
метро или МЦК», — добавила аналитик.

По оценке эксперта, в минувшем июне 
в Москве в экспозиции находилось 25,7 тыс. 
объектов, что на 5% больше, чем месяцем ра-
нее. Рост объема предложения продолжается 

с начала года и прибавил за первое полугодие 
20%. Однако по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года совокупность пред-
ложения на треть ниже.

В этих условиях рассчитывать на скидки 
владельцев квартир не приходится. Традици-
онно самые высокие арендные ставки в пре-
стижных районах с самым дорогим жилфон-
дом — преимущественно в ЦАО (Хамовники, 
Арбат, Якиманка, Пресненский, Тверской, 
Замоскворечье).

Как сообщила «МК» директор департамен-
та вторичной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова, средняя стоимость однокомнатной 
квартиры для Москвы в ее старых границах 
начинается от 35 тыс. руб. — за эти деньги 
можно снять квартиру площадью 31–33 кв. м, 
как правило, в пятиэтажке, в старом фонде, 
в неудачной транспортной доступности. «Но 
даже таких вариантов в предложении сегодня 
единицы. Сейчас в экспозиции можно найти 
жилье от 39 тыс. руб. и дороже. Поэтому посту-
пившему в вуз абитуриенту, то есть первокурс-
нику, который собирается снимать квартиру, 
имеет смысл сделать это как можно быстрее», 
— отметила аналитик.

По мнению Дымовой, топ дешевых райо-
нов начинается с Западного и Восточного 
Бирюлева, с Зябликова и Орехова-Борисова. 
Также всегда лидируют по доступности районы 
Гольяново, Щелковский и Ярославский. Кстати 
говоря, в последнем расположено достаточно 
много хороших вузов и с учетом того, что здесь 

не очень хорошо развита транспортная доступ-
ность, в этих локациях можно найти достаточно 
много арендных квартир в ценовом диапазоне 
около 40 тыс. руб. Далее по списку идут уже 
Вешняки и Перово. В рейтинге низких цен 
отсутствуют районы севера и северо-запада 
Москвы. В топ попал только Ярославский, 
который находится на северо-востоке. Что 
же касается Тушина — здесь можно найти 
буквально единичные варианты недорогих 
лотов, этот район замыкает список, тут аренда 
начинается от 40 тыс. руб.

«С учетом достаточно небольшого объема 
предложения, который может остаться к на-
чалу делового сезона, многим студентам, 
то есть потенциальным арендаторам, при-
дется изменить круг поиска и сместить его 
на Московскую область или на ближайшие 
города-спутники Москвы и на Новую Москву», 

— заключила аналитик.
«Общая деловая активность, которая рас-

тет с августа, дополнительно подстегнет и 
без того высокий спрос в сегменте аренды, 
и цены увеличатся еще на 5–10%», — пола-
гает аналитик. Пик ажиотажа на московском 
рынке аренды традиционно наступает в конце 
августа — начале сентября, когда студенты 
возвращаются в город к началу учебного года 
и начинается деловой сезон. В этот период 
спрос на аренду жилья значительно возрас-
тает, что приводит к росту арендных ставок. По 
прогнозу Жуковой, средние арендные ставки 
в этот период могут подскочить на 4–5%, но 
в условиях высокого спроса и ограниченного 
предложения возможны и более значительные 
скачки, до 15%, как это уже было в предыду-
щие годы. 

Сергей АРТЕМОВ.

Последние два года российский ры-
нок индивидуального строительства 
жилья находится на подъеме. При 
этом он представляет собой довольно 
пеструю картину. Если в одних ре-
гионах используются оригинальные 
концепции, разработаны передовые 
методики поддержки застройщиков 
коттеджных поселков, то в других ре-
гионах царит застой. Интересно, что 
загородный рынок Московской обла-
сти не входит в число лидеров. И тому 
есть веские причины. В передовиках 
по качеству проектов числятся Че-
лябинская и Владимирская области. 
Какие меры могут повысить привле-
кательность индивидуального жилищ-
ного строительства в РФ, обсудили на 
выставке Open Village.

Как рассказал «МК» основатель профиль-
ной выставки Владислав Копица, Москва и Мо-
сковская область по качеству малоэтажных 
поселков сильно отстают от других регионов. 
И не только из-за очень дорогой земли, что, 
безусловно, бьет по себестоимости строи-
тельства. У застройщиков, работающих в Под-
московье и Новой Москве, сегодня нет острой 
необходимости продумывать проект — из-за 

огромного спроса они все равно продадут все 
лоты. Поэтому здесь так много неинтересных 
и однотипных проектов. Многие регионы по 
количеству качественных предложений выгля-
дят мощнее и интереснее. В качестве примера 
создания комфортной среды для проживания 
он назвал город-спутник L-Town, который воз-
водят рядом с Челябинском, и Доброград во 
Владимирской области.

По мнению Копицы, отставание Москвы 
и Подмосковья от лидеров со временем будет 
только увеличиваться. «Загородным поселкам 
на этих локальных рынках не хватает открытости. 
Предпочтения покупателей частных домов в 
последние годы сильно изменились, им нужна 
беззаборная среда, большое количество общих 
точек притяжения», — заметил эксперт. 

Председатель Комитета ТПП РФ по пред-
принимательству в сфере строительства Ефим 
Басин подметил беспрецедентный рост объемов 
индивидуального жилищного строительства в 
РФ. Если в 2022 и 2023 гг. доля ИЖС составляла 
около 50% от общего объема введенного в стра-
не жилья, то в этом году, по предварительным 
прогнозам, она может превысить показатель 
в 70%. На фоне продления семейной ипотеки 
развитие ИЖС будет катализатором выравни-
вания демографической ситуации в России. 
Поэтому требуется взвешенное регулирование. 
Однако, по мнению эксперта, нужно срочно 
решить ряд старых проблем. Например, про-
белы в нормативной и законодательной базе с 
управлением общим имуществом загородных 
поселков создают много трудностей уже на 
этапе эксплуатации проектов.

С этой точкой зрения согласился член 
Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Александр Якубовский: «Недостаточность дей-
ствующего законодательного регулирования 
в части управления общим имуществом заго-
родных поселков часто приводит к аварийным 
ситуациям с системами отопления и водоснаб-
жения в подмосковных населенных пунктах». 
По его мнению, следует передать управление 
в руки ресурсоснабжающих организаций, ко-
торые должны взять на себя ответственность 
в этом вопросе.

Как сообщил заместитель министра 
строительства и ЖКХ Никита Стасишин, пра-
вительство разработало пакет мер, призванных 
обеспечить доступность и прозрачность при-
обретения частных домовладений. Среди них 
— распространение на ИЖС семейной ипотеки 
со ставкой 6%, принятие законопроекта об 
эскроу-счетах для ИЖС, который вступит в силу 
в марте 2025 года, а также пилотная програм-
ма по субсидированию кредитов подрядным 
организациям со ставкой до 1% годовых. 

Напомним, действие семейной ипотеки со 
ставкой 6% продлено до 2030 г. Льготные кре-
диты по этой программе могут оформить се-
мьи, где: с 1 января 2018 г. по 31 декабря 2023 
г. родился первый ребенок или последующие 
дети; есть двое и более несовершеннолетних 
детей; воспитывается ребенок-инвалид; вос-
питывается усыновленный ребенок. Макси-
мальная сумма кредита в Москве, Московской 
области, Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области по этой программе составляет 12 
млн руб., в других регионах — 6 млн руб. 

Первоначальный взнос должен составлять 
не менее 15% от стоимости жилья. 

Как отметила главный архитектор Мо-
сковской области Александра Кузьмина, за 
12 лет нормативы в регионе изменились 15 
раз. Требования к застройщикам постоянно 
повышаются. Однако властям мешает сти-
хийная застройка. С ее слов, сегодня около 
90% пригодных для строительства земель в 
Подмосковье находится в частных руках. 

Большие надежды администрация Мо-
сковской области возлагает на кластерное 
строительство. Эта модель освоения террито-
рий площадью около 100 га, связанных единым 
мастер-планом и транспортным каркасом, 
была разработана в 2021 году. «Такие про-
екты планировки станут спасением для за-
городных поселков. Сейчас мы реализуем 7 
кластеров общей площадью более 4 тыс. га. 
В них предусмотрены разные форматы жилья: 
ИЖС, блокированная застройка, малоэтажные 
жилые комплексы. При этом все они выполнены 
в единой архитектурной концепции с единой 
стилистикой», — сообщила главный архитектор 
Московской области.

Генеральный директор «Самолет. Дом» 
Никита Шувалов отметил дисбаланс спроса 
и предложения на подмосковном рынке ИЖС 
— до 90% спроса находится в сегменте эко-
ном и комфорт (домовладение стоимостью 
до 16 млн руб.), хотя 83% предложений соот-
ветствуют классам бизнес, премиум и элит. 
По его оценке, переход на кластерную схему 
поможет обелить рынок.

Владислав Копица предложил создать 
национальную базу домокомплектов. Это 
позволит оперативно обеспечить жильем 
граждан, пострадавших от стихийных при-
родных катастроф, а также может стать под-
спорьем при строительстве в новых регионах 
РФ крупных промышленных объектов. Совре-
менные стройтехнологии позволяют букваль-
но в течение нескольких дней собрать такие 
домокомплекты. 

Как сообщил «МК» Копица, сегодня самой 
востребованной технологией в РФ при строи-
тельстве частных домов является газобетон 
(25% от общего объема). Также популярны 
клееный брус, панельно-каркасная стройка 
и керамический блок. «За четыре последних 
года себестоимость строительства дома уве-
личилась в РФ в среднем на 50%. Но до конца 
этого года не стоит ожидать сильных ценовых 
колебаний. Дело в том, что с начала года цены 
на стройматериалы и так заметно подскочили», 
— заключил эксперт.

Сергей АРТЕМОВ.
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ТОП-10 ДЕШЕВЫХ КВАРТИР В СТАРОЙ МОСКВЕ (БЕЗ ЗЕЛАО), 
РУБ. В МЕСЯЦ
№ Район Округ Площадь жилья Плата за месяц

1. Бирюлево Вост., ул. Донбасская ЮАО Студия, 16 кв. м 30 000  
2. Лосиноостровский, ул.Коминтерна СВАО 1-комн., 33 кв. м 30 000 
3. Коптево, бул. Матроса Железняка  САО 1-комн., 36 кв. м 35 000 
4. Текстильщики, 8-я ул. Текстильщиков   ЮВАО 1-комн., 45 кв. м 35 000
5. Ярославский, Ярославское шоссе  СВАО 1-комн., 40 кв. м 35 000
6. Соколиная Гора, пр. Буденного  ВАО 1-комн., 24 кв. м 35 000 
7. Бирюлево Вост., ул. Лебедянская  ЮАО 1-комн., 39 кв. м 37 000
8. Зябликово, ул. Кустанайская,  ЮАО 1-комн., 35 кв. м 37 000 
9.  Бирюлево Вост., ул. Бирюлевская ЮАО 1-комн., 37 кв. м 38 000
10. Южное Бутово, ул. Южнобутовская ЮЗАО 1-комн., 40 кв. м 40 000

Источник: «ИНКОМ-Недвижимость».

Восточный административный 
округ возглавил рейтинг столичных 
локаций по подорожанию с начала 
года «квадрата» в новостройках. В 
топ-3 также вошли Центральный и 
Северо-Восточный округа.

С января 2024 года сильнее всего новые 
квартиры подорожали в Восточном АО, под-
считали эксперты. Средняя цена 1 кв.  м в 
ВАО по итогам второго квартала составила 
393,1 тыс. руб., что на 10,9% больше, чем в 
начале этого года. Первенство ВАО аналити-
ки объясняют тем, что в первом полугодии в 
данной локации вышли в открытую продажу 
девять корпусов, а также выросла средняя 
цена экспозиции за счет вымывания более 
бюджетных объектов и роста строительной 
готовности объектов. 

На втором месте по росту цен оказался 
Центральный АО, где прайсы выросли за 
полгода на 9,4%, до 1,32 млн руб. за 1 кв. 
м. Третье место у Северо-Восточного АО 
(+8,2%, до 437,2 тыс. руб. за «квадрат»). В 
первую пятерку рейтинга также вошли Юж-
ный (+8,1%, до 488,2 тыс. руб.) и Западный 
(+7,2%, до 569,7 тыс. руб.) округа столицы.

Меньше всего с начала этого года 

увеличилась стоимость столичных ново-
строек в Зеленограде. 1 квадратный метр 
жилья здесь вырос всего на 0,6%, до 268,3 
тыс. руб. 

Интересно, что Новая Москва по темпам 
роста цен обогнала районы Старой Москвы. 
По оценке «Инком-Недвижимости», во вто-
ром квартале 2024 года наиболее заметный 
годовой прирост цен на новостройки показал 
Троицкий АО. Средняя цена 1 кв. м в ТАО во 
втором квартале достигла 190,5 тыс. руб., что 
на 50,2% больше, чем во втором квартале 
прошлого года.

При этом, по данным столичного управ-
ления Росреестра, в минувшем июне более 
трети сделок со столичными новостройками 
оформлено в Новой Москве. За месяц в 
двух новых округах зарегистрировано 4875 
договоров долевого участия (ДДУ). Что со-
ставляет 34,3% от общего числа догово-
ров в строительстве в отношении жилой и 
нежилой недвижимости (14 219). В первой 
тройке также ЗАО и ЮАО, в которых в июне 
оформлено 12,1% (1718 ДДУ) и 10,3% (1458 
ДДУ) соответственно. На четвертое место 
с шестого за месяц поднялся САО. Здесь 
зарегистрировано 8,9% (1268 ДДУ) сде-
лок. Первую пятерку замыкает СЗАО с 8,8% 
(1257 ДДУ) оформленных договоров в ново-
стройках Москвы, сообщила пресс-служба 
ведомства.

Ольга КВАСОВА.

ПОЧЕМ 1 КВ.М В СТОЛИЧНЫХ 
НОВОСТРОЙКАХ, ТЫС. РУБ.
Округ В начале  Во II кв.  Динамика
 2024 г. 2024 г.

ВАО 354,4 393,1 +10,9%
ЦАО 1210,6 1324,1 +9,4%
СВАО 403,9 437,2 +8,2%
ЮАО 451,8 488,2 +8,1%
ЗАО 531,6 569,7 +7,2%
САО 412,8 437,6 +6%
СЗАО 480,9 509,2 +5,9%
ЮВАО 369,9 388,0 +4,9%
ЮЗАО 421,9 431,4 +2,3%
ЗелАО 266,7 268,3 +0,6%

Источник: bnMAP.pro.

« ЗАГОРОДНЫМ ПОСЕЛКАМ 
НЕ ХВАТАЕТ ОТКРЫТОСТИ»

Почему Новая Москва 
и Подмосковье уступают 
регионам по качеству 
коттеджных поселков?

НА ВОСТОКЕ МОСКВЫ РЕЗКО 
ПОДОРОЖАЛО ЖИЛЬЕ
Меньше всего 
прибавили цены 
в Зеленограде

Центробанк на очередном заседании 
увеличил ключевую ставку сразу на 
2 п.п., до 18% годовых. По мнению 
экспертов, на этой неделе ставки по 
кредитным продуктам на вторичном 
и первичном рынке жилья вплотную 
приблизятся к заградительному уров-
ню — 22–23% годовых. 

По итогам июня льготной ипотеки средняя 
сумма кредита на жилье достигла максималь-
ного значения за всю историю ипотечного 
кредитования — 4,74 млн руб. (см. таблицу), 
за год увеличившись на 21%, а средний срок 
составил 24 года и 5 месяцев, подсчитали 
в Объединенном кредитном бюро. Всего в 
течение первого месяца лета банки выдали 
172,2 тыс. жилищных ссуд на общую сумму 
815,9 млрд руб. Очевидно, что ипотечный ры-
нок достиг пиковых значений в преддверии 
окончания программы льготной ипотеки с 
1 июля.

«Высокая ключевая ставка ЦБ негативно 
влияет на выдачи рыночной ипотеки. В январе–
июне они сократились на 55% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года», 
— сообщила «МК» главный аналитик Совком-
банка Анна Землянова. По ее словам, помимо 
ключевой ставки, являющейся ориентиром для 
рыночных кредитов, выдачи обычной ипотеки 
также сдерживают макропруденциальные над-
бавки к капиталу банков, ограничивающие их 
возможности для заемщиков с низким перво-
начальным взносом или высоким показателем 
долговой нагрузки (ПДН). 

После решения регулятора повысить 
ключевую ставку до 18% годовых многие бан-
ки поднимут на этой неделе на 2 п.п. ставки 

по рыночной ипотеке до 22–23%, уверены 
опрошенные «МК» аналитики. Брать на таких 
дорогих условиях, понятное дело, желающих 
мало. Остается только надеяться на сохра-
нившиеся льготные госпрограммы. Но они 
имеют достаточно узкий сегмент действия, 
и основной части заемщиков при покупке 
новостройки доступны только рыночные 
программы банков. Поэтому руководитель 

направления экспертной аналитики Банки.
ру Инна Солдатенкова ждет перераспре-
деления спроса с первичного сегмента на 
вторичный. Объясняется это тем, что при 
сопоставимом уровне ставок (сейчас по ры-
ночным программам банков для первички и 
вторички они практически не отличаются и 
находятся в среднем в пределах 20% годо-
вых) средняя стоимость жилья на вторичном 
рынке ниже. 

«Однако важно понимать, что при таком 
уровне процента и текущих ценах на недви-
жимость рыночная ипотека становится для за-
емщиков фактически недоступной. Поскольку 
платеж будет весьма ощутимым, получить 
одобрение в текущих регуляторных «рам-
ках» для банков по значению ПДН заемщика 
большинству людей будет проблематично», 
— отметила аналитик.

Тем же, чей уровень дохода позволяет 
обслуживать такую ипотеку, нужно быть гото-
выми к тому, что переплата по кредиту будет 
колоссальной. Поэтому прибегать к такой ипо-
теке разумно, только если есть понимание, что 
ее получится закрыть быстро — например, за 
счет продажи старой квартиры. «Альтернатив-
ным вариантом, если вам попался выгодный 
объект и вы готовы к существенной переплате, 

может быть рефинансирование ипотеки, когда 
ставки на рынке начнут снижаться», — от-
метила Солдатенкова. Но сигналы регулято-
ра указывают на то, что такая возможность 
появится не скоро. Перейти к циклу смягчения 
денежной кредитной политики Центробанк, 
скорее всего, сможет не ранее 2025 года. И, 
соответственно, возможности для коррекции 
банками ставок вниз появятся тогда же.

Второй сегмент рынка, который, на взгляд 
аналитика, будет развиваться в условиях высо-
кой ключевой ставки во второй половине года, 
— это ипотека на покупку или строительство 
дома. Помимо высоких цен на недвижимость 
и высоких ставок по рыночной ипотеке при-
чины роста спроса на ипотеку в этом сегменте 
можно связать и с сезонностью: традиционно 
в летний период интерес к ИЖС выше.

Кроме того, существует ряд госпрограмм, 
позволяющих получить ипотеку на эту цель 
по низкой ставке. В частности, это сельская, 
IT-ипотека, дальневосточная, арктическая и 
обновленная семейная. Способствует наращи-
ванию выдач в этом сегменте и государство, 
активно работая над улучшением процесса 
строительства с использованием домоком-
плектов, а также над распространением на 
этот сегмент проектного финансирования 
и эскроу-счетов, что повышает надежность 
таких сделок для заемщиков.

«В июне в рамках рыночных программ 
клиенты чаще всего покупали квартиры на вто-
ричном рынке. Кредит на покупку новострой-
ки взяли около 5% заемщиков», — сообщил 
«МК» заместитель председателя правления 
банка «Дом.РФ» Алексей Косяков. В сегменте 
ИЖС по рыночным продуктам, наоборот, чаще 

покупали строящиеся дома, на готовые дома 
пришлось менее 5% сделок.

По словам Косякова, в июне практически 
половину сделок по рыночным ипотечным 
программам совершили клиенты в возрасте 
от 35 до 50 лет. 45% договоров заключили 
заемщики до 35 лет. Еще 5% — люди старше 
50 лет. Больше половины клиентов в сегмен-
те рыночной ипотеки на момент покупки не 
имеет детей, около 20% воспитывают одного 
ребенка. На семьи с двумя и более детьми 
пришлось около 25% кредитов.

После сворачивания льготной программы 
1 июля основной программой среди субсиди-
руемой ипотеки станет семейная программа, 
полагает Землянова. Напомним, она включает 
семьи с детьми до 6 лет, а также семьи с двумя 
и более детьми до 18 лет из малых городов или 
из регионов с низким объемом строительства 
жилья. Ставка по семейной ипотеке — 6% го-
довых. Текущие средние ставки по рыночной 
ипотеке почти на 14 п.п. выше льготных.

В ближайшее время Солдатенкова ожи-
дает существенного замедления динамики 
ипотечного рынка и ощутимую просадку выдач 
у большинства игроков. Скорее всего, спрос 
будет вялотекущим, и поддерживать рынок, 
по мнению аналитика, будут как оставшиеся 
адресные госпрограммы, так и специальные 
акции, запускаемые банками в партнерстве с 
застройщиками. Поэтому потребность в ипо-
теке, скорее всего, будут закрывать физлица, 
подходящие под одну из адресных госпро-
грамм, или те, кому срочно нужно приобрести 
выгодный объект. В частности, это могут быть 
сделки со стороны семей с детьми, которые 
ранее не подходили под старые условия 

семейной ипотеки, а теперь подходят.
Ипотеку по рыночным ставкам, похоже, 

себе смогут позволить на небольшую сумму 
и на короткий срок только те, кто «влюбился» 
в готовый конкретный объект. И только те, 
кому есть что продать, чтобы быстро закрыть 
дорогой кредит. Поэтому если не хватает 
денег на покупку жилья и нет возможности 
«зайти» в льготные программы, то не стоит 
суетиться. Выгоднее разместить свободные 
средства на рублевый депозит, чтобы нако-
пить на первоначальный взнос по ипотеке. 
И дождаться снижения рыночных ставок по 
ссудам и ценников на готовое жилье.

Сергей АРТЕМОВ.

ИЗМЕНЕНИЕ СРЕДНЕГО ЧЕКА 
И СРОКА ИПОТЕКИ ЗА ГОД
Период Средн. чек,  Средн.
 млн руб. срок, мес.

06.2023 3,91 251
07.2023 4,03 254
08.2023 4,23 259
09.2023 4,32 265
10.2023 4,21 262
11.2023 4,30 266
12.2023 4,53 273
01.2024 4,02 261
02.2024 3,95 261
03.2024 4,32 271
04.2024 4,31 274
05.2024 4,46 282
06.2024 4,74 293

Источник: ОКБ.

РЫНОЧНАЯ ИПОТЕКА 
СТАЛА НЕДОСТУПНОЙ
Ставки по жилищным 
кредитам 
приближаются к 23%

Арендаторы выстроились в очереди 
за недорогими московскими 
квартирами

СТАВКИ АРЕНДЫ НА КВАРТИРЫ В МОСКВЕ
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Аренда Динамика

По данным Росстата, источник CORE.XP

Этим летом, как и годом ранее, на столичном рынке долго-
срочной аренды летнего затишья практически не было. По-
вышенный спрос начался раньше обычного. Сразу несколь-
ко новых факторов повлияли на активность арендаторов, 
которые в условиях острого дефицита квартир экономклас-
са пытаются найти подходящий вариант.

ТОП-10 РАЙОНОВ МОСКВЫ С НАИБОЛЬШИМ ПОДОРОЖАНИЕМ 
АРЕНДЫ ОДНОКОМНАТНЫХ КВАРТИР, РУБ. В МЕСЯЦ 
 Район Округ  Средн. ставка  Динамика за II кв.

1. Арбат ЦАО 110 000 +29,4%
2. Красносельский ВАО 80 000 +23,1%
3. Печатники ЮВАО 50 000 +19%
4. Крылатское ЗАО 65 000 +16,4%
5. Ховрино САО 57 000 +14%
6. Ивановское ВАО 45 100 +12,8%
7. Якиманка ЦАО 100 000 +11,3%
8. Нагорный ЮАО 70 000 +11,1%
9. Орехово-Борисово Сев. ЮАО 50 000 +11,1%
10. Хорошево-Мневники СЗАО 82 953 +10,6%

Источник: «Яндекс Аренда».
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«Спасите раба»
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Согласно данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде РФ, в 2023 году российские 
суды вынесли обвинительные 
приговоры: 
119 лицам по статье 127 УК «Не-

законное лишение свободы», что на 4,39% 
больше, чем в предыдущем году (было 114). 
17 — за торговлю людьми по ст. 127.1 УК (в 
2022-м таковых было 11). 
369 — по ст. 240 и 241 УК «За организацию 
занятия проституцией и вовлечение в эту дея-
тельность» (в 2022 году — 384). 
48 — по статье 242.2 УК «Использование несо-
вершеннолетнего в целях изготовления пор-
нографических материалов или предметов», 
что в 2 раза больше прошлогоднего значения 
(было 24). 
0 человек осуждено по ст. 127.2 УК РФ «Ис-
пользование рабского труда» (было 2).

«Пожалуйста, помогите 67-летнему отцу 
вызволить пятерых детей из рабства» — так 
начинается обращение ко мне как к правоза-
щитнику и члену СПЧ. «Он приехал в Москву из 
Намангана (Узбекистан). Четверо его сыновей и 
дочь в 2009 году отправились в Москву на зара-
ботки, попали на мусорный полигон, с которого 
они за 15 лет ни разу не вышли... Старик тайком 
ночью заходил туда, говорил с двумя сыно-
вьями, но они отказались бежать с полигона, 
сказали, что хозяин убьет и закопает остальных 
братьев и сестру. Обратился в посольство, там 
отправили в ОМВД. Написал заявление в по-
лицию. Но там ничего не сделали. В последний 
раз отец вместе с полицейскими приходил на 
полигон, но владелец этого места сказал, что 
у него нет узбеков, работают одни таджики, а 
старик якобы с ума сошел или врет». 

Это одно из десятка обращений, кото-
рые поступили автору этих строк за последнее 
время. Чаще всего помочь возможным рабам 
(пишу аккуратно, потому что они сами, из страха 
или по другой причине, могут отказываться 
признавать себя потерпевшими) не удается. 
Один из примеров, про который писал «МК»: 
мужчина засыпал обращениями инстанции, 
пытаясь вызволить из сексуального рабства 
свою возлюбленную (она сирота, воспитанница 
детского дома). Он уверен, что ее удерживают 
в притоне и заставляют заниматься прости-
туцией. Полицейские нашли девушку, но она 
заявила, что никто ее не удерживает, и просила 
больше не беспокоить. 

Правоохранительным органам в целом в 
таких историях разобраться бывает непросто. 
И все же в этом году несколько уголовных дел в 
Московской области все-таки было возбуждено 
(одно в Раменском, второе в Балашихе) по 
факту трудовой эксплуатации людей в так на-
зываемых работных домах и принудительного 
попрошайничества. 

Многие рассказывали свои истории право-
защитнику Вере Грачевой и волонтерам, а уже 
они (при согласии потерпевших) — полиции. 
Приведу некоторые из них. 
История первая.

Мужчина по имени Сергей сбежал с полей 
по сбору ягод и связался с правозащитника-
ми, рассказав о еще одном «рабе» по имени 

Булат. До этого к ним обратилась женщина, 
которая просила помочь ее мужу. Когда выяс-
нили данные мужчины и его местонахождение, 
оказалось, что речь идет об одном и том же 
человеке — Булате Ахмадееве. Волонтеры 
прибыли по указанному Сергеем адресу аграр-
ного хозяйства в селе Троекурово Липецкой 
области. Оказалось, что подбором персонала 
и организацией работ по сбору фруктов и ягод 
занимаются различные подрядчики. Один из 
них, молдаванин, занимался вербовкой людей 
на площади трех вокзалов в Москве. Именно 
там он встретил Булата и женщину по имени 
Надежда (она приехала в Москву на поиски 
работы). В итоге все они оказались в селе 
Троекурово, где сразу попали в положение 
рабов. Работали много, питались впроголодь, 
подвергались физическим наказаниям. Когда 
Надежда решила уйти, один из бригадиров ее 
жестоко избил ногами и отнял паспорт. 

Паспорт Надежде вернули, только когда 
туда приехали волонтеры и сотрудники по-
лиции. Также Булату и Надежде выплатили по 
10 000 рублей в качестве зарплаты. 
История вторая. 

Когда Анатолий остался без работы, знако-
мые предложили обратиться к Руслану, который 
помогает с ее поиском на Казанском вокзале в 
Москве. В итоге мужчина согласился на работу 
в охране на ферме с зарплатой от 30 000 руб. в 
месяц и поехал в Ставропольский край. 

По приезде Анатолия встретил Абдула. Он 
сразу расставил точки над «i»: уйти Анатолий 
сможет не раньше чем через полгода, так как за 
него заплатили Руслану 50 000 рублей. Продали 
его, в общем. В прошлом месяце Анатолию и 
еще двоим «рабам» помогли организовать по-
бег. Сейчас все они в безопасном месте. 
История третья. 

Она о нескольких мужчинах, оказавшихся 
в работном доме в Подмосковье. 

Дмитрия в прямом смысле похитили с 
улицы. Поздно вечером 8 июня он возвращался 
с работы, вышел на станции, где его встретили 
незнакомцы. Они распылили ему в лицо перцо-
вый баллончик, избили и посадили в машину. 
Отвезли в работный дом, уйти из которого 
добровольно было нельзя. 

Равиль приехал на заработки из Ижевска, 
но стал жертвой кражи. Он сидел на лавочке 
в раздумьях, когда к нему подошел мужчина с 
предложением поехать в работный дом. Равиль 
согласился. А потом не смог уйти.

Александр приехал на заработки из Донец-
ка, там у него осталась мама, которой он хотел 
помочь. Мужчина ждал поезд, когда к нему 
подошли молодые парни Кирилл и Дима. Они 
настояли на том, что Александру лучше пройти 
с ними, после чего посадили его в машину и 
отвезли в работный дом. Мужчина и сам не 
понял, как согласился. 

Павел возвращался ночью с работы, около 
станции Ипподром он увидел, как мужчины на-
сильно засовывали в машину дедушку. Павел 
решил вступиться, за что получил в челюсть, 
после чего сам оказался в работном доме. 

Похищают, продают, 
убивают

— Вера Георгиевна, что подразуме-
вается под понятием «торговля людьми» 
сегодня? 

— Криминологический процесс, состоя-
щий из цепи взаимосвязанных преступных 
деяний. В начале вербовка с применением 
обмана, мошенничества, злоупотребления 
уязвимым положением. А в конце жесточайшая 
эксплуатация в условиях неволи и получение 
криминальных доходов «работодателями» (а 
заодно и вербовщиками, которым перепадает 
от 11 до 26 процентов от сделки). Торговля 
людьми приносит преступникам, по примерным 

подсчетам, в год 236 млрд долларов. Это те 
деньги, которые были заработаны жертвами 
торговли людьми и принудительного труда, 
но не были им выплачены. 

Само это определение было сформулиро-
вано в 2000 году, то есть четверть века назад. За 
это время человечество (в том числе юристы, 
правозащитники, сотрудники правоохрани-
тельных органов) накопило большой массив 
знаний о торговле людьми. Сам этот процесс 
развивается очень динамично и всё время ста-
вит нас перед необходимостью решать новые 
и новые проблемы. 

В российском законодательстве эта тема 
нашла отражение в 2003 году, перед тем как 
был ратифицирован протокол ООН по торговле 
людьми. В Уголовный кодекс было введено две 
статьи: о торговле людьми и использовании 
рабского труда, но и они нуждаются в кор-
ректировке. Мало того что они не полностью 
соответствуют международному определению, 
так они еще в большей степени отстают от 
нынешних вызовов. 

—  А  п р о б л е м а  т о ч н о  н е 
преувеличена? 

— Сегодня торговля людьми как миро-
вой криминальный рынок по своим объемам 
опережает организацию нелегальной ми-
грации, нелегальную торговлю оружием и 
наркотиками. 

В Европе торговля людьми в целях экс-
плуатации в криминальной сфере выросла 
за последние несколько лет с 47% до 63%. 
Торговля людьми в целях заключения фик-
тивных браков — с 23% до 39%. Более по-
ловины европейских стран сообщают о росте 
случаев торговли людьми в целях производ-
ства порнографии, вебкам-эксплуатации, 
удаленного сексуализированного насилия. 
Более 30% стран Европы информируют об 
эксплуатации людей с различными формами 
инвалидности. 

Вообще, проблема в мировом масштабе 
получила распространенность в 90-е годы ХХ 
века, что связано с балканским кризисом (он 
вызвал потоки беженцев и повышенный спрос 
на сексуальные услуги в связи с размещением 
миротворческих контингентов и т.д.). Следую-
щий пик роста — период пандемии. Новый 
скачок уязвимости населения во всех странах 
плюс нарастающий процесс цифровизации 
торговли людьми, то есть использования ИКТ 
в вербовке и эксплуатации жертв, рекламиро-
вании их услуг, проблемы выявления в связи с 
анонимностью операций. 

— Ситуация в России не лучше, чем во 
всем мире?

— Увы. И для этого есть объективные 
факторы. Россия — страна транзита для ми-
грантов, которые едут в Европу. Сама она при-
нимает большое количество и гастарбайтеров, 
и беженцев, и вынужденных переселенцев. 
Но не только в этом причина. Куда большую 
угрозу представляет торговля людьми внутри 
страны. 

Международные организации оценивают 
количество жертв в диапазоне от 700 тысяч 
до 1,9 млн человек. Некоторые эксперты ста-
вят РФ на 8-е место в мире. Подтвердить или 
опровергнуть это представление о потенци-
альном количестве жертв невозможно, так как 
не проводится независимый национальный 
мониторинг состояния проблемы (а судить 

о распространенности угрозы по количеству 
уголовных дел было бы чрезвычайно опасной 
иллюзией). Однако вероятность приближе-
ния к этим оценкам велика в связи с высоким 
уровнем уязвимости населения и отсутствием 
серьезной системы противодействия торговле 
людьми (и при этом исключительной прибыль-
ностью преступного бизнеса на фоне крошеч-
ной вероятности выявления). 

— Кто сегодня чаще всего становится 
жертвой? 

— Помимо лиц, принадлежащих к группам 
риска (бедные, бездомные, с ограниченными 
возможностями и т.п.), в последнее время вы-
явлена новая уязвимая категория — молодые 
специалисты в области новых информационных 
технологий. Их вербуют в целях эксплуатации 
криминальными группами, вовлеченными в 
киберпреступления. Как правило, это транс-
национальные случаи, и их становится все 
больше. Еще одна новая группа, требующая 
пристального внимания, это военнослужащие 
на пути домой из района СВО. Появляются 
случаи их обмана, вербовки и перепродажи в 
целях рабского труда. 

Вообще, возросло количество мужчин и 
мальчиков среди выявленных жертв торговли 
людьми, их используют в сфере принудитель-
ного труда, криминальной деятельности (тут 
за последние пять лет происходит заметное 
увеличение случаев) и в смешанных формах 
эксплуатации. При этом количество женщин и 
девочек среди выявленных жертв независимо 
от формы эксплуатации по-прежнему состав-
ляет большинство.

— Но почему так мало уголовных дел 
по фактам торговли людьми? 

— Думаю, причина в отсутствии специ-
альной подготовки судей, прокуроров и сле-
дователей, приводящем к ошибкам в квали-
фикации выявленных преступлений. При этом 
низкая правовая грамотность и населения, и 
госструктур, недоверие к правоохранительным 
органам. 

В России нет Федеральной программы 
по борьбе с этими преступлениями или На-
ционального плана действий (они приняты 
во всех странах СНГ уже по четвертому или 
пятому разу).

Нет у нас и профильного закона (опять-
таки, в странах СНГ и постсоветских госу-
дарствах такие законы приняты: в Молдове 
и Азербайджане в 2005-м, в Кыргызстане в 
2011-м, в Беларуси в 2012 году, в Армении 
и Таджикистане в 2014-м, в Туркменистане в 
2016 году).

Нет в России и органа, координирующего 
работу исполнительной власти (межведом-
ственной комиссии или совета с участием пред-
ставителей органов исполнительной власти 
(МВД, ГП, СК, Минтруда, Минюста, Минздрава, 
Минкульта, Минобра, МИДа и др.) и граждан-
ского общества. Во всех странах СНГ такие 
органы созданы. 
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Формы современного 
рабства: 

  трудовая эксплуатация;
  п р и н у д и т е л ь н о е 

попрошайничество; 
  сексуализированная 

эксплуатация; 
  эксплуатация репродуктивных функ-

ций женщин и эксплуатация суррогатного 

материнства;
  треш-стрим (торговля людьми с целью де-

монстрации кадров насилия и издевательств 
над жертвой онлайн по требованию клиента);

  принуждение к наркоторговле, производству 
и распространению наркотиков, принуждение 
к воровству и мошенничеству;

  эксплуатация запрещенными террористи-
ческими организациями; 

  торговля военнослужащими (например, 
продажа фермерам); 

  торговля детьми в целях эксплуатации в 
любых перечисленных сферах и в целях неза-
конного усыновления (особенно уязвимы дети 
из дисфункциональных семей, дети — жертвы 
домашнего насилия, дети из детских домов и 
интернатов, выпускники детских домов);

  торговля людьми в целях незаконного из-
влечения органов и тканей для трансплантации 
(выявляется реже всего);

  принудительное замужество (сочетание 
сексуализированной и трудовой эксплуата-
ции); 40% жертв выданы замуж в детском и 
подростковом возрасте.

 
— Можно ли искоренить рабство, 

если его история насчитывает несколько 
тысячелетий?

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Первый зарегистрированный 
«отчет» — фреска-квитанция о 
купле-продаже и обмене рабов 
в Судане, датируемая около 
2900 г. до н.э. Древнегреческие 
города-государства как рабов-

ладельческие общества, Спарта, VI в. до н.э. 
Первая законодательная отмена рабства 

в 1833 г. в Великобритании, запрет рабского 
труда и эмансипация порабощенных. Примеру 
последовали и другие европейские страны. 
США в 1865 г., Куба и Бразилия в 1886–1888 
гг. Однако последней стала Мавритания — в 
1981 г.

— Торговля людьми — преступление про-
тив личности, и, как другие подобные (похище-
ние, незаконное лишение свободы, убийство), 
оно будет присутствовать в нашей жизни. 

Это не значит, что все безнадежно. Мы 
должны стремиться к сокращению простран-
ства современного рабства, работать на 
предотвращение, не допускать повторного 
порабощения тех, кто его пережил, искоренять 
безнаказанность. И тут нужна целая програм-
ма, включающая техническое оснащение и 
подготовку правоохранительных органов для 
выявления случаев торговли людьми с исполь-
зованием ИКТ во всех сегментах Интернета, в 
социальных сетях, на платформах, реклами-
рующих трудоустройство, и т.д.

Напоследок внесу немного позитива: 3 
мая 2024 года Правительство РФ приняло По-
становление «Об утверждении Положения о 
создании и деятельности межведомственных 
комиссий субъектов Российской Федерации 
по противодействию нелегальной занятости». 
Это чрезвычайно важный шаг в борьбе с при-
нудительным трудом, а значит, и в искоренении 
торговли людьми в целях трудовой эксплуата-
ции. Разумеется, в том случае, если рассмо-
трение жалоб на факты нарушения трудовых 
прав будет оперативным и реально, на деле 
вести к защите работников. 

 Ева МЕРКАЧЕВА. 

ЮБИЛЕЙ

ШОК
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«Парик, очки с ядом и пояс 
с бриллиантами»
— Большим специалистом в разработке 

операций по захвату шпионов ЦРУ и других 
разведывательных подразделений стран За-
пада был Владимир Николаевич Зайцев (одно-
фамилец руководителя «Альфы» Геннадия Ни-
колаевича Зайцева), — рассказывает Виталий 
Демидкин. — Он сам подбирал людей в группу, 
готовил личный состав, моделировал на трени-
ровках различные ситуации. Мне с ним довелось 
задерживать восьмерых изменников Родины. 
Действовать пришлось и в городских условиях, 
и в помещениях, и в поездах. 

— Какая из операций запомнилась боль-
ше всего? 

— Наверное, когда в конце августа 1985 года 
брали полковника Главного разведывательного 
управления СССР Геннадия Сметанина. Он был 
резидентом в Лиссабоне, в Португалии. Офи-
циально работал в аппарате военного атташе. 
Как выяснилось, еще в 1983-м продал Родину, 
установил контакт с резидентурой ЦРУ, потребо-
вав за свои услуги миллион долларов, ему дали 
365 тысяч. Сметанин пошел на предательство 
ради денег. Передавал американцам разведы-
вательную информацию и ксерокопии секретных 
документов. Фигурировал в документах ЦРУ под 
кодовым обозначением «Миллион».

Была завербована и жена Сметанина — 
Светлана, которая работала техническим секре-
тарем в советском посольстве в Португалии и 
имела доступ к секретным документам. 

Сметанина сдал начальник советского от-
дела управления внешней контрразведки ЦРУ 
Олдрич Эймс. Вернее, продал. В обмен на 50 
тысяч долларов, предоставив нашей стороне 
информацию о трех «кротах» — советских со-
трудниках, которые были завербованы ЦРУ. 
Среди них был и полковник военной разведки 
Сметанин. 

— В августе 1985-го Сметанин приехал в 
Москву в отпуск. Считал, что это его последняя 
поездка в Советский Союз. Возвращаться на 
Родину он больше не планировал. С женой и до-
черью поехал в Казань попрощаться с матерью 
и родственниками. Но там вдруг исчез из поля 
зрения сотрудников военной контрразведки. 
Ушел из-под негласного контроля. Буквально 
растворился.

В течение нескольких дней по всему городу 
проводились розыскные мероприятия. Зная, 
что Сметанин в конце августа должен вернуться 
в Москву, чекисты проверяли проданные би-
леты на поезда московского направления. Но 
электронной базы тогда еще не существовало, 
и билеты на поезд не были именными. 

Наконец удалось выяснить, что начальник 
вокзала на станции Юдино, в пригороде Каза-
ни, выделил своей сотруднице два взрослых и 
детский билет на 25 августа на вечерний поезд 
№37 Казань–Москва. Та попросила их для зна-
комых. Из оперативных данных следовало, что 
на этой станции живет дальняя родственница 
жены Сметанина.

— Был отдан приказ об аресте Сметани-
на в поезде. Допустить, чтобы он вернулся в 
Москву, было нельзя. (В КГБ помнили, что в 
свое время под предлогом поездки на дачу в 
Подмосковье бежал за границу шифровальщик 
8-го Главного управления КГБ Виктор Шеймов. 
Его семью тайно переправили в здание посоль-
ства США. Шеймова загримировали, переодели 

и доставили на аэродром как второго пилота 
американского военно-транспортного само-
лета C-130. Жену и дочь спрятали в один из 
посольских контейнеров, который не подлежал 
досмотру. Так они оказались в самолете, а по-
том в США. — Авт.)

Возвращаясь к истории с предателем 
Сметаниным, Виталий Демидкин вспоминает, 
что поезд прибыл на станцию Юдино, когда 
уже стемнело. Нужный вагон находился почти 
в хвосте состава. 

— На Сметанине были парик и очки со сте-
клами без диоптрий, где в одной из дужек был 
спрятан сильнодействующий яд. Достаточно 
было посильнее сжать пальцами дужку, чтобы 
из ампулы вытекла смертоносная жидкость. При 
попадании на кожу яд моментально проникал в 
капилляры, затем в вены, и наступал паралич 
сердца. Через два часа следы этого яда уже 
улетучивались из организма. 

Полковник ФСБ Виталий Демидкин го-
ворит, что они были в штатском, как обычные 
пассажиры. 

— Моей задачей при задержании было 
снять со Сметанина парик, очки и зафиксировать 
голову предателя, чтобы он не отравился. 

Известен был случай с агентом американ-
ских спецслужб «Трианоном» — ответственным 
сотрудником МИДа Александром Огородником. 

После задержания в доме на Краснопресненской 
набережной он решил написать чистосердечное 
признание. И попросил вернуть ему изъятую 
авторучку, где, как выяснилось потом, в кол-
пачке была спрятана ампула с ядом. На глазах 
оперативников КГБ он надкусил ее и покончил с 
собой. Этот эпизод нашел отражение в сценарии 
фильма «ТАСС уполномочен заявить».

После случая с Огородником к операци-
ям по задержанию шпионов стали привлекать 
альфовцев. 

Сметанина они задержали в вагоне поезда, 
когда тот возвращался из туалета и начал от-
крывать дверь в свое купе. 

— Владимир Николаевич Зайцев зафик-
сировал его правую руку, Николай Иванович 
Егоров — левую руку, а я — голову. Другой ру-
кой сдернул со Сметанина парик, следом стал 
снимать очки, и в этот момент они соскользну-
ли на пол. Дал команду: «Стоим, у меня упали 
очки, на счет «три» присядем, я их подниму». 
На счет «три» присели, я забрал очки, засунул 
их за пазуху. 

— Это же был большой риск. Могли ведь 
отравиться. 

— Яд мог попасть на кожу. Но в тот момент 
я не думал об опасности. Поставленная задача 
была превыше всего. Заметил: когда получал 
приказ, в голове, образно говоря, опускалась 

перемычка, забывал обо всем — родителях, де-
тях, жене. Оставалось место только для приказа. 
Это было похоже на психологию воинов. 

А тогда в поезде, как говорит наш собесед-
ник, они повели Сметанина в купе проводников, 
где были их коллеги из КГБ. 

— Там быстро его переодели в заранее 
приготовленный спортивный костюм. Изъя-
ли личные вещи. Зашел один из генералов, 
объявил, за что он задержан. Спросил: «Вам все 
понятно?» Сметанин кивнул головой. 

На жену Сметанина Светлану также надели 
наручники. Личный обыск, который провели 
уже в Москве, показал, что у нее в поясе были 

спрятаны 44 крупных алмазов. 
— Хотели с мужем как можно больше 

ценностей увезти за границу. Рассле-
дование показало, что камни Светлане 

передал для продажи двоюродный брат 
Сметанина, который ранее работал на 

алмазных приисках в Якутии.
— У вас было с собой оружие? 

— Были с собой пистолеты Макарова, но 
мы их не использовали. 

— Как сложилась судьба предателя и 
его жены? 

— Сметанина за измену Родине в 1986 году 
приговорили к высшей мере наказания с конфи-
скацией имущества. В июле расстреляли. Его 
жена получила 5 лет лишения свободы. Их дочь 
забрали к себе родственники. (По некоторым 
сведениям, Светлана Сметанина после освобож-
дения жила в Москве, в 90-х годах эмигрировала 
в Америку. — Авт.)

«Дышали только с нашего 
разрешения»

Достаточно посмотреть кадры оператив-
ной хроники, чтобы понять, насколько быстро и 
виртуозно проводились задержания шпионов. 
Причем незаметно для окружающих.

Как говорит Виталий Демидкин, они готови-
лись к любому повороту событий, в том числе и 
к тому, что «объект» может оказать вооруженное 
сопротивление. 

11 декабря 1985 года Виталий Демидкин 
участвовал в задержании агента ФБР, под-
полковника Первого главного управления КГБ 
СССР Сергея Моторина. Предатель работал 
под прикрытием третьего секретаря посоль-
ства в Вашингтоне, где и был завербован ФБР. 
Передавал американцам сведения о составе 
резидентуры советской разведки в США, а также 
о ее агентуре. 

— Моторина отозвали в Москву. Он был 
разоблачен. Руководство при обсуждении опе-
рации по его задержанию учитывало, что Сергей 
Моторин был высокого роста, атлетического 
телосложения, неимоверно силен, каждое утро 
как пушинку поднимал двухпудовую гирю, владел 
приемами карате.

Когда генералу из руководства Управления 
«К» из внешней контрразведки представили 
группу задержания из «Альфы», тот начал сомне-
ваться. Указав на Виталия Демидкина, сказал: 
куда, мол, этому парню с его ростом 175 см 
против гренадера Моторина? Предсказал, что 
каратист раскидает альфовцев, как щенят. 

Но генерал не знал, что у Виталия Демид-
кина за плечами медицинское образование, 
несколько спортивных разрядов. И именно ему 
доверяли при задержании фиксировать голову 
шпиона. 

— Одно плечо «объекта» перекрывало 
при этом одну сонную артерию, а предплечье 
— другую. При нажатии определенной силы 
кровь переставала поступать в мозг. Как метко 
выразился однажды наш командир Владимир 
Николаевич Зайцев, шпионы при задержании 
дышали только с нашего разрешения. 

Командир группы настоял на том, чтобы 
состав остался прежним. С этой группой он уже 
неоднократно задерживал шпионов. Все было 
отработано до мелочей. Бойцы «Альфы» «пор-
хали, как бабочки, и жалили, как пчелы». 

— Владимир Николаевич был уверен, что 
коней на переправе не меняют. Да, Моторин 
был на две головы выше меня. Но на спецопе-
рации работает сначала голова, а потом в бой 
вступают руки и ноги. Правда, и голова при 
этом не дремлет. Я должен был подпрыгнуть, 
сделать подсечку Моторину под колени. И за-
вести его на полусогнутых куда нужно. Так все 
и получилось.

Альфовцы ждали Моторина в здании аэро-
порта «Шереметьево». 

— Там была специальная комната, куда 
пригласили Моторина. Он встречал диплома-
тическую почту. Зашел в коридор, навстречу 
ему шел Владимир Николаевич Зайцев. А мы с 
Николаем Ивановичем Егоровым зашли за ним 
следом. И, как только за нами закрылась дверь, 
мы начали действовать. Николай Иванович взял 
одну руку Моторина, Владимир Николаевич — 
другую. Я подпрыгнул, сделал ему под коленки 
подсечку. Он просел. В этот момент я схватил 
его за голову, чтобы он не вздумал отравиться. 
И на полусогнутых ногах повели его в кабинет 
для необходимых процедур. 

Потом, как рассказывает Виталий Демид-
кин, они вывели Моторина через «черный ход». 
Посадили в подошедшую машину и отвезли в 
следственный изолятор в Лефортово. 

Впоследствии он был расстрелян на осно-
вании приговора суда за государственную 
измену.

«Передавал США 
информацию 
по совершенно секретным 
разработкам»

Виталий Демидкин принимал участие в 
операциях по задержанию не только матерых 
«кротов», кадровых офицеров КГБ и ГРУ, за-
вербованных спецслужбами противника, но 
и технических специалистов. Один из них — 
инженер в области радиолокации и авиации 
Адольф Толкачев. 

Он был одним из главных конструкторов в КБ 
радиолокации «Фазотрон». И шесть лет, с 1979 
по 1985 год, передавал американцам секреты 
нашего аэронавигационного оборудования. Был 
агентом ЦРУ с псевдонимом «Сфера». 

Причем, как говорит наш собеседник, он 
по собственной инициативе вышел на контакт 
с сотрудниками американского посольства в 
Москве. Признался, что понимает всю абсурд-
ность социалистической системы, сказал, что 
считает себя «диссидентом в глубине души». 
Родители его жены были репрессированы в 
сталинские времена.

— Толкачева арестовали 9 июня 1985 
года. Я ждал его дома, когда он возвращался 
на машине с дачи. Но он был задержан нашей 
основной группой на лесной дороге. Наши со-
трудники организовали пост ГАИ и взяли его. 
Он нанес нашей стране огромный урон. ЦРУ 
снабдило его новейшей шпионской фотока-
мерой. Он смог передать США информацию 
по 54 совершенно секретным разработкам. 
Это касалось и новейших систем управления 
истребителей-перехватчиков «МиГ», и прибо-
ров для обхода радиолокационных станций, и 
другой авионики. 

По решению Верховного суда СССР 
Толкачев был приговорен к высшей мере на-
казания. 24 сентября 1986 года предателя 
расстреляли. 

Как говорит Виталий Демидкин, на разных 
этапах в спецоперациях по задержанию шпио-
нов принимали участие десятки сотрудников 
различных структур. Хотя решающее слово 
отводилось бойцам «Альфы». 

Владимир Николаевич Зайцев со своим 4-м 
отделением, по рассказам коллег, превратил 
силовые операции в настоящее искусство. Ис-
пользовал «шоковую терапию», нюансы которой 
до сих пор не раскрываются. Но итог был один: 
матерые «кроты», ошарашенные таким напором, 
после «зайцевского захвата», не успев прийти в 
себя, на первом же допросе по горячим следам 
давали признательные показания. 

Альфовцы, участвуя в спецоперациях, по-
нимали друг друга без слов. 

— Однажды мы действовали в составе 
нашей же четверки. Задерживали очередного 
«оборотня»-разведчика. Я взял его за шею. И 
в этот момент Владимир Николаевич Зайцев, 
который уже контролировал левую руку преда-
теля, ухватил мою руку и начал ее выкручивать. 
Я красноречиво посмотрел на наставника. Когда 
наши взгляды встретились — он все понял без 
слов. Тут же снял фиксацию. Ему показалось, 
что это рука шпиона, которой он тянется ко рту, 
чтобы отравиться.

— Вас как-то поощряли за захват аген-
тов ЦРУ и изменников Родины? 

— Нет, это была текущая работа. 
Потом полковник Виталий Демидкин уча-

ствовал в десятках боевых и специальных опе-
раций — в Буденновске, в Чечне, в «Норд-Осте», 
в Беслане. Получил осколочное ранение руки 
и контузию. Стал начальником отдела Управ-
ления «А», был награжден четырьмя боевыми 
орденами.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Офицер группы 
«Альфа» Виталий 
Демидкин 
рассказал 
о задержании 
агентов ЦРУ 
и изменников 
Родины

«ЗАИЦЕВСКИИ
ЗАХВАТ»

29 июля легендарное спецподразделение «Альфа», 
которое было создано в 1974 году в составе КГБ 
СССР по инициативе Юрия Андропова, отметило 
50-летний юбилей. За эти годы Группа «А» провела 
сотни боевых и специальных операций, включая 
нейтрализацию террористов и освобождение за-
ложников. Меньше известно о другой миссии «Аль-
фы» по захвату шпионов. О том, как задерживали 
агентов ЦРУ и изменников Родины, рассказал «МК» 
полковник Виталий ДЕМИДКИН, который отдал 
Управлению «А» Центра специального назначения 
ФСБ России 26 лет жизни. 

ОПТОМ И В РОЗНИЦУ
Булат. До этого к ним обратилась женщина, 
которая просила помочь ее мужу. Когда выяс-
нили данные мужчины и его местонахождение, 
оказалось, что речь идет об одном и том же 
человеке — Булате Ахмадееве. Волонтеры 
прибыли по указанному Сергеем адресу аграр-
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Полковник Виталий 
Демидкин отдал 
Управлению «А» 
Центра специального 
назначения ФСБ 
России 26 лет жизни.

Во время 
операции по 
задержанию 

полковника 
ГРУ СССР 
Геннадия 

Сметанина 
в поезде.

 как говорит наш собеседник, он 
ной инициативе вышел на контакт 
ами американского посольства в 
знался, что понимает всю абсурд-
листической системы, сказал, что

Шпиона Моторина везут 
в следственный изолятор 

«Лефортово». 

— Одно плечо «объекта» перекрывало 
этом одну сонную артерию, а предплечье 
ругую. При нажатии определенной силы 

вь переставала поступать в мозг. Как метко 
азился однажды наш командир Владимир 
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Во время задержания агента ЦРУ, 
инженера в области радиолокации 

и авиации Адольфа Толкачева. 
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СЕГО ДНЯ
Крушение
Столкновение поезда №491 
Казань—Адлер произошло на 

перегоне Гремячая—Котельниково. Как во-
дится, аварии предшествовала цепь случай-
ностей. 20-вагонный состав ехал быстро — в 
пути 491-й подзадержался, пропуская пожар-
ный поезд в Саратовской области. Опоздание 
в 40 минут нужно было ликвидировать, вот 
машинист и поднажал. Окажись он на пере-
езде двумя минутами позже — и ничего бы 
не случилось.

Именно в 12.20 одновременно с поездом 
к железнодорожному переезду подъехал гру-
зовик под управлением 43-летнего Асламбека 
Усматова. Коренной житель Котельниковского 
района Волгоградской области, он уже не-
сколько месяцев пахал на своем «КамАЗе» 
— возил песок с местного карьера. В этот раз 
грузовик ехал пустым. То ли Усматов очень 
торопился, то ли у машины отказали тор-
моза — так или иначе, многотонная махина 
оказалась на пути локомотива.

Первые кадры схода поезда выглядели 
действительно ужасающими. Как расска-
зывают пассажиры поезда, все произошло 
молниеносно. Сначала был жесткий толчок, 
а после вагоны резко перевернулись. Тем, 
кто был в оставшихся целыми вагонах, по-
везло (насколько может повезти в такой си-
туации). Они отделались испугом и легкими 
ушибами. 

Пассажирка Елена, находившаяся в 
составе в момент крушения, рассказала о 
том, как происходила эвакуация. Сама она 
не пострадала.

— Я ехала в Адлер, в 6-м вагоне, в плац-
карте. События развивались стремительно. 
Сначала один толчок произошел, потом еще 
один толчок, потом мы начали падать. 

— Ваш вагон опрокинулся?
— Наш вагон оперся на соседний, и мы 

не упали. Но люди попадали с верхних по-
лок, конечно.

— Что вам пришло на ум?
— Ничего, честно говоря. Просто выбили 

окна и выбрались через них.
— Вещи успели забрать?
— Вещи особо не забирали, сейчас как 

раз этим занимаются. Пострадавших уже 
эвакуировали.

— Я с женой и детьми ехал в девятом 
вагоне, — рассказал нам 39-летний Игорь. 
— Мы только пообедали, отдыхали, как вдруг 
я услышал сильный скрежет, а затем толчок, 
потом крики по всему вагону. Мы все упали, 
вагон накренился. Слава богу, что мы тогда 
сидели на нижней полке у столика. Но парень 
сверху упал, началась паника. Я сразу понял, 
поскольку бывший военный, что произошла 
авария. Схватил сына, документы, и вместе 
с женой мы выскочили в коридор вагона. Но 
там было не пробиться, люди толкались к 
выходу, плакали. Не помню, сколько это все 
длилось. Потом все мужики, и я в том числе, 
начали разбивать окна, чтобы выбраться, но 
бесполезно. Какое-то время спустя выбрались 
через тамбур на землю. Мы заметили впереди 

поезда с другой стороны «КамАЗ», который 
был искорежен и стоял почти на рельсах. Все 
обошлось, но мы решили, что никуда уже не 
поедем, — обратно домой… 

Помогать людям бросились все, кто на-
ходился поблизости. Женщин и детей вы-
носили на руках. Одна девушка оказалась 
зажата между вагонами, ее извлекали со-
трудники МЧС. В целом можно сказать, что 
при крушении обошлись «малой кровью»: из 
803 пассажиров и 31 члена поездной бригады 
госпитализированы по горячим следам 30 
человек (12 из них дети), в том числе два про-
водника, помощник машиниста, еще 140 по-
лучили медпомощь на месте. Людей временно 
разместили в кинотеатре в Котельникове. 
Вчера же им предложили продолжить путь на 
курорт на резервном поезде. Согласились, 
как известно, не все.

Водитель

Асламбек Усматов, спровоцировавший 
железнодорожную катастрофу в Волгоград-
ской области, каким-то чудом выжил, но его 
состояние вчера оценивалось как тяжелое. 
Почему он выехал на рельсы? Устал, уснул, вы-
пил? Сам Усматов успел сказать, что не смог 
затормозить перед запрещающим сигналом 
светофора. Мы выяснили это у родственников 
шофера.

— Мне Асламбек пока не звонил, — по-
яснила мать шофера. — Мы с ним вообще 

редко созванивались. Раз в неделю, иногда 
раз в две недели. Последний раз вроде по-
завчера разговаривали.

— Он жаловался на проблемы на рабо-
те? Может, переработки какие-то?

— Не жаловался. Никогда не говорил о 
переработках или о том, что не высыпается.

— Что вообще можете про Асламбека 
рассказать?

— Хороший он. Работящий. Образование 
незаконченное высшее — в сельскохозяй-
ственном техникуме учился. Жена у него есть. 
Больше ничего особенного сказать не могу. 

 Характеристику матери могут допол-
нить и другие факты биографии Усматова. В 
частности, одно время он сильно задолжал 
по кредитам, им даже интересовались кол-
лекторские агентства. Впрочем, это семейная 
проблема: долги в разное время «висели» и 
на отце, и на матери (родители давно разо-
шлись), и на жене Усматова. Некоторое время 
назад Асламбек зарегистрировал на себя 
ИП по перевозке грузов, но дела, видимо, 
шли не очень хорошо, и вскоре предприятие 
перестало существовать.

У Асламбека двое детей 11 и 17 лет. 
Старший сын в этом году окончил школу с 
золотой медалью, собирался поступать в 
вуз в Волгограде. Видимо, поэтому Усматов 
вкалывал как проклятый, не особо обращая 
внимание на график и ПДД: «КамАЗ» с января 

«нахватал» более 30 штрафов на сумму около 
350 тысяч рублей. 

Вроде бы ситуация очевидная — ма-
шинист не виноват, а на каждого водителя-
остолопа защиту не придумаешь. Хотя почему 
не придумаешь? Шлагбаум или поднимаю-
щийся барьер в данном случае был бы отлич-
ной защитой «от дурака». И не пришлось бы 
тогда пассажирам-отпускникам задаваться 
тяжелым вопросом, как добраться до моря 
и уцелеть.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Главный редактор интернет-издания 
«TR.ru — Транспорт в России» Павел ЯБЛО-
КОВ рассказал о том, что могло сыграть кри-
тическую роль в аварии и безопасно ли ездить 
на поездах. 

— На этом переезде не было шлагбау-
мов. Могло ли это сыграть критическую 
роль в аварии? 

— Конечно, могло. У нас есть целая кате-
гория таких железнодорожных переездов, так 
называемые нерегулируемые. На них рабо-
тает сигнализация, сигнализация оповещает 
о приезде поезда. Дальше уже начинается 
зона ответственности водителя. Он, видя за-
прещающие знаки, не должен двигаться. Не 
должен считать, что сигнализация показывает 
ложную занятость путей, и так далее. 

Существуют переезды с меньшей ин-
тенсивностью движения транспорта, и их 
оборудование шлагбаумами, дежурными — 
это определенные вложения. Если по всей 
стране все такие места оборудовать, то это 
очень большая статья расходов. Есть вариант 
— такие нерегулируемые переезды просто 
отменить. Но это приведет к тому, что ме-
стами связанность территорий очень сильно 
ухудшится. Так что это вопрос компромисса 

между обеспечением полной безопасности 
и избыточной стоимостью объекта. Это как 
со светофорами в городах. Где-то проекти-
руют светофоры исходя из частоты движения 
транспорта, а где-то считается, что движение 
может быть урегулировано по ПДД. Но если 
где-то учащается аварийность, то эти объекты 
становятся в итоге регулируемыми. 

— А можно ли было как-то оповестить 
пассажиров поезда о надвигающемся 
столкновении? Например, как об аварий-
ных ситуациях оповещают в самолетах.

— Тормозной путь поезда длинный. При 
наличии препятствия он попытается затор-
мозить, но все равно может не успеть. Что 
произойдет в поезде, если там сообщить: 
«Внимание, через несколько секунд мы вре-
жемся во что-то, стоящее на путях»? Приведет 
ли этот сигнал к какому-то более безопасному 
положению пассажиров или он приведет к 
панике? Это угадать сложно. Чем еще си-
туация отличается от самолета: визуально в 
самолетах просматривается весь большой 
салон, то есть бортпроводники видят, что 
происходит у пассажиров. В поезде не видно, 
чем люди на своем месте занимаются, что 
там происходит. Так что как это сообщение, 
прозвучавшее по трансляции, отзовется — 
совершенно непредсказуемо. 

— Несмотря на ужасающие видео с 
аварии, как сообщают службы спасения, 
погибших нет, а тяжело пострадавших 
— минимальное количество. Это случай-
ность или поезда готовы к подобного рода 
авариям? 

— Естественно, уровень пассивной 
безопасности в конструкции заложен. Даже 
кабина, столкнувшаяся с «КамАЗом», по-
лучила существенные повреждения, но не 
рассыпалась на части. Определенный запас 
прочности во все это закладывается. Вагоны 
образуют собой составы, а все составы про-
ходят определенное тестирование, чтобы они 
друг друга не выдавливали из колеи, и так 
далее. Понятно, что стопроцентную страховку 
от всех случаев получить невозможно. Если бы 
там рельеф местности был другой, например, 
насыпь гораздо выше была бы, то в случае 
схода с путей и последствия для всех были 
бы более существенны. Но от базовых вещей 
защита у конструкций есть. В любом случае 
ситуация с такими переездами возникает не 
каждый день. Не скажу, что это абсолютно 
уникальное событие, но оно и не слишком 
часто встречается. 

Репортеры «МК».

В Карелии на Беломорско-Балтийском 
канале между 10-м и 11-м шлюзами 
размыло временную перемычку, кото-
рую установили на время реконструк-
ции. Гигантский вал воды обрушился 
на поселок Шавань и расположенный 
ниже по течению дачный кооператив 
«Балтийский». 
В Сегежском округе введен режим ЧС. 
Местные жители рассказали «МК» об 
обстановке. 

Авария случилась рано утром 29 июля. 
Как говорит Андрей, который живет в поселке 
Надвоицы, плотину прорвало в 6.34. 

— Друг рассказал, что они испытали на-
стоящий ужас, — рассказывает наш собесед-
ник. — Вдруг послышался страшный гул, как 
от самолета. Он шел по нарастающей. Друг 
вскочил, увидел в окне, как мимо плывет чей-то 
сарай, бочка. Вода прибывала стремительно. 
Люди забирались на крыши домов. Те строе-
ния, что стояли ближе всего к берегу, снесло. 
Кто-то в панике выбирался через окна. Только 
потом замечали, что все руки в порезах. Люди 
рвали на себе майки, чтобы перевязать раны. 
Обнаруживали у себя на огороде чужие забо-
ры и машины. Друг до сих пор в шоке. Там все 
сырое, размыты выгребные ямы… 

Местные жители рассказывают, что на 
место оперативно прибыли спасатели МЧС, 
техника, вертолет. 

— Одиннадцатый шлюз находится прямо 
рядом с поселком, — делится с нами Влади-
мир, который живет по соседству. — Они стоят 
напротив друг друга, их разъединяет только 
водосброс, где и произошел прорыв. Ширина 
канала там метров 50. До плотины — огромный 
объем воды, перепад высот там метров 7–8. 
Там и раньше-то была стремнина. Купались 
все ниже по течению. Представляю, что было, 
когда хлынул огромный поток воды. 

Как говорит Владимир, при прорыве пере-
мычки накрыло половину поселка. 

— У меня в Шавани живет сестра. Рано 
утром до нее удалось дозвониться, узнал, 
что она жива-здорова. И больше пока она не 
отвечает. 

Наш собеседник делится, что сам в пят-
ницу возил песок на дамбу. Все там было в 
порядке, ничто не предвещало беды. 

— В Шавани жили рабочие, занятые на 
строительстве, а также дачники. Дома, кото-
рые стоят на первой линии, снесло водой как 

пушинки. Смыло мост, который шел к шлю-
зу. Сколько всего людей пропало без вести, 
доподлинно неизвестно. Кто-то мог уехать, 
кто-то, наоборот, приехать в гости. Среди дач-
ников есть и питерцы, и москвичи. Места у нас 
красивые. 

Местная жительница Галина в свою оче-
редь говорит, что, по предварительной ин-
формации, остается неизвестной судьба двух 
охранников, которые дежурили на плотине. 

— Дома смыло, людей эвакуировали 
рейсовым автобусом, будут размещать их в 
школе поселка Надвоицы, — делится Галина. — 
Большое горе. Это была деревянная плотина, 
построенная вручную, объект гордости и по-
сещения туристами. Недавно там проходила 
реконструкция, и вот вам результат.

О ситуации в дачном кооперативе «Бал-
тийский», который находится за Шаванью, рас-
сказала нам жительница поселка Надвоицы 
Надежда. 

— Мои родители сейчас находятся на даче 
в садовом товариществе «Балтийский», — го-
ворит Надежда. — Там дома подтопило, но не 
критично. Большинство дач расположено на 
возвышенности. Сейчас в поселке отключен 
свет и сотовые плохо ловят. Маму с папой не 
эвакуировали. Вода пошла на спад, как рас-
сказали соседи. Дороги не перекрыты. Мама 
намерена остаться на даче. Я сейчас еду к 
ним, буду со своими родными. Основные раз-
рушения были в Шавани. Этот поселок первым 
принял на себя удар водяного вала. 

На месте размыва перемычки продолжа-
ются поисково-спасательные работы. Изна-
чально в списке без вести пропавших числилось 
9 человек. Потом спасателям удалось обнару-
жить семерых пропавших, среди которых были 
и два подростка. 

Судьба двух человек на момент подписа-
ния номера «МК» оставалась неизвестной. Их 
продолжали искать, в том числе и с воздуха. 
Один человек, к сожалению, погиб. Как гово-
рят местные жители, предположительно это 
может быть водитель экскаватора. Его унесло 
потоком воды. 

Уровень воды на месте аварии сейчас сни-
зился, он не представляет угрозы для жизни лю-
дей. Управление Следственного комитета РФ по 
Республике Карелия ведет проверку по статьям 
«Нарушение правил безопасности при ведении 
строительных работ» и «Халатность».

Светлана САМОДЕЛОВА.
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«ШЕЛ ГУЛ, МИМО ПЛЫЛ САРАЙ»
Местные жители рассказали 

об аварии на шлюзе 
Беломорканала

ПОЕЗД 
ПОПАЛ ПОД 
ГРУЗОВИК
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Зубная тема — одна из самых болезнен-
ных для российских сидельцев. «Отмотать 
срок» и вернуться на волю со здоровыми зуба-
ми почти нереально. Тем понятнее ажиотаж, 
вызванный публикацией телеграм-канала 
SHOT про виниры — наклад-
ки на зубы за 800 тысяч ру-
блей, которые якобы поста-
вил себе за решеткой самый 
жестокий член банды Цапка 
Вова Беспредел. Напомню, 
он осужден к пожизненному 
сроку за жестокие убийства, 
в том числе расправу над 12 
жителями станицы Кущев-
ская. А ведь такая процеду-
ра, делающая зубы идеально 
ровными и белыми, не каж-
дому свободному человеку 
по карману. 

ФСИН России не про-
комментировала эту но-
вость, так что ее достовер-
ность оставляем на совести 
первоисточника. Но эта исто-
рия — повод поднять очень 
больную зубную тему. 

Жалобы российских за-
ключенных на неоказание 
или некачественное оказа-
ние стоматологической по-
мощи одни из самых частых. 
В каждом исправительном 
учреждении должен быть 
предусмотрен стоматоло-
гический кабинет и стома-
толог в штате. С кабинетами 
все более-менее в порядке, 
более того, в некоторых коло-
ниях установлено очень приличное оборудо-
вание. А вот с врачами беда. Выходят из этой 
ситуации так: периодически в каждую ИК при-
езжает специалист, который принимает запи-
савшихся в очередь арестантов. Вот выдерж-
ки из жалоб в адрес правозащитников:

«Я три месяца ждал приема, зуб все это 
время ныл нестерпимо, так что приходилось 
принимать сильные обезболивающие».

«Я записывался, но до меня никак оче-
редь не доходила».

«Стоматолог сказал, что может только 
вырвать больные зубы». 

Бывают совсем жуткие случаи, как, на-
пример, в одной из кировских колоний, где 
осужденному вырвали 11 зубов, чтобы устра-
нить зубную боль. 

Возможность получить платную медпо-
мощь решила бы массу проблем. Но тут есть 
нюансы. В СИЗО стоматолога со стороны 
пускают обычно только после разрешения 
следователя, а тот его не всегда дает. В ко-
лонии частных стоматологов пускают, но все 
это скорее в виде исключения. 

На днях один из арестантов, отбываю-
щих наказание в Тверской области, обра-
тился с просьбой помочь вставить импланты 
вместо выбитых зубов. В медико-санитарной 
части ему ответили, что не знают ни одно-
го случая, чтобы кому-то из заключенных 
вставили имплант. На все его обращения 
отвечают «нет возможности вывезти за пре-
делы колонии», притом что родственники 
заключили договор с клиникой и оплатили 
консультации. 

— Понимаете, у нас нет конвоя для того, 
чтобы вывезти даже осужденных с тяжелыми 
заболеваниями, — говорит один из сотруд-
ников ИК (намеренно не указываю регион). 
— Потому обычно ждем острого состояния, 

когда можно по «скорой» госпи-
тализировать. С зубной болью 
то же самое: если совсем не-
стерпимая или флюс, то вы-
зовем неотложку. 

«Зубы лечить надо было 
на воле!» — эту фразу слышали 
многие сидельцы российских 
колоний. Большинство из них 
после освобождения узнать 
можно именно по зубам. 

Ну а случаи, когда бы 
кто-то поставил за решеткой 
виниры, до сих пор не были 
известны. И на отказ в такой 
процедуре никому не пришло 
в голову пожаловаться. Дело в 
том, что она носит не лечебный, 
а косметический характер. В 
общем, сделать виниры... — о 
таком ни один российский зэк 
и не мечтал. 

Хотя нет, судя по всему, 
один все же мечтал. А мечты 
иногда сбываются.

Напомним, кто он, наш 
«мечтатель». Владимир Алек-
сеев по прозвищу Вова Бес-
предел из банды Сергея Цапка 
отбывает срок в колонии для 
пожизненно осужденных «Чер-
ный дельфин». Ему вменили 18 
убийств и множество изнаси-
лований в станице Кущевская 

Краснодарского края. Среди страшных 
преступлений — убийство семьи фермера 
Ахметова, в том числе детей. Один только 
факт: перед тем как поджечь дом, на вершину 
горы трупов бандиты положили еще живую 
девятимесячную внучку фермера, которая 
плакала, пока не задохнулась от дыма. 

Помню, когда общалась с Алексеевым 
в колонии, он заступился за другого члена 
банды Цапка — Цеповяза, который «про-
славился» благодаря фото с красной икрой, 
крабами и прочими деликатесами в другой 
колонии. Алексеев говорил: мол, чего за-
видуют человеку, пусть ест себе спокойно 
крабы. Сам Вова Беспредел как будто даже 
пытался заигрывать со мной, а потом слал 
письма, в которых выражал несогласие по 
поводу моей статьи о нем и грозил «карой». 
Кстати, обратным адресом в этих посланиях 
значилось именно СИЗО №1 Ростова, где, как 
утверждает телеграм-канал, и была сделана 
громкая операция (и где недавно произошел 
захват заложников). В самом СИЗО, правда, 
утверждают, что стоматологической помощи 
Алексееву в последнее время не оказывали. 
Но это не значит, что процедуру не провели 
раньше. А если это правда, значит, Беспредел 
не исключает возможности освободиться по 
УДО. Иначе зачем ему еще такие зубы. Если 
только для того, чтобы показать свой бело-
снежный оскал всему обществу, в том числе 
родным замученных жертв банды Цапка? 
Дескать, пожизненное наказание — не на-
казание вовсе, а просто образ жизни. Для 
некоторых — весьма комфортный.

БЕСПРЕДЕЛ 
ЗУБНОИ БОЛИ

РЕПЛИКА
Ева МЕРКАЧЁВА,

специальный 
корреспондент
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И ведь у них тонкий психоло-
гический расчет: на пешеходов 
(мол, куда прешь, не глядя 
перед собой, ты мне подножку 

поставил, теперь я пострадавший) само-
катчики так не нападают. Потому что тут 
только начни качать права — немедленно 
самого сдадут в полицию. А то и накосты-
ляют всем тротуаром: пешеход всегда прав, 
понимать надо. Так что фокус этот проде-
лывают только с автомобилистами. Только 
в Москве за последние два месяца известно 
несколько случаев.

— Подаю назад на парковке, слышу 
какой-то легкий стук, как будто теннисным 
мячиком ударили по крылу, — рассказывает 
москвичка Елена Приклонская, живущая 
на проспекте Вернадского. — Потом кри-
ки, шум; валяется на земле самокат этот, 
парень такого полууголовного вида скачет 
на одной ноге. Мол, сломали, повредили, 
поехали в больницу. Я говорю: «Поехали». 
Он: «Вот ничего себе, а если я на завод 
опаздываю, у меня времени нет, вы мне 
еще неустойку заплатите за моральный 
ущерб!». Тут я даже засмеялась! 

В точно такую же ситуацию собесед-
ница «МК» попадала около двадцати лет 
назад, только тогда «пострадавший» был 
пешеходом. И, как и в тот раз, помогло 
упрямство: никаких денег на месте, все 
только официально, «поехали в травм-
пункт». Сидеть в очереди несколько часов 
самокатчик не захотел и ретировался. 

Еще одна симптоматичная схема — 
владельцы электросамокатов (частных, 
конечно, не прокатных) ставят свои агрега-
ты нарочито на проходе, посреди тротуара. 
Один пешеход, матерясь под нос, обойдет 
«артефакт», другой... третий и десятый... Но 
кто-то ведь обязательно возьмет его в руки 
и переставит. Тут-то его и ждет агрессивное 
выяснение отношений на тему «зачем вы 
трогаете чужую вещь, пройдемте в поли-
цию». Ну или хотя бы на хорошее пиво дай, 
раз такой неравнодушный… 

— Вообще, немножко испугался даже 
с непривычки, пахнуло подворотней из де-
вяностых, — говорит повстречавшийся с 
такой схемой москвич Константин Жмуров. 
— Ребята эти — а парень, владелец само-
ката, был не один, подошли втроем — на-
поминали сидевших персонажей, которые 
раньше часто попадались на вокзалах. Не-
приятные типы, драться с такими никогда 

не любил. Поэтому в дискуссии вступать 
не стал, просто развернулся и бодро про-
бежался до перекрестка. 

Как говорит Константин, его подвел 
психологический стереотип: мол, где гоп-
ники, а где «хипстерский» вид городской 
мобильности? На электросамокате должны 
ездить интеллигентные парни, а не те, кого 
привычнее видеть в темной подворотне... 
Однако же вот! А впрочем, что удивляться: 
как будто в Латинской Америке «нацио-
нальным транспортом» уличных воришек 
не является скутер, который многим до 
сих пор представляется этаким красивым 
прогулочным снарядом из фильма «Римские 
каникулы». 

На вопрос, пользуются ли современные 
воры-барсеточники электросамокатами, 
ответа нам получить не удалось: может, и 
не пользуются (и то сказать, мотоворишки 
в Америке обычно катаются вдвоем: один 
правит «конем», другой выхватывает сумку). 
Но факт есть факт: модный вид СИМ, еще 
несколько лет назад прерогатива прогрес-
сивной молодежи, дошел до «самых отста-
лых слоев населения». А уж они в два счета 
придумали, как его эксплуатировать. 

И все-таки на автомобилистов напада-
ют чаще: пользуются их комплексом стыда. 
А комплекс этот — штука вполне понятного 
происхождения: если много лет расска-
зывать на всех углах, что автомобилисты 
на личном транспорте (как и курильщики, 
например) — абсолютное зло и должны 
пользоваться «нулевой толерантностью», 
получим миллионы потенциальных жертв 
мошенников.  

Противоядие, впрочем, тоже известно: 
моральная, так сказать, устойчивость. Во-
дители, которые сталкивались с этим видом 
подстав, рассказывают, что тут помогает, 
как это было и с автоподставщиками, хо-
роший регистратор и спокойствие. Раз-
бираться «по закону» этим людям обычно 
неинтересно, они предпочитают более 
легкие деньги. 

Антон РАЗМАХНИН.

ЛИХОЙ ПОДКАТ 
НА САМОКАТЕ
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Кто заплатит 
за крушение
В результате страшной аварии пасса-

жирского поезда в Волгоградской области 
пострадали — в той или иной степени — 
сотни человек. Могут ли пострадавшие 
рассчитывать на страховые выплаты? Как 
их оформить и о каких суммах может идти 
речь? Об этом «МК» спросил юриста стра-
ховой компании Аллу ГЕОРГИЕВУ.

 «Когда покупается билет на поезд, в 
его стоимость уже заложена обязательная 
страховка. Бывает так, что предлагается 
еще и дополнительная, но вот обязательная 
в любом случае уже входит. Когда проис-
ходят ситуации, где люди страдают, по-
лучают серьезные травмы, то должен быть 
возмещен вред либо жизни, либо здоровью 
человека. Например, одна из крупнейших в 
стране страховых компаний в данном слу-
чае предлагает за вред жизни пассажира 
выплатить 2,250 млн рублей, если причинен 
вред здоровью — 2 млн рублей. С имуще-
ством, вещами немножко другая ситуация. 
Максимальная страховка будет в размере 
23 тыс. рублей. Но если человек, например, 
заранее купил дополнительную страховку, 
то суммы выплат могут быть больше. По-
тому что могли пострадать дорогостоящие 
вещи. Что касается компенсации по жизни 
и здоровью, то я назвала максимальные 
суммы выплат. На практике они могут быть 
и меньше. Все будет зависеть от того, какая 
степень тяжести вреда жизни и здоровью 
будет доказана. Для того чтобы обратиться 
за страховкой, пассажиры должны иметь 
при себе билет, обратиться к медику, ко-
торый оценит травмы. На основании его 
заключения можно обращаться к страхов-
щику за выплатой. В течение 30 дней все 
должно быть выплачено. Если пассажир 
получил ссадины и ушибы, то миллионы он 
не получит. Это будет зафиксировано как 
легкий вред здоровью. Но в любом случае 
выплаты будут, пусть и минимальные. Но 
бывают и травмы, которые несовместимы 
с жизнью. Если человек через несколько 
дней после аварии умрет, страховой ком-
пании надо предъявить документы уже в 
виде свидетельства о смерти пассажира. 
Тогда возмещаются расходы на погребение 
и так далее. Также, чтобы подтвердить, что 
смерть вызвана именно происшествием на 
этом поезде, должен быть составлен акт о 
несчастном случае».

Достоверность 
этих фото Вовы 
Беспредела не 
подтверждена. Но 
новые зубы выглядят 
крайне вызывающе.
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Водитель грузовика.



— Я более 50 лет смотрю фильмы, в том 
числе детские. Особенно внимательно в по-
следнее время смотрю семейные фильмы, 
— говорит «МК» народный артист России, 
депутат Госдумы Дмитрий Певцов. — И как 
член экспертного совета по заявкам на фи-
нансирование детского и юношеского кино 
при Министерстве культуры России выскажу 
свое мнение.

Если бы не было блистательного муль-
тфильма 1969 года режиссера Инессы Кова-
левской по сценарию Юрия Энтина и Василия 
Ливанова, если бы не было гениальной музыки 
Геннадия Гладкова, которая разошлась потом 
в Советском Союзе 28-миллионным тиражом 
виниловых пластинок, то можно было бы спо-
койно «пройти мимо» современных «Бремен-
ских музыкантов» и не обращать внимания на 
бездарную попытку современных кинемато-
графистов в очередной раз просто заработать. 
Но поскольку «Бременские музыканты» 1969 
года были и остаются, я все-таки подробно 
остановлюсь на современном «шедевре».

Этот фильм позиционируется как семей-
ное кино с возрастным цензом 6+. Глубоко 
убежден, что кино, созданное для детей, для 
просмотра зрителей в возрасте от 6 лет, долж-
но вызывать как минимум добрые чувства, 
а как максимум — желание подражать тем 
героям, которые совершают маленькие или 
большие подвиги на экране. А чтобы захоте-
лось подражать им, эти герои, естественно, 
должны быть обаятельными, привлекатель-
ными и при этом добрыми, справедливыми 
— настоящими героями.

Так вот, что касается этого кино («Бре-
менские музыканты» 2023 года режиссера 
Алексея Нужного) — ни одного персонажа, 
которому бы хотелось подражать, я здесь 
не обнаружил ни в прошлом году, выйдя из 
кинозала, ни сейчас: пытаюсь вспомнить — и 
уверенно говорю, нет там таких.

— Ни одного положительного персо-
нажа в фильме?

— «Положительных» ни одного вспомнить 
не могу. У них лиц нет! Практически все пер-
сонажи либо никакие, либо омерзительные. И 
еще... Я не ханжа и спокойно отношусь к краси-
вым девичьим ногам, которые вижу на экране, 
но... Если это кино семейное 6+, то почему так 
неприлично в нем одета принцесса?

— В мультфильме «Бременские музы-
канты» 1969 года юбка принцессы была 
длиннее?

— В том классическом мультике образ 
был абсолютно оправдан, потому что мини-
юбка — из модного в то время движения 
хиппи, которое проникло в Советский Союз 
в 60-х, и все музыканты, и сам Трубадур 
были в джинсах-клеш, и там, кстати, среди 
всего прочего звучали модные тогда рок-
композиции. Короткая юбка в мультике — 
это нечто другое, чем на актрисе в игровом 
кино. И, насколько я помню, в одной сцене, 
где герои валяются на траве, почти видимое 
причинное место актрисы было практически 
в центре кадра. И это сделано для детей? 
Что касаемо сценария, он, на мой взгляд, 
совершенно несостоятелен.

— Каковы ваши аргументы?

— Все начинается с того, что пятилетний 
мальчик проснулся, не умылся, а сразу забрал-
ся на крышу и стал петь свою, насколько я по-
нял, сочиненную им песню о любви и разлуке. 
Не имея жизненного опыта, хотя бы юного Ро-
мео, собственную песню о трагической любви 
поет пятилетний мальчик. С утра пораньше... 
Даже зубы не почистив. Странновато.

Его мама, которая в очередной раз от-
правляется в город торговать выращенными 
цветами, останавливается (чтобы петь песню 
вместе с сыном) ровно в том месте, где на 
реке (время года весна) самый тонкий лед, 
который, естественно, под ней должен про-
валиться, это и ежу понятно. Так что мама 
Трубадура либо слабоумная, либо налицо 
суицид. Думаю, дальше пересказывать фабулу 
не нужно, дальше все только хуже.

— А что скажете о художественном 
решении «Бременских музыкантов»?

— Кто делал маски четырех друзей Тру-
бадура? Кто придумал эти чудовищные без-
вкусные костюмы? Может быть, тот же человек, 
который писал сценарий? Или это специально 
для хоррора, а потом будет ремейк, как все 
эти звери-музыканты попали в царство Аида? 
Это что за уроды? Очень жалко актеров, ко-
торые снимались в этих чудовищных масках, 
зря время убили, потому что вместо них там 
мог сниматься любой человек — стоматолог, 
шахтер, фитнес-тренер... Зачем артистов туда 
запихнули? В фильме все очень мрачно, агрес-
сивно, печально и бездарно. Абсолютно все. 
Даже музыку сумели так представить, что по 
окончании фильма в памяти зрителя ничего 
не остается, ни одной мелодии.

— Почему сейчас снимают такие 
фильмы?

— Глубоко убежден, что этот проект, 
как и многие современные фильмы, в том 
числе для детей, начался с одного вопроса, 
который задали друг другу эти псевдокине-
матографисты: «На чем заработаем бабла?» 
Я спрашиваю Министерство культуры, кото-
рое финансировало эти проекты, спрашиваю 
всех, кто выдал деньги на этот опус: куда они 
смотрели, когда читали сценарий? Видели ли 

какой-либо черновой вариант, участвовали ли 
они в приемке этого фильма?

Неужели непонятно, что это портит вкус 
зрителя с раннего детства и никакого отно-
шения к семейному кино не имеет? Это оче-
редной чудовищный опус в духе «Чебурашки» 
или «По щучьему велению», где ни любви, ни 
веры, ни радости, ни праздника, ни музыки, где 
нет ни одного героя, достойного восхищения 
и подражания. Очень печально, что родители 
в неведении приводят детей смотреть на этих 
бездарных «Бременских музыкантов». Зря 
потерянные время и деньги. 

— Очевидно, вам не понравились и 
актерские работы?

— Как человек, снявшийся более чем в 
60 фильмах и более 40 лет находящийся в 
профессии, глубоко убежден: то, как в кино 
играют артисты, зависит от трех человек — от 
кастинг-директора, выбирающего актеров, 
от режиссера, который сначала утверждает 
актеров, а потом работает с ними на съемоч-
ной площадке, и от того человека, который 
монтирует фильм. Артист здесь, так сказать, 
пластилин, и не может контролировать полно-
стью, что и как он играет в течение всего (порой 
долгого) съемочного периода.

Отсутствие режиссуры, я считаю, глав-
ная проблема современного кинематогра-
фа! Здесь это совершенно очевидно, судя 
по тому, как играют артисты в этом фильме 
— кто как умеет. Они не играют общую исто-
рию, какую-то одну мысль, которая должна 
быть сформулирована у режиссера, они игра-
ют так, как их научили, как велит их опыт и 
талант, а конкретно — кто во что горазд. А 
все вместе это — некачественная 

работа и в смысле режиссуры, и монтажа, и 
художественного решения, и музыкального 
оформления — подчеркну, всего и в целом. 
И хотя там участвовал Макс Фадеев, звучит 
его песня — это не спасает: и песню я не за-
помнил, и поется она никак.

Это не фильм. Это пустое место. Но если 
его смотрят дети, то это вредное кино, пото-
му что время, потерянное на просмотр этого 
фильма, могло бы пойти на поход в зоопарк, 
прочтение хорошей книжки или просмотр тех 
же классических «Бременских музыкантов» в 
экранизации 1969 года — тот фильм, я уверен, 
современен и по сей день.

«Ремейки — 
опасная тенденция»

— Я согласен с позицией уважаемого 
Дмитрия Анатольевича Певцова, — поддер-
жал коллегу в своем комментарии для «МК» 
депутат Госдумы, народный артист России 
Николай БУРЛЯЕВ. — Ремейки — это очень 
опасная тенденция. Переделка с правом новых 
авторов по-своему трактовать все и вся. Разве 
можно издеваться над нашими классиками, 
которые все это выстрадали? И новые «Бре-
менские музыканты» — это бездарность с 
ряжеными. Подобные кощунства нужно оста-
новить. Считаю, минимум на 80% наше экран-
ное искусство разрушительно не только для 
семьи, но и вообще для души человека.

Чему хорошему может научить фильм 
«Чебурашка», где все персонажи отрицатель-
ные? Там нет ни одного положительного героя, 
которому можно подражать. В кинотеатре на 
просмотре «Чебурашки» я стал свидетелем 
того, как на 10-й минуте сидевший передо 
мной мальчик 10 лет сказал: «Мама, пойдем 
отсюда». Да потому что душа-то видит ложь на 
подсознательном уровне. Кстати, этот фильм 
делал мой студент Дима Дьяченко, окончивший 
мой курс авторской режиссуры. Понятно, про-
фессию он приобрел и пошел по пути студии 
Walt Disney, которая искажает все смыслы. До 
«Чебурашки» он делал фильм «Последний бо-
гатырь», и уже тогда у меня появилась тревога, 
куда клонит моего ученика? Главным героем в 
«Богатыре» автор сделал Ивана, сына святого 
Ильи Муромца (мощи которого хранятся в 
Киево-Печерской лавре) и ведьмы. Это что та-
кое? Все персонажи с отрицательным знаком в 
этом фильме — и Кощей, и Водяной — друзья 
Ивана, сына святого. Нашим режиссерам надо 
задуматься над тем, как они искажают смыслы, 
извращают нормальный поток образов. И это 
творится повсюду.

Поэтому нашим чиновникам нужно от-
ветственно и серьезно подходить к запуску 
фильмов. У чиновников сейчас этой ответ-
ственности нет, у них ее отнял Ельцин законом 
о культуре 1992 года, который запретил госу-
дарству регулировать вопросы культуры. И вот 
к чему мы пришли: видим весь поток фильмов 
от «Брата» 1 и 2, «Бригады», «Преступников», 
фильма про утверждение основ «АУЕ» (для тех, 
кто не знает, аббревиатура Арестантского Уго-
ловного Единства, запрещенного Верховным 
судом в России) — криминальной субкультуры 
и российского неформального объединения 
банд, состоящих из несовершеннолетних. 
Что мы делаем, где ответственность авторов, 
режиссеров, чиновников? Ее нет.

«Слышать заявления 
Певцова было неудобно»

С популярным актером согласились да-
леко не все.

— Мне и в Москве слышать заявления 
Певцова было неудобно, а сейчас, в команди-
ровке, тем более, — заявил «МК» сценарист и 
продюсер из Беларуси Виталий ШЛЯППО, 

один из авторов прошлогоднего 
«Чебурашки».

— Я не человек из мира ис-
кусства и не могу с точки зрения 
эксперта оценить ту или иную 
картину, я обычный зритель. 
И если меня фильм тронул до 
слез, а оба этих фильма трону-
ли, то я не могу сказать, что они 
мне не понравились, — при-
зналась «МК» депутат Госду-
мы Светлана ЖУРОВА. — У 
каждого художественного 
произведения есть и будут 
критики, но мне почему-то ка-
жется, что большинство ни-
чего плохого в «Чебурашке» 

и «Бременских музыкантов» не увидели. 
А режиссеры берутся за ремейки, потому что 
думают, что современные технологии смогут 
помочь им сделать новый шедевр, но согласна, 
что игра не всех артистов на 100% соответ-
ствует ожиданиям.

— Современные ремейки старых добрых 
русских сказок могут дезориентировать мо-
лодежь, — уверяет нас депутат Госдумы 
Ярослав НИЛОВ. — Когда можно ничего не 
делать, сидеть на печи и все будет по щучьему 
велению — все, откуда ни возьмись, появится. 
Так в жизни не бывает. Правильный посыл — 
терпение и труд все перетрут. Если лежать на 
печи, то ничего позитивного в жизни у тебя не 
произойдет.

Анатолий САЛУНОВ.

При входе на выставку, где частично 
воссоздано убранство деревенско-
го дома Василия Шукшина, гостей 
встречает Егор Прокудин, известный 
по кличке Горе. Точнее, одетый как 
Егор манекен из черного пластика: 
красная рубаха, кожаная куртка, тем-
ные брюки, кепка набекрень. Вот он во 
всей красе стоит среди берез и слов-
но приговаривает: «Невестушки мои 
хорошие! Хоть бы крикнули, позвали, 
что ли. Иди-ка, Егор, проведай нас. 
Нет, спрятались и молчат!». 

Таким предстает перед нами Василий 
Шукшин в образе своего героя из фильма 
«Калина красная» на выставке «Шукшин. Тоска 
по дому» в Государственном центральном 
музее кино, посвященной 95-летию со дня 
его рождения. Она переносит зрителя в мир 
его фильмов, в которых он сыграл и которые 
снял: «Калина красная», «Печки-лавочки», «Они 
сражались за Родину», «Когда деревья были 
большими», «У озера». 

На бревенчатой стене маленького дере-
венского дома — фотографии родных и близ-
ких людей Василия Макаровича: его семьи, 

жены, детей, коллег. Среди черно-белых 
снимков — старинные часы. Неподалеку 
зеркало, увешанное фотографиями отца 
и матери писателя. Рядом в рамках фото-
снимки матери и его самого. Большое 
пространство на стене занимает портрет 
Шукшина за работой. Его автор — ху-
дожник, живописец Анатолий Ивасен-
ко. Шукшин отложил в сторону бумагу, 
красную ручку и о чем-то напряженно 
думает. Возможно, его мучают мысли 
о родной деревне Сростки. «Черт его 
знает, какой ненормальный я человек. 
Иногда так убиваюсь по родной сторо-
не, что места себе не нахожу. Весь свет 

клином сошелся, и самое яркое окошко 
— мои Сростки. Ностальгия…» (из беседы с 
корреспондентом, 1963 год). Выставка уже 
не кажется арт-объектом: подобно машине 
времени она переносит зрителя в дом матери 
режиссера, рассказывает о важных событиях 
жизни семьи Шукшиных. 

«Деревенская стена посвящена личной 
стороне жизни актера и писателя, именно 
она встречает посетителя. Прежде всего мы 
проходим и смотрим на семейные портреты, 
на друзей Шукшина, на его самого в деревен-
ском окружении, его родном селе. Потом уже 
посетитель осматривает музейные предметы, 
посвященные фильмам, читает тексты о том, 

как отражалась тема тоски по дому в картинах 
Шукшина», — рассказывает куратор выставки 
Никита Котик. 

Бревенчатая стена дома заканчивается 
и начинается новая, посвященная карьере 
Шукшина в кино. Выставка пестрит архив-
ными фотографиями со съемок, афишами к 
фильмам, эскизами декораций. Василий Ма-
карович стремился показать историю страны 
через судьбы простых людей, характеры своих 
земляков, их близость к природе. Дебютная 
картина — «Живет такой парень» 1964 года 
— свидетельствует о большом таланте мо-
лодого режиссера; здесь можно найти фото-
графии рабочих моментов съемок фильма. 
На них запечатлены режиссер, съемочная 
группа, Леонид Куравлев, сыгравший Пашку 
Колокольникова, поэтесса Белла Ахмадулина, 
которую Шукшин пригласил на роль журна-
листки краевой молодежной газеты. Рядом с 
фотографиями висит эскиз декорации «Вход 
в клуб» художника Александра Вагичева. 

По соседству с кадрами из первой работы 
— эскизы и фотографии «Калины красной». 
Первая и последняя картины Василия Шукши-
на по-разному показывают жизнь его малой 
родины. В отличие от Пашки Колокольникова 
Егор Прокудин лишен юношеского легкомыс-
лия. Вор-рецидивист, преступник по кличке 
Горе пытается вернуться домой, к нормальной 

жизни, но терпит поражение и погибает. Эски-
зы «Печь» и «Подвал» художника кино Ипполита 
Новодержкина, архивные фотоснимки Василия 
Шукшина и Лидии Федосеевой-Шукшиной, 
сделанные знаменитым фотохудожником Иго-
рем Гневашевым, погружают в атмосферу 
создания фильмов. 

«Печки-лавочки» представлены не только 
архивными фотографиями и цветной афи-
шей, но и кинопробами Василия Шукшина и 
Всеволода Санаева. Этот фильм считается 
любимой работой режиссера. Его главный 
герой Иван Расторгуев сталкивается с город-
ской жизнью, и этот опыт приводит зрителя к 
простому умозаключению, что нет человеку 
ничего милее родного края с его просторами 
и близкими людьми. Так и сам Шукшин в об-
разе Ивана Расторгуева пытается вернуться в 
свои Сростки и очень тоскует по дому в чужой 
и холодной Москве. 

Представлены афиши и эскизы фильмов 
«У озера» Сергея Герасимова и «Когда деревья 
были большими» Льва Кулиджанова, в которых 
Шукшин снимался. И в актерских работах он 
нашел свою тему. 

На выставке представлен замысел так и 
не снятого фильма про Степана Разина, идея 
которого родилась в 1960-х. Тогда была сдела-
на первая заявка на литературный сценарий 
для съемок фильма. К сожалению, череда 

правок и обсуждений на худсоветах разбила 
мечты Шукшина снять этот фильм. Сохрани-
лись эскизы декорации к фильму «Я пришел 
дать вам волю» (художники Павел Сафонов и 
Яков Ривош) и фотография, запечатлевшая 
Шукшина на выборе натуры. 

Отрывки из его интервью, телеграммы 
родным и близким подвешены и словно парят 
в воздухе, создавая необычную композицию. 
Особый интерес представляют письма Васи-
лия Макаровича к матери, сестре, брату. В них 
чувствуется, каким глубоко мыслящим, чутким 
и трепетным человеком он был. Тексты писем 
трогательные, в них прочитывается внутрен-
ний конфликт Шукшина, покинувшего родной 
дом ради желания реализоваться в Москве, 
новых знаний и славы: «Родная моя, я тоже 
не всегда прав, меня тоже носит по земле, 
я тоже еще не нашел покоя. Я позавидовал 
было Козлову (сростинский земляк). Построил 
себе человек дом, баню, работает, женился, 
наверное, любит жену, ждет детей. Я не знаю, 
что еще нужно для счастья. Но меня грызет 
какой-то другой червь. Таленька, я не верю 
ни во что — и верю во все. Верю в народ. По-
смотри на нашу маму, посмотри на тетю Нюру 
Козлову — это народ с большой буквы. Все 
остальное — мишура. Суета сует», — написал 
он сестре Наталье. 

Софья ОГРИНА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Письменный вызов на 
дуэль в старину. 4. Парадный пиджак актера 
с «Оскаром» в руке. 10. Верующий, любимый 
цветок которого — лотос. 11. Проезд через 
промежуточную страну. 13. Клетчатое по-
крывало для кресла-качалки. 14. «Сухарики» 
в миске домашнего любимца. 15. «Человек 
в футляре», с точки зрения психолога. 16. 
Японский лазутчик в черном. 18. Зуб акулы, 
охраняющий от недугов. 20. Фильм о Нео, 
Морфеусе и агенте Смите. 22. Рыба в желе 
на праздничном столе. 23. Ученый, считаю-
щий расстояния в парсеках. 24. Растение, 
чьим соком выводят бородавки. 27. Пара 
слов в дополнение к тексту. 30. Рельеф без 
крутых перепадов высот. 32. «Дирижерская 
палочка» учителя, стоящего у доски. 34. Се-
рьезное повреждение ахиллова сухожилия. 
35. Мир сказок про Зевса и его семью. 36. 
Спорт Рокки Бальбоа, сыгранного Сталлоне. 
38. Легенда Бажова про Данилу-мастера. 39. 
Кухонная мебель без спинки. 40. «Младший 
брат» персика. 41. Защитник преступника, 
представшего перед судом. 42. Макроэле-
мент для крепких зубов и ногтей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Оборудованный летний 
лагерь для автотуристов c местами для уста-
новки палаток или легкими домиками. 2. «По-
мощник» в вылавливании рыбки из пруда. 3. 
Балкон, «встроенный» в дом. 5. «Юбилярша» 
в коллекции нумизмата. 6. Звуковое сопрово-
ждение громкой ссоры. 7. Похвальная награда 
для отличника. 8. Праздник в первый день 
работы магазина. 9. Популярная «консервная» 
рыба. 10. Погорелец, которого жалко до слез. 
12. Мазут, «подкармливающий» котельную. 
17. Неудачник, чахнущий от чужого счастья. 
19. Отдел холодильника для хранения мяса. 
20. Экран, соединенный с системным блоком. 
21. Притворщица, театрально заламывающая 
руки. 25. Причина госпитализации сердечника. 
26. Качество мальчишки, пролезающего в фор-
точку. 27. «Тамбур» с вешалками в квартире. 
28. Аппарат для «клонирования» договоров. 
29. Первый выходной после недели трудо-
вой. 31. «Посредник» между разведчиком и 
центром. 33. Склянка с дозой препарата для 
инъекций. 34. Дерево, облюбованное снеги-
рями. 37. Сувенирный башмак из Франции. 38. 
Поваренная или йодированная приправа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Индивид. 4. Соавтор. 10. Глубина. 11. Обморок. 13. Ларь. 14. Дама. 
15. Раскрытие. 16. Гибель. 18. Казино. 20. Оригами. 22. Ансамбль. 23. Арестант. 24. Кон-
спект. 27. Шкатулка. 30. Клавиша. 32. Термос. 34. Строфа. 35. Компромат. 36. Рагу. 38. 
Юнец. 39. Ассорти. 40. Картина. 41. Каравай. 42. Вязанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Идальго. 2. Июль. 3. Имбирь. 5. Огонек. 6. Вход. 7. Рубанок. 8. Па-
сквиль. 9. Колымага. 10. Грубиян. 12. Капитан. 17. Лукавство. 19. Альтруист. 20. Отблеск. 
21. Икебана. 25. Острога. 26. Трамплин. 27. Шлифовка. 28. Колонна. 29. Отпрыск. 31. 
Вакцина. 33. Склока. 34. Статуя. 37. Уста. 38. Юнга.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Дмитрий Певцов 
раскритиковал 

«Бременских 
музыкантов» и объяснил, 

каким должно быть 
детское кино

«Чебурашка» и «Бременские музыканты» разрушительны для семьи», 
— заявил депутат Госдумы Дмитрий Певцов, выступая на заседании по 
сохранению «духовно-нравственных ценностей». 
Напомним, популярный актер еще в прошлом году обвинял самый 
кассовый детский фильм «Чебурашка» в пропаганде ЛГБТ-ценностей (ЛГБТ 
— движение, признанное в РФ экстремистским и запрещенное). «Чебурашка 
называет дядю Гену мамой. Вроде как смешно, да? А для детей это 
такой маленький сигнальчик, что папа или мама — не имеет значения», 
— рассуждал тогда Певцов. Актер добавил, что на детей это действует 
пролонгированно и они могут уяснить, что мужчина может быть мамой. 
«Вот такие звоночки, незаметные, как бы невидимые», — сетовал депутат.
Все свои претензии к перечисленным произведениям артист детально 
объяснил в эксклюзивном интервью «МК».

БЕЗВКУСНЫИ ТРУБАДУР
Неприличная принцесса, Неприличная принцесса, 

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

можно оформить досрочную подписку на «МК» на 1-е полугодие 2025 года 
или на весь 2025 год с доставкой газеты на дом по выгодным ценам
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, 
стр. 6, у р-на «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
2 августа с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, у «Дикси»

3 августа с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Будённого, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у м-на «Дикси»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
3 августа с 10.00 до 14.00
ТАЛДОМ, в парке Победы
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
10 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в парке у ЦД «Победа», 
у сцены справа
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 102, парк «Сосновый бор»
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для 
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оператору оригинал соответствующего документа.
Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТОСКА ПО ДОМУ 
ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ 
В Музее кино открылась 
выставка к 95-летию 
со дня рождения 
писателя, актера 
и режиссера Шукшина
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Фотографии выставки «Шукшин. 
Тоска по дому»

Новая версия «Бременских 
музыкантов» шокировала 
деятелей искусства.

А старая по-прежнему считается 
классикой анимации.
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— Закончился второй тур. Довольно ча-
сто приходится слышать от специалистов, 
что игровую форму команд можно оценить 
по прошествии как минимум пяти матчей 
или вообще по завершении первого круга 
чемпионата. Как вы считаете, эти два тура 
позволили вам составить свое мнение о 
готовности команд к сезону? 

— Перерыв между чемпионатами был не 
такой уж и большой. Я думаю, что не успели 
форму футболисты растерять. Они десять дней 
отдохнули и приступили к тренировочному про-
цессу. Поэтому говорить о том, что команды 
находятся не в самом лучшем физическом 
состоянии, я бы не стал. Понятное дело, что 
начало сезона — это всегда волнение. К тому 
же в командах появились новые игроки. Обычно 
после четвертого или пятого тура начинает уже 
вырисовываться общая картина — лидирующая 
группа и команды, которые остаются в нижней 
части таблицы.

Лидер, как вы сами видите, по игре и по 
забитым голам «Зенит». Однозначно.

Подбор футболистов, наверное, один из 
самых сильных за последние годы. В этом 
сезоне будет столетие клуба, поэтому они ста-
раются показывать все свои лучшие качества. 
Играют в хороший футбол, комбинационный. 
Действуют острее по сравнению с прошлым 
годом. Четыре гола забить в Казани — это не 
каждой команде удается.

«Динамо» выиграло достаточ-
но уверенно. «Краснодару», на-
против, не удалось обыграть 
махачкалинское «Динамо», 
которое пришло из ФНЛ. 
ЦСКА победил после ни-
чьей в первом туре.

«Локомотиву» пока не-
просто, но это ожидалось. 
Достаточно много хороших 
игроков покинуло команду, 
и много молодежи перешло 
в основной состав. Понятное 
дело, что еще работать и работать 
с ними.

— Прежде чем подробно говорить о 
прошедших матчах, позвольте чуть более 
подробно остановиться на ваших словах: 
«Перерыв между чемпионатами был не та-
кой уж и большой». На самом деле в контек-
сте последних лет не только европейского, 
но и всего мирового футбола перерывы не 
только между чемпионатами, но и даже 
между матчами все более и более сокра-
щаются. Такие короткие перерывы и такая 
высокая интенсивность игр, насколько они 
вообще полезны для футболистов и на-
сколько полезны для футбола?

— Дело в том, что у нас вторая часть чем-
пионата начинается в конце марта, даже в конце 
февраля. И продолжается всего три месяца. 
И всего 11 матчей за эти 3 месяца команда 
играет. Ну, еще те команды, которые в Кубке 
остались, несколько игр проводят. По боль-
шому счету это не так много. Затем в начале 
июня футболисты уходят в отпуск, и уже в июле 
начинается новый сезон. Поэтому игровую 
форму растерять нереально, если только не 
занимаешься ерундой.

Мне кажется, всегда лучше играть весь 
сезон, вот как мы раньше играли, до перехода 
на систему «осень–весна», — начинали в марте, 
заканчивали в ноябре. Ведь сейчас Лига чем-
пионов тоже играется почти до Нового года. 
Поэтому очень сильно растянутый чемпионат 
будет. Все-таки есть и трансферное окно, как 
летнее, так и зимнее. Поэтому, понятное дело, 
команды месяц отдохнут и приступают опять 
к работе. Сложно говорить, как лучше было 
бы, но когда мы играли «весна–осень», у нас 
и победы были в европейских кубках.

Хотя по большому счету ниче-
го мы не потеряли. Новые стадио-

ны построили, в принципе, можно 
играть по схеме «осень–весна». Но 

нужно в любом случае еще достраивать 
— много вопросов есть по первому дивизиону, 
где и логистика непростая. 

В прошлом сезоне «Краснодар» по итогам 
первой части чемпионата шел на первом месте. 
А весеннюю часть после зимнего перерыва на-
чал не столь хорошо, когда подпустил к себе и 
«Зенит», и «Динамо». Нужно качественно подхо-
дить к трансферной работе. Получается лучше 
стартовать у тех, кто лучшие приобретения 
сделал. Например, «Крылышки» много футбо-
листов каждый год покидает, разъезжаются в 
разные команды, поэтому у них в составе много 
молодежи и сложно выигрывать.

«Рубин» — «Зенит» (0:4)

— Если говорить про непростые старты 
и победы, то давайте начнем с «Зенита». 
Команда сыграла три официальных матча 
с учетом Суперкубка, и в каждом матче 
команда забивает по 4 мяча. Особенно, 
конечно, выделяется Глушенков, который в 
матче с «Рубином» снова забил гол, причем 
опять-таки с передачи Вендела. Пришелся 
Максим ко двору в «Зените»?

— Игрок достаточно молодой, с хорошим 
видением футбола. Я считаю, что он еще может 
прогрессировать. Влился в коллектив сразу. 
Обеими ногами играет очень прилично. Да и 
позицию на поле выбирает правильно. Четко 
знает, куда нужно в штрафной, в какую зону 
прийти. Хорошо бьет как со средней дистанции, 
так и с ближней.

Я думаю, что «Зениту» не хватало такого 
российского футболиста, который все умеет. 
Его уже сейчас называют российским бразиль-
цем; пусть же остается нашим вундеркиндом. 

Дай бог, чтобы у него карьера еще лучше и 
выше была.

— В этой связи возникают вопросы, 
конечно, по поводу Ивана Сергеева, потому 
что не выходит игрок в стартовом составе. 
Как вам видится его позиция в «Зените» в 
этом сезоне?

— Сколько он в «Зените» уже? 2,5 года. В 
прошлом сезоне больше выходил на замену, 
чем в стартовом составе. В большей степени 
в кубке играл.

Я знаю Ивана хорошо, потому что он в 
«Торпедо» у меня был, когда ему было 23 или 
24 года.

Хорошему нападающему нужно играть. В 
Санкт-Петербурге сумасшедшая конкуренция, 
и надо постоянно быть на 100% готовым. Он и 
сам это понимает, что, наверное, ему конкури-
ровать за основу с игроками очень высокого 
уровня достаточно сложно. Скорее всего, я 
так думаю, они придут к общему знаменателю, 
он, может быть, в аренду уйдет, может быть, 
кто-то его выкупит.

— Заканчивая разговор про «Зенит» — 
уже третий матч подряд команда забивает 
по 4 мяча. Это говорит больше о силе ко-
манды или о слабости соперников?

— То, что они столько забивают, является 
следствием наличия очень качественных игро-
ков. Которые умеют это делать. Видно, что они 
на этот сезон настроились. Учли те ошибки, ко-
торые были в прошлом году. Когда они подолгу 
катали мяч, раскатывали, думали, что вот-вот 
забьют, а у них не выходило. Сегодня видно, 
что команда целеустремленная, команда знает 
цель, ищет ворота, хочет забить. Это радует. 
Потому что, вы понимаете, наслоение идет: ты 
один год выигрываешь, второй год, потом еще 
и еще... Так что в прошлом сезоне они, конеч-
но, нервы потрепали и болельщикам, и себе. 
Поэтому тренерский штаб сделал выводы. Тем 
более что в конце этого сезона будет столетие 
клуба. И они хотят выиграть всё. Суперкубок 
уже выиграли. Остались Кубок и чемпионат.

«Динамо» — 
«Локомотив» (3:1)

— Конечно, 2 тура — это немного. Но 
пока еще одной команде, помимо «Зени-
та», удалось набрать 6 очков — абсолютно 
стопроцентный результат. Победа «Дина-
мо» над «Локо» в столичном дерби. На ваш 
взгляд, были ли какие-то шансы у «Локо-
мотива» выиграть, или силы были неравны 
изначально?

— Перед матчем у меня спрашивали 
про шансы. И я отвечал 60 на 40 в пользу 
«Динамо».

Они предпочтительнее выглядят, у них 
потери в межсезонье были минимальные. 
Появились новые молодые игроки из своей 
молодежной команды. Основной костяк цен-
тральной зоны и нападающие остались у них. 
Налажены связи между собой, они знают, как 
играть, знают, куда открываться. Они тоже 
поработали над ошибками. В том году они 
часто первый тайм проводили здорово, а во 
втором тайме пропускали, из-за чего либо 
проигрывали, либо вничью играли.

В любом случае команда выросла, футбо-
листы на год стали старше, мудрее и опытнее. 
Ждем голов от Тюкавина.

— На самом деле «Локомотив» тоже 
последние годы подпитывается очень хо-
рошо своими доморощенными игроками. 
На ваш взгляд, с учетом текущей ситуа-
ции и нашей изоляции оправдана ли такая 
ставка на свои академии больше, чем на 
покупных игроков?

— Во-первых, наверное, не все игроки 
хотят к нам приезжать, да? Из европейских 
чемпионатов. Так что, понятное дело, нам хо-
чется видеть своих, доморощенных. Но если 
«Локомотив» хочет бороться за самые высо-
кие места, то, конечно, должна быть золотая 
середина. И молодежь, и средний возраст, и 
ветераны, как говорится, опытные игроки. Толь-
ко на молодежи, на ее энтузиазме нереально 
бороться за медали в нашем чемпионате.

«Нижний Новгород» — 
ЦСКА (0:3)

— На третьем месте идет ЦСКА. В пер-
вом туре была ничья с «Ростовом», сейчас 
победа над «Нижним Новгородом». По-
правьте, если я ошибаюсь: ЦСКА не очень 
уверенно сыграл, давал бить по своим во-
ротам, особенно во втором тайме.

— «Ростов» стал крепкой командой. В том 
году некоторые отдельные матчи очень при-
лично провел, не боялся играть в футбол.

— «Ростов» и армейцы — похожие ко-
манды? Молодежи много в составах...

— Нет. До старта чемпионата армейцы 
провели прекрасные товарищеские матчи, где 
и забивали много, и комбинировали, и скоро-
сти включали. Первый матч в сезоне у них не 
очень получился. Но и во втором туре я не буду 
говорить, что ЦСКА обыграл «Нижний». Как 
вы знаете, концовку прошлого сезона «Нов-
город» провел очень неудачно. И в премьер-
лиге остался только благодаря победе над 
«Арсеналом» в стыковых матчах. 

Это говорит о том, что, даже несмотря 
на победу над «Нижним», ЦСКА сейчас не та 
команда, на которую стоит ориентироваться. 
Если она ставит задачу бороться за тройку, им 
нужно стараться какие-то внутренние силы на-
ходить. Может быть, влияет, что смена тренера 
произошла, какие-то схемы поменялись — это 
тоже может быть. Чемпионат у нас непростой. 
Пока у нас «Зенит» явный лидер. А все, кто 
идет после него — «Локомотив», ЦСКА, «Ди-
намо», «Краснодар», тот же «Рубин», — они 

все могут претендовать как на второе, так и 
на третье места. Кто лучше будет физически 
готов, кто будет меньше травм получать, кто 
будет реализовывать голевые моменты, тот 
и преуспеет. Борьба будет между теми, кого я 
назвал: кто меньше очков потеряет, тот ближе 
будет к тройке призеров.

«Крылья Советов» — 
«Ростов» (1:3)

— «Ростов» одержал победу 3:1. Вы 
говорили уже про то, что «Крылья Советов» 
постоянно продают игроков. Если сравнить 
эти две команды — и там, и там молодые 
футболисты. В чем их отличие? Есть ли 
у них что-то общее, или все-таки они до-
статочно разные?

— «Крылышки» в том году, особенно пер-
вую часть сезона, провели очень ярко, команда 
задорная, быстрая. В хороший футбол играют, 
не боятся. В межсезонье были изменения, сно-
ва покинули некоторые игроки команду. Сложно 
им, наверное, каждый год, взращивая новую 
молодежь, показывать тот футбол, который 
они показывают.

«Ростов» — хорошо укомплектованная 
команда. Не будем говорить, что там суперз-
везды какие-то, но они уже с Карпиным восьмой 
сезон начинают. В команде все знают, чего 
хочет от них главный тренер, в какой футбол 
он играет. 

Этот матч было интересно смотреть, по-
тому что обе команды не боятся играть в от-
крытый футбол. Постоянно стараются атако-
вать, прессинговать. На чужой половине поля 
создавать больше моментов, больше остроты. 
У «Ростова» лучше получилось, они как бы более 
грамотно сыграли. Внимательно, аккуратно. И 
забили свои мячи. 

«Химки» — «Спартак» (1:3)

— «Спартак» одержал первую победу 
под руководством Деяна Станковича, обы-
грал «Химки». Почему два тайма получи-
лись такими разными у «Спартака»?

— Потому что «Спартак» остается «Спар-
таком». Первый тайм невзрачный получился. 
Вообще без скоростей. С чем связано — не 
знаю. Им нужно было как бы перебороть себя. 
Они выходили на поле, наверное, с той мыс-
лью, что могут победить. Могут забить, раз в 
Оренбурге не получилось.

Но и «Химки» неплохо оборонялись, нужно 
отдать должное, очень грамотно, внимательно. 
А потом, когда ты пропускаешь первый гол, осо-
бенно такой, со штрафного, то начинают рас-
крываться. Появляются свободные коридоры, 
в которые соперник бежит в атаку. И усталость 
какая-то определенно накапливается, к тому же 
исполнители у «Спартака» хорошие. 

Не будем говорить, что прямо супер, — 
хорошие. Игроки достаточно ровные, но не 
суперзвезды. 

Обзор второго 
тура РПЛ от Игоря 

Колыванова

Пока участники Олимпийских игр в Париже 
трудятся в поте лица, чтобы завоевать 
медали для своих стран, американская 
газета New York Post и британское издание 
The Sun включили наших пловчиху Юлию 
Ефимову и фехтовальщицу Яну Егорян в 
число самых сексуальных спортсменок 
Олимпиады-2024. Только вот ни одна, ни 
другая в Париж не поехали. Впрочем, ор-
ганизаторы Игр ввели столько запретов, 
что уже сами путаются, кто есть кто.

По мнению американских и британских 
журналистов, наша Ефимова обладает при-
влекательной внешностью, серьезным ма-
стерством и преданными фанатами. Ответ 
Юлии, провалившей квалификационные за-
плывы и не отобравшейся на Олимпиаду, 
не заставил себя долго ждать. Девушка, 
известная своим принципиальным харак-
тером, молниеносно отреагировала: «Очень 
сомнительная новость. Я вообще против 
таких рейтингов в спорте — вся эта красота, 
сексуальность… Нас, спортсменов, посто-
янно прессингуют за то, что ты толстая или 
худая, слишком подтянутая или дряблая, 
симпатичная или нет».

По словам неоднократного призера 
Олимпийских игр, рассуждения о ее внеш-
них данных каждый раз ее задевают.

«Конечно, мне приятно попадать в такие 
списки. Но очень много негатива все равно 
приходит. И каждый раз ты сидишь, пере-
живаешь. Для одних ты сексуальная, попала 
в топ спортсменок Олимпиады, куда ты даже 
не отобралась. А другие тебя так называют, 
что читать и слушать страшно. Считаю, что 
про спортсменов такие рейтинги делать не 

очень хорошо. Мы же не «мисс мира» выби-
раем», — заключила наша спортсменка. 

Проживавшая больше 10 лет в США 
Ефимова одно время даже хотела получить 
гражданство страны. И удивлялась и не по-
нимала, почему все так осуждают спортсме-
нов, имеющих двойное гражданство. Но 
в итоге передумала. Все чаще стала при-
летать в Россию и тренироваться в родном 
Волгодонске. 

Свою личную жизнь девушка упорно 
скрывает. Широкой публике известно лишь, 
что несколько лет назад у нее был бурный ро-
ман с пловцом Никитой Лобинцевым. Но пара 
быстро разбежалась. Следующей «жертвой» 
Юлии стал пятиборец Александр Лесун. Но 
и эти отношения ни к чему не привели. Рас-
ставшись с Александром, Ефимова удалила 
все их совместные фото из своих соцсетей. 
Как говорится, с глаз долой — из сердца 
вон. С тех пор личная жизнь спортсменки 
под большим секретом. 

● ● ●
О самой колоритной фехтовальщице 

сборной России Яне Егорян можно гово-
рить бесконечно. Армянка из Тбилиси, с 6 

лет проживающая в подмосковных Химках. 
Дедушка Яны по линии отца — прославлен-
ный армянский артист Генрих Алавердян. 
Но она носит фамилию матери из-за разво-
да родителей. Несмотря на это, Яна очень 
гордится своим происхождением. Отлично 
владеет армянским языком и, по ее словам, 
часто наведывается к своим родственникам 
в Армению. 

The Sun о нашей спортсменке написала 
исключительно хвалебно и сладострастно: 
«Она — фехтовальная сенсация, названная 
«самой горячей олимпийской спортсменкой в 
истории». Российская звезда стала популярна 
благодаря не только огромному спортивному 
таланту, но и потрясающим фотографиям в 
Интернете. Комплименты в свой адрес наша 
Яна пока никак не прокомментировала. Воз-
можно, у нее просто не хватает времени. Ведь 
личная жизнь бьет ключом.

Известно, что Яна одно время была воз-
любленной Трофима Великого, родного бра-
та другой известной фехтовальщицы, Софьи 
Великой. Роман продлился недолго — три 
года. Вскоре после этого девушка нашла 
утешение в объятиях молодого человека из 
Красноярска. Но и с ним ничего не получи-
лось. Любовь прошла, завяли помидоры. 

Через некоторое время Яна удивила всех 
и вся, объявив о свадьбе с олимпийским 

чемпионом по фехтованию, уроженцем 
солнечного Ташкента Тимуром Сафиным. 
И весной 2021 года подарила своему бла-
говерному сына. О дальнейшей жизни двух 
спортсменов история умалчивает. 

На Олимпиаду в Париж Яна не полетела. 
Российские фехтовальщики, как известно, 
отказались от Игр, не согласившись с усло-
виями допуска, выдвинутыми Международ-
ным олимпийским комитетом.

● ● ●
Впрочем, похоже, что организаторы 

Игр уже и сами путаются во всех ограни-
чениях, которые ввели против наших спор-
тсменов. Из-за чего попадают в комичные 
ситуации.

Во время проведения полуфинального 
заплыва на дистанции 100 м брассом выход 
литовской спортсменки Руты Мейлутите 
сопроводили флагом индивидуальных ней-
тральных атлетов. Под которым в Париже 
выступают российские и белорусские спор-
тсмены, принявшие приглашение МОК.

Во время представления литовской 
пловчихи изображение флага зажглось на 
экране бассейна. По итогам полуфинальных 
заплывов Мейлутите стала 11-й и не смогла 
пробиться в финал, который запланирован 
на 29 июля. Сказалась ли на ее результа-
тах нелепая ошибка организаторов, пока 
неизвестно.

27-летняя Мейлутите — обладательница 
золотой медали Олимпиады-2012 в Лондоне 
и пятикратная чемпионка мира.

Мария ПАТИ.

ГЕРОИ ДНЯ

СПОРТШОК

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 30.07.2024.
1 USD — 86,5554; 
1 EURO — 94,1381.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Баландин (1953) — космонавт, 
Герой Советского Союза
Ирина Винер (1948) — президент Все-
российской федерации художественной 
гимнастики, заслуженный тренер РФ
Хилари Суэнк (1974) — актриса, двукратная 
обладательница премии «Оскар»
Джахонгир (Джаник) Файзи Kев (1961) 

— киноактер, режиссер кино и телевидения, 
сценарист и продюсер, член Общественного 
совета при Министерстве обороны РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день дружбы
Всемирный день борьбы с торговлей 
людьми
1829 г. — в Москве за Тверской заставой 
заложены Триумфальные ворота в честь 
побед российского воинства в 1812 г.
1914 г. — в России объявлена всеобщая 
мобилизация
1944 г. — умер выдающийся авиакон-
структор, «король истребителей» Николай 

Поликарпов, глава ОКБ-51 (впоследствии 
— ОКБ Сухого). Дважды лауреат Сталинской 
премии, Герой Социалистического Труда
2019 г. — ракета «Союз» со спутником 
«Меридиан» стартовала с космодрома 
Плесецк 
2019 г. — в России утвержден обновленный 
список потенциально опасных собак

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 13...15°, 
днем 20…22°. Облачно с прояснениями. 
Кратковременный дождь, ливень, по области 
местами гроза. Ветер северный, 6–11 м/c, 

при грозе порывы до 15 м/c. Восход Солн-
ца — 4.31, заход Солнца — 20.39, долго-
та дня — 16.08. По данным ИЗМИРАНа и 

Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Генетики скрестили свинью со змеей.
Теперь эти свиньи раз в год сбрасывают 
сало.

— Ужас, как душно! Давай что-нибудь 
откроем...
— Давай!
— Шампанское или коньяк?

Жена спросила, когда мы уже купим ложку 
для обуви, и испортила себе сюрприз на 
день рождения.

Начальник с утра на меня так орал, что я по 
привычке сказал: «Хорошо, дорогая».

— Вы ничего не имеете против, если мы 
завтра вместе поужинаем?
— Конечно, с удовольствием!
— Ну, тогда завтра в восемь у вас.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Жуткая история в духе триллера прои-
зошла в городе на Неве в воскресенье. 
Петербуржец приехал навестить се-
стер, но нашел их мертвыми. Женщины 
35, 29 и 19 лет лежали у себя в комнате 
в спокойных позах, без признаков на-
сильственной смерти. Однако выгля-
дели так, будто сошли с блокадных 
фотографий. Следствие считает, что 
родственницы ушли из жизни в резуль-
тате оккультного ритуала. Парадок-
сально, но все погибшие были детьми 
православного священника. 

Отец трех сестер более 10 лет служил 
настоятелем храма Преподобного Серафи-
ма Саровского в Карелии. Сестры Ольга, 
Ксения и Параскева жили дружно. Кроме 
них в семье было еще четверо детей. В 
Санкт-Петербурге многодетная семья жила 
в большой четырехкомнатной квартире. На 
момент загадочной смерти трех женщин 
на жилплощади проживал еще и 24-летний 
брат. Но, как ни странно, страшную находку 
обнаружил не он, а другой брат, который 
приехал позвать сестер на день рождения 
дочери...

Соседи отзываются о сестрах как о 
странных личностях. 

— Они вели затворнический образ 
жизни, редко выходили на улицу, — расска-
зала жительница Приморского района, где 
произошла трагедия. — Еду им привозила 
мать. Но у них были плохие отношения. 
Мама стучит в дверь, а они в ответ ругаются 
и шлют ее куда подальше.

Погибшие женщины не работали. 
Жили в одной комнате. За порядком не 
следили. Раньше старшая сестра была 
устроена ассистентом лаборанта в вузе. 
Туда, как рассказали соседи, женщину 
отправил отец-священник.

— У нее три высших образования. Одно 
из них — психологическое, — рассказали 
соседи. — Вообще семья очень образо-
ванная. Дедушка и бабушка — доктора 
биологических наук. А отец, до того как 
принять сан, изучал энтомологию, препо-
давал в школе. Он умер в 2022 году. 

После смерти отца-священника от-
ношения в семье разладились. Дочери 
стали редко выходить на улицу, заперлись 
у себя в комнате. 

— Девчонки малообщительные. По-
здороваются и убегают, — рассказала про 
сестер соседка по дому. — Семья очень 
верующая. Всех семерых мать рожала 
дома. Медицину они отрицают. Лечатся 
гомеопатией. Они отказались от всех благ 
цивилизации. Не читали книг, не смотре-
ли телевизор. Телефон у них был один на 
троих. Зато много икон. За порядком не 
следили. Вещи разбросаны. Все три кро-
вати — в одной комнате.

Что касается родственников, то те ста-
ли замечать, что последнее время сестры 
теряют в весе, но тревогу бить не стали.

По версии следствия, сестры сконча-
лись две недели назад. 

Знакомых настораживает присутствие 
телефона в обиходе затворниц. Возмож-
но, «благо цивилизации» сохранялось для 
связи с куратором. 

Возможно, сестры нашли для себя 
другую религию или секту?.. Похожий слу-
чай ухода из жизни описала «МК» москвич-
ка Анна О. Ее знакомая тоже попала в секту, 
и тоже — с печальным исходом. 

— Знаю подобную историю, в Москве, 
в прошлом году, — рассказала женщина. — 
Подруга моей сестры тяжело переживала 
развод, была в депрессии. На нее вышли 
какие-то сектанты через Интернет. Она ста-
ла отказываться от еды, закрылась дома, 
в итоге умерла от истощения. Остались 
две дочери. Знаю, что у нее был куратор, 
который ей по телефону давал указания. 

По свидетельству родственников, 
старшая сестра тоже последнее время 
была угнетена депрессией.

Однако влияние секты на сознание 
молодых женщин отрицает специалист по 
неформальным объединениям, психолог 
Михаил Вершинин. 

— Я бы однозначно не рассматривал 
секту, — уверен эксперт. — С учетом се-
мейного бэкграунда, возможно, сестры 
заигрались в сухой пост. Или была нало-
жена епитимья за что-то. Такое тоже бы-
вает. Но могли и намеренно коллективно 
уйти из жизни. Старшей сестре взбрело 
в голову, а одной было страшно. Она и 
убедила остальных ее поддержать. Сви-
детели говорят, что она манипулировала 
младшими. 

Следователи не исключают и версию 
отравления. Ведь в квартире с сестрами 
проживал еще один человек — их брат. 
Ему придется объяснить на допросе, по-
чему в течение двух недель он не заявил 
о трупах. Под подозрение попадают и 
остальные наследники четырехкомнатных 
апартаментов. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ГОЛОДНАЯ СМЕРТЬ 
В СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЕ
Три сестры из Санкт-
Петербурга уморили 
себя в одной квартире

Назвали так, что слушать страшно
Россиянки попали в список самых красивых спортсменов 
Олимпиады

Жуткая история в духе триллера

Квартира, в которой 
нашли тела.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Зенит 6
2 Динамо 6
3 ЦСКА 4
4 Ростов 4
5 Оренбург 4
6 Акрон 3
7 Спартак 3
8 Локомотив 3
9 Рубин 3
10 Краснодар 2
11 Ахмат 2
12 Динамо Мх 2
13 Химки 1
14 Факел 0
15 Нижний Новгород 0
16 Крылья Советов 0
3-й тур РПЛ

3 августа, суббота
Акрон — Динамо 15.00
Зенит — Ростов 17.30
Рубин — Химки 20.00
4 августа, воскресенье
ЦСКА — Оренбург 15.00
Факел — Краснодар 17.30
Ахмат — Локомотив 20.30
Динамо Мх — Пари НН 20.30
5 августа, понедельник
Спартак — Крылья Советов 20.00

В рамках созданной 
«МК» совместно 
с Объединением 
отечественных 
тренеров рубрики 
мы обсудили 
с бывшим 
наставником 
юношеских и 
молодежных 
сборных России, 
одним из 
самых опытных 
отечественных 
специалистов 
Игорем 
Колывановым 
результаты матчей 
второго тура 
премьер-лиги.
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«Спартак» «Спартак» 
поборол поборол 
себя себя 
и «Химки»и «Химки»

Юлия 
Ефимова.

про 
«Дин

поте
Появ

Наиль Умяров 
(в центре) 

в борьбе 
за мяч.

Максим Глушенков 
(слева) забил гол 
и поздравил маму 
с днем рождения.
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